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СОБЫТИЕ Освобожден город Артемовск

И Артемовск 
останется русским…

Олег Капранов, 
Сергей Новиков, 
Гавана, Куба

Р
оссия с 1 июля запускает 
прямое регулярное авиа-
с о о б щ е н и е  с  К у б о й . 

Остров Свободы намерен нара-
стить турпоток из России снача-
ла до 200 тысяч человек в год, а 
затем и до полумиллиона.

Регулярные рейсы возоб-
новляются по поручению пре-
зидента. Директиву уже полу-
чил «Аэрофлот», сообщил ви-
це-премьер Дмитрий Черны-
шенко на заседании Межправи-
тельственной Российско-Ку-
бинской комиссии по торгово-
экономическому и научно-тех-
ническому сотрудничеству. 
«Мы ожидаем, что в сочетании 
с регулярными рейсами и чар-
терным сообщением туристи-
ческий поток превысит допан-

демийный уровень и составит 
более 150 тысяч туристов, ко-
торые будут приезжать отды-
хать в уникальных климатиче-
ских условиях», — добавил он.

Представители кубинских 
властей настроены еще более 
оптимистично. «Россия в раз-
гар пандемии заняла первое 
место по количеству направ-
ляемых туристов. Максималь-
ное количество — 178 тысяч ту-
р и с т о в  в  г о д .  М ы  х от е л и 
перейти за барьер в 200 тысяч 
туристов, а в дальнейшем до-

стигнуть полмиллиона тури-
стов в год», — сказал министр 
по туризму Кубы Хуан Карлос 
Гарсия Гранда.

«Я поддерживаю стремле-
ние министра в его цели дове-
сти туристический поток из 
России до 500 тысяч в год, тем 
самым Россия могла бы выйти 
на первое место, обогнав наи-
более развитое направление из 
Канады», — принял подачу кол-
леги Чернышенко.

За формальности отвечал 
гендиректор «Аэрофлота» Сер-

гей Александровский. «Группа 
«Аэрофлот» с 1 июля начнет 
выполнять рейсы на Кубу. Ле-
тать будут самолеты Boeing 
авиакомпании «Россия», до-
черней структуры «Аэрофло-
та». Продажи мы откроем бук-
вально через неделю. «Россия» 
будет осуществлять рейсы три 
раза в неделю из Москвы по 
650—750 пассажиров в обе сто-
роны»,  —  заявил Алексан-
дровский.

На обратном пути в Москву 
он пояснил «РГ», что выпол-
нять рейсы будут самолеты 
Boeing 777-300ER с увеличен-
ной дальностью полетов. Вре-
мя в пути составит около 13 ча-
сов, что не является рекордным 
по протяженности рейсом. 
«Для сравнения — прямой пере-
лет на Бали занимает 
до 14 часов», — отме-
тил Александровский. 

Юрий Гаврилов

П
резидент РФ Влади-
мир Путин поздра-
вил российских во-
енных с  освобо-
ж д е н и е м  А р т е -
мовска. «Глава го-
сударства поздра-
вил штурмовые от-
ряды «Вагнер», а 

также всех военнослужащих 
подразделений Вооруженных 
сил Российской Федерации, ко-
торые оказывали им необходи-
мую поддержку и прикрытие 
флангов, с завершением опера-
ции по освобождению Арте-
мовска. Все отличившиеся бу-
дут представлены к государ-
ственным наградам», — сообщи-
ли вчера на сайте Кремля.

«Неприступную крепость», 
«город-фортецию», «символ 
стойкости украинских воен-
ных», как любили именовать 
Артемовск киевские власти, 

российские силы полностью 
освободили 20 мая. 

Первым об этом сообщил 
основатель группы «Вагнер» 
Евгений Пригожин. Он по-
благодарил российский народ 
за поддержку бойцов. «И спа-
сибо Владимиру Владимирови-
чу Путину, что дал нам эту воз-
можность и высокую честь за-
щищать свою родину», — под-
черкнул Пригожин.

Пресс-служба «музыкан-
тов» написала в телеграм-ка-
нале, что последний участок 

так называемой многоэтажки-
самолета взят в субботу по по-
лудню. 

Позже в соцсетях появились 
кадры водружения российско-
го триколора на крыше разру-
шенной в боях многоэтажки. 
На видео также показали пано-
раму освобожденного города и 
карту Артемовска с местами 
расположения шести побед-
ных полотнищ. 

В тот же день вечером в Ми-
нобороны России выпустили 
свое заявление. 

«На Артемовском тактиче-
ском направлении в результате 
наступательных действий 
штурмовых отрядов «Вагнер» 
при поддержке артиллерии и 
авиации «Южной» группиров-
ки войск завершено освобо-
ждение города Артемовска», — 
проинформировали в ведом-
стве. 

«Есть особый символизм в 
том, что именно сегодня мы го-
ворим о полном освобождении 
Артемовска, который укра-
инские пропагандисты назы-
вали не иначе как «неприступ-
ной крепостью». Год назад в 
этот же день в Мариуполе сда-
лись в плен последние боевики 
нацбатальона «Азов» (запре-
щенная в РФ террористиче-
ская организация. — Прим. 
ред.), 20 мая уже дважды стало 
для нас особой датой», — напи-
сал в своем телеграм-канале 
врио главы ДНР Денис Пуши-
лин.

Он отметил колоссальную 
работу, которую проделали 
бойцы группы «Вагнер». Каж-
дый метр территории города, 
по его словам, доставался до-
рогой ценой.

Пушилин также сообщил, 
что официально инициировал 
учреждение государственных 
наград Донецкой Народной 
Республики за освобождение 
Артемовска. Врио главы ДНР 
считает, что после установле-
ния контроля над этим городом 
нужно идти дальше и одновре-
менно отстраивать разрушен-
ные украинским режимом на-
селенные пункты республики.

Потерю Артемовска был вы-
нужден признать даже Зелен-
ский. Вчера в японской Хироси-
ме он сказал, что Киев 
больше не контроли-
рует этот город. 
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За то, чтобы над Артемовском 
взвился флаг России, наши бойцы 
бились долгих 224 дня. 
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Президент России Владимир Путин 
поздравил штурмовые отряды «Вагнер» 
и военнослужащих Вооруженных сил 
с освобождением Артемовска

А К Ц Е Н Т

Туристический поток из России на Кубу 
рассчитывают довести 
до пятисот тысяч в год

Георгий Бовт: 
К чему приводит 
резкое 
повышение 
налогов

Биржевые цены
на бензин 
обновили 
исторический 
максимум

Быстрая «Иволга»: 
на МЦД-4 запустят 
наши новые 
электрички

«Спартак» обыграл ЦСКА 
и продолжает 
биться с армейцами 
за серебряные 
медали 

Страница 05 Страница 04 Страница 08 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 22 мая 2023. № 109 (9054)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11

5

3

РЕПОРТАЖ Москва 
и Тбилиси приняли первых 
«прямых» пассажиров

Полеты 
в протестах 
и наяву 

Игорь Елков, Москва — Тбилиси

«Вас встречали не грузины. Грузия так гостей не при-
нимает!» — постоянно слышу в Тбилиси.  «Вас хоть там 
не сильно били?» —  этот вопрос мне задают из России. 

Я прилетел в пятницу в Тбилиси на «Суперджете» 
компании «Азимут» —  это первый рейс возобновлен-
ного авиасообщения. На следующий день полетели 
«Боинги» Georgian Airways. В июне география полетов 
расширится, компания «Ред Вингс» начнет выполнять 
рейсы из Сочи в Тбилиси и из Москвы в Кутаиси. 

Да, эмоций сейчас через край.  Но игра стоит свеч, 
для туриста Грузия если не медом, то чурчхелой уж 
точно намазана и вином залита. Здесь классно, весело, 
колоритно. А мне все пишут и пишут: «Вас точно там 
не бьют?» Отвечаю: нас в Грузии не бьют. И вообще, 
в жизни все не так страшно, как на телеэкране. 

Я недавно был в аэропортах Киргизии, Казахстана, 
Израиля, Турции, Сербии. И, конечно, в российских. 
Так вот, аэропорт Тбилиси по комфорту погранконтроля 
для меня отныне №1. Очень быстро прошли границу. Кра-
савица-пограничница даже не спросила о целях визита: 
просто улыбнулась, звучно поставила штамп в 
загранпаспорт, и —  добро пожаловать в Грузию! 
Мелочь, а приятно. И вообще, доброе начало.

ГЕОПОЛИТИКА В Японии 
на саммите G7 
призывали бороться 
с Китаем и Россией

«Семерка» 
из прошлого

Александр Ленин

Вчера в Японии завершил работу саммит G7. На пра-
вах принимающей стороны об этом в Парке мира горо-
да Хиросимы торжественно объявил премьер Фумио 
Кисида, поблагодарив всех участников мероприятия.

«Саммит G7 в Хиросиме, завершив все сессии, опу-
стил занавес», — отметил глава японского правитель-
ства. На его лице читались легкая усталость и удовле-
творение. Свою роль японская сторона выполнила в 
полном объеме. Событие было организовано на высо-
ком уровне, оно прошло по заранее согласованному 
сценарию и без сбоев. В этом году главной темой сам-
мита «семерки» стал конфликт на Украине. Все реше-
ния западных держав сводились к единой формуле — 
усилить давление на Россию и продолжить оказание 
помощи Киеву. Гвоздем программы стал «неожидан-
ный» визит на японские острова Владимира 
Зеленского, который прибыл в Хиросиму на 
французском правительственном самолете. 

АПК Россия сохранит 
лидерство на мировом 
рынке пшеницы

Главный всход

Татьяна Карабут

Несмотря на снижение урожая зерна в новом сельхоз-
году, Россия без сомнения прокормит себя и не подве-
дет с поставками в дружественные страны. Но аграри-
ям нужно в этом помочь. Министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев на Всероссийском зерновом фору-
ме обозначил несколько ключевых изменений, кото-
рые грядут на рынке в этом и новом сезонах.

Рекордный урожай зерна 2022 года (почти 158 млн 
тонн, в том числе пшеницы — 104,2 млн тонн) позволил 
России закрепить позиции в числе крупнейших произ-
водителей, отметил министр. Так, мы поставили более 
13% мирового валового сбора пшеницы и почти 16% — 
ячменя. На фоне огромного урожая повысился и экс-
портный потенциал. В этом сезоне планируется поста-
вить на мировой рынок более 55 млн тонн зерна, в том 
числе пшеницы — около 45 млн тонн. Для России это ре-
кордный показатель.  При этом мы могли бы поставить 
больше. Однако сдерживают поставки сложности с 
взаиморасчетами, фрахтом и страхованием морских 
судов. И зерновая сделка, увы, не помогла решить эти 
проблемы. По мнению Патрушева, сделка вряд ли не-
сет какой-то позитивный эффект для российских экс-
портеров. Она может  каким-то образом влиять на 
борьбу с глобальным голодом. Но доля поставок в ну-
ждающиеся страны, которые осуществляются в рам-
ках зерновой сделки, ничтожно мала.

«Очень надеюсь, что в течение двух месяцев, на ко-
торые она продлена, будут решены проблемы, 
которые российская сторона формулирует», — 
сказал министр.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.05.23

Австралийский доллар 53,0118
Азербайджанский манат 47,0055
Армянский драм** 20,6794
Белорусский рубль 27,3110
Болгарский лев 44,1781

Бразильский реал 16,0965
Венгерский форинт** 22,8482
Вон Республики Корея*** 60,2316
Вьетнамский донг**** 33,7455
Гонконгский доллар 10,2395

Грузинский лари 31,5722
Датская крона 11,6189
Дирхам ОАЭ 21,7606
Доллар США 79,9093
Евро 86,2770

Египетский фунт* 25,8658
Индийская рупия** 97,2599
Индонезийская рупия**** 53,7205
Казахстанский тенге** 17,7896
Канадский доллар 59,1921

Катарский риал 21,9531
Киргизский сом** 91,3040
Китайский юань 11,3660
Молдавский лей* 45,0323
Новозеландский доллар 49,8155

Новый туркменский манат 22,8312
Норвежская крона* 73,8172
Польский злотый 19,1111
Румынский лей 17,3373
СДР 106,8044

Сербский динар** 73,3678
Сингапурский доллар 59,2535
Таджикский сомони* 73,2146
Таиландский бат* 23,2027
Турецкая лира* 40,4021

Узбекский сум**** 69,5581
Украинская гривна* 21,6369
Фунт стерлингов  99,1595
Чешская крона* 36,5066
Шведская крона* 75,7169

Швейцарский франк 88,4833
Южноафриканский рэнд* 41,2996
Японская иена** 57,7588
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОЦЗАЩИТА В России 
появится реестр 
нуждающихся граждан

В беде 
не оставят

Ольга Игнатова

1 января 2024 должен заработать реестр нуждающих-
ся граждан. Он будет реализован совместно с налого-
вой службой, другими ведомствами. Инструмент поз-
волит определить, сколько в России действительно ну-
ждающихся людей, сопоставить эти данные с данны-
ми Росстата, определить адресные меры поддержки. 
Об этом на расширенной коллегии Минтруда России 
заявила вице-премьер Татьяна Голикова. 

Она отметила, что в России снижается уровень бед-
ности. Сейчас он менее 10%, точнее, 9,8%. При этом 
президентом поставлена задача, что к 2030 году в Рос-
сии должно быть не более 6 процентов малообеспечен-
ных граждан. В то же время уровень бедности сегодня 
разнится от региона к региону. Например, в Санкт-Пе-
тербурге уровень бедности — 4,5%, а в Ингушетии — 
30%. Достаточно много малообеспеченных граждан 
пока в Адыгее, Тыве.

Голикова подчеркнула, что к 1 июля регионы долж-
ны завершить формирование программ снижения бед-
ности. Сейчас они приняты еще не везде. Вице-премьер 
также напомнила, что уже скоро нужно будет подво-
дить итоги  реализации нацпроектов. Главные соци-
альные цели национальных проектов — это обеспече-
ние народосбережения и обеспечение благосостоя-
ния граждан. Одно из решений по повышению доходов 
граждан  — рост минимального размера оплаты труда 
(МРОТ). С 1 января 2024 года минимальный размер 
оплаты труда превысит 19 тыс. рублей.

Напомним, что сейчас МРОТ составляет 16 тысяч 
242 рубля. С начала 2024 года он вырастет на 3 тыс. 
рублей — до 19 тысяч 242 рублей. В начале года в По-
слании Федеральному Собранию президент Владимир 
Путин поручил правительству обеспечить последова-
тельное восстановление реальных доходов населения 
и, в частности, рассмотреть возможность повышения 
МРОТ выше прожиточного минимума.

В свою очередь, рост доходов поможет в решении 
демографических проблем. Повышение рождаемо-
сти — самая актуальная в социальной повестке. До 10 
июля все регионы должны принять собственные демо-
графические программы. По словам Голиковой, сейчас 
идет их защита с точки зрения эффективности.  

ПАРТИИ «Справедливая 
Россия — За правду» 
определилась с кадрами 
и стратегией 

Поддержат 
лидера

Татьяна Замахина

Съезд «Справедливой России — За правду», состояв-
шийся в субботу в Московской области, переизбрал 
партийное руководство, поддержал изменения в устав, 
а также принял решение по предстоящим президент-
ским выборам. Партийцы по предложению своего ру-
ководителя Сергея Миронова решили поддержать дей-
ствующего главу государства.

По результатам голосования форум переизбрал дей-
ствующего председателя на новый срок (2,5 года). В сво-
ем выступлении Сергей Миронов поставил перед сорат-
никами задачу выйти с третьего на второе место по коли-
честву депутатов разных уровней — «с оглядкой на пер-
вое».  «Нас хоронят каждые выборы, — напомнил Миро-
нов. — Каждый раз начинаются публикации на эту тему. 
Это происходит с 2006 года. Перебьются! Мы на марше». 
По его словам, задача занять второе место актуальна в 
том числе для выборов в единый день голосования в этом 
году. «Я не встречал 
человека, не соглас-
ного с нашей про-
граммой, — сказал 
Миронов. — Там то, 
что людям нужно. 
Необходимо только 
донести до них эту 
информацию».

На выборах пре-
зидента, предстоя-
щих в 2024 году, ли-
дер партии предло-
жил поддержать 
кандидатуру Влади-
мира Путина в случае его участия в выборах главы го-
сударства. Миронов объяснил, что «всенародная под-
держка президента во время боевых действий очень 
нужна» и «его действия полностью отвечают нашим це-
лям и задачам». Съезд согласился с этой позицией.

Лидер СРЗП также рассказал, что руководство пар-
тии иногда спрашивают, почему они называют себя оп-
позиционерами, раз поддерживают президента. «По-
тому что воюем с бюрократизмом», — пояснил Миро-
нов. Кроме того, у партийцев есть претензии к фи-
нансово-экономическому блоку правительства. Так, 
необходимо для каждого россиянина установить спра-
ведливый базовый доход — необходимый базис, чтобы 
люди были уверены в завтрашнем дне. Эту программу, 
по словам Миронова, надо начать с семей участников 
СВО, а затем распространить на все семьи с детьми, а 
в перспективе и на остальных россиян. Кроме того, со-
вершенно по-другому справороссы предлагают под-
ходить к вопросам демографии — в частности, надо 
увеличить трудовой стаж, засчитываемый мамам в 
декрете. Среди предложений партии, о которых гово-
рил Миронов, — запретить публикацию произведений, 
противоречащих ценностям России (это касается как 
книг, так и фильмов, и спектаклей).

Делегаты съезда переизбрали и действующего со-
председателя партии Захара Прилепина, на которого 
ранее было совершено покушение. Сам он не присут-
ствовал, однако его пресс-секретарь зачитала обраще-
ние писателя к собравшимся. В своей речи политик, 
в частности, предложил создать постоянно действу-
ющее народное ополчение. Переизбрали и действую-
щего сопредседателя партии Геннадия Семигина, ко-
торый в своем выступлении анонсировал обсуждение 
модернизации и развития партии.

Съезд одобрил изменения в уставе СРЗП. К приме-
ру, было принято решение об образовании нового цен-
трального выборного коллегиального органа — Бюро 
президиума Центрального совета партии во главе с 
Мироновым. Бюро будет заниматься оперативными во-
просами, принимать решения по созыву съездов и со-
зданию подразделений партии, определять стратегию 
партийного строительства и изменять бюджет СРЗП.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Объемы выпуска всего необходимого для СВО
будут наращиваться

Оружие идет на передовую
Владимир Кузьмин

П
родолжая материаль-
но-техническое обеспе-
чение Вооруженных сил 

страны, правительство учло в 
графиках производства допол-
нительные потребности, заяв-
ленные министерством оборо-
ны, сообщил премьер-министр 

Михаил Мишустин. Изменения 
были поддержаны президентом.

Глава кабинета министров 
провел заседание Координаци-
онного совета по обеспечению 
потребностей Вооруженных сил 
Российской Федерации, других 
войск, воинских формирований 
и органов. Благодаря его рабо-
те, подчеркнул премьер, суще-

ственно увеличен и будет нара-
щиваться выпуск практически 
всех видов вооружений, значи-
тельно возросло финансирова-
ние заданий государственно-
го оборонного заказа, сделаны 
беспрецедентные инвестиции в 
развитие мощностей предприя-
тий оборонно-промышленного 
комплекса. С учетом критиче-

ской важности продукции все 
участники технологических и 
логистических процессов долж-
ны неукоснительно соблюдать 
запланированные сроки. «Этот 
вопрос надо постоянно держать 
на контроле, в том числе с вы-
ездами на промышленные пло-
щадки. В случае возникновения 
непредвиденных ситуаций без 
промедления вносить нужные 
коррективы», — заявил Мишу-
стин. «Набранный темп нельзя 
снижать. Необходимо и дальше 
прилагать все усилия для опере-
жающего производства требуе-
мых образцов, — распорядился 
председатель правительства. — 
От этого зависит не только до-
стижение целей специальной 
военной операции, но и жизнь 
и здоровье тысяч солдат и офи-
церов, добровольцев — всех, кто 
сейчас на передовой решает 
важнейшие и опасные задачи».

Значительный объем работы 
связан с подготовкой военной 
инфраструктуры. В пригранич-
ных районах и новых регионах 
страны полностью завершено 
оборудование нескольких ты-
сяч оборонительных сооруже-

ний, сообщил Михаил Мишу-
стин. Выделены ресурсы на ор-
ганизацию специального техни-
ческого прикрытия, в том числе 
на закупку средств обнаруже-
ния и противодействия бес-
пилотным летательным аппа-
ратам.

В части медицинского обес-
печения военнослужащих 
регионам дано указание сов-
местно с минздравом и мин-
труда сделать все необходимое 
для организации лечения и со-
циальной поддержки солдат и 
офицеров, которые переводят-
ся из военных госпиталей в гра-
жданские учреждения. «В рав-
ной степени это касается и чле-
нов их семей», — отметил пре-
мьер-министр.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Стратегию национальной политики
нужно скорректировать 

Формула единства
Айсель Герейханова

С
т р а те г и я  н а ц и о -
нальной политики 
РФ в условиях внеш-
ней агрессии и с уче-
том вхождения но-
вых регионов требу-
ет актуализации. Об 
этом президент Вла-
димир Путин заявил 

в Пятигорске на заседании Со-
вета по межнациональным от-
ношениям. Он подчеркнул, что 
многонациональность России — 
это ее всепобеждающая сила и 
только единство народов делает 
нас непобедимыми.

Национальное 
многообразие — 
сила страны

Начиная разговор, Путин на-
помнил, что против России сей-
час направлены все силы Запа-
да. «Атаки на нашу историю, 
культуру, духовные ценности 
не прекращаются, так же как и 
попытки вбить клин в согласие, 
в братство народов нашей стра-
ны», — подчеркнул глава госу-
дарства. По его словам, против-
ники страны считают многона-
циональность ее уязвимым ме-
стом и строят планы, как поде-
лить страну на десятки мелких 
государственных образований, 
чтобы затем подчинить своей 
воле. «Других целей у них нет. 
Авторы подобных концепций 
привыкли руководствовать-
ся западными идеологически-
ми шаблонами с их расистски-
ми неоколониальными подхо-
дами, с утверждениями о не-
кой исключительности одних 
и ущербности других народов, 
с привычкой делить народы на 
первый, второй, третий сорт», 
— указал президент. Но, по сло-
вам Путина, в течение тысячи 
лет складывалась российская 
семья народов и сама держава 
созидалась вокруг ценностей 
многонациональной гармонии. 
Национальное многообразие 
делает Россию только сильнее. 
Этого как раз и не понимают 
противники России. «И зря они 
рассчитывают на тот эффект, 
ради которого стараются. Я уже 
сказал, что люди, которые руко-
водствуются своими неоколо-
ниальными идеями, и есть недо-
умки и на конкурсе недоумков 
заняли бы второе место. Почему 
только второе? Да потому что 
недоумки», — заявил президент 
и вызвал одобрительный смех 
среди участников совещания.

В продолжении разговора 
о внешних попытках сыграть 
на этническом вопросе пред-
седатель Ассоциации финно-у-
горских народов Петр Тултаев 
рассказал о целенаправленной 
деятельности западных стран по 
дискредитации государствен-
ной национальной политики. «В 
Европе не без помощи властей 
этих стран под видом привер-
женности демократии создают-
ся радикальные национальные 
организации, выступающие от 
имени российских финно-угор-
ских народов», — сообщил он. 
Путин в ответ напомнил, что 
славянские и финно-угорские 

племена жили вместе еще до об-
разования централизованного 
российского государства и госу-
дарственных образований фин-
но-угорских народов, и жили в 
мире и согласии. «Хорошо бы 
им (Западу. — Прим. «РГ») знать, 
что даже у мордовского народа, 
о котором вы упомянули, если 
я не ошибусь, пять диалектов, 
и люди, пользующиеся этими 

диалектами, они довольно да-
леко друг от друга находятся, не 
понимают друг друга, и в этом 
смысле русский язык является 
естественным языком не только 
межэтнического, но и внутриэт-
нического общения. Вот те, кто 
считает или думает иначе, что 
что-то можно там сделать, они 
небольшого ума. Но это и хо-
рошо, что у нас такие оппонен-
ты», — отметил Путин.

Больше санкций — 
выше консолидация 

Стратегия государствен-
ной национальной политики 
действует в России уже более 
10 лет, и, конечно, в современ-
ных условиях требуется ее об-
новление. «В Стратегии нацио-
нальной политики, конечно же, 

должны появиться и корректи-
ровки, связанные с вхождением 
в состав России новых субъек-
тов Федерации. Херсонская об-
ласть и Запорожье, Донецкая 
и Луганская народные респуб-
лики, как и другие регионы, по 
своему составу также являют-
ся многонациональными. По-
мимо русских и украинцев там 
проживают белорусы, греки, 

татары, евреи, представители 
других народов», — указал пре-
зидент. По его словам, предста-
вители этих народов на себе 
испытали все последствия ки-
евского режима, захвативше-
го власть после госпереворота 
2014 года — агрессивный наци-
онализм, ксенофобия, антисе-
митизм. «Конечно, там потом 
выборы были — все это мы знаем 
и слышим, но первичный источ-
ник власти в Киеве — госперево-
рот. Об этом мы тоже не забыва-
ем и не забудем», — отметил пре-
зидент.

Руководитель Федераль-
ного агентства по делам наци-
ональностей (ФАДН) России 
Игорь Баринов попросил Пу-
тина дать поручение о разра-
ботке методик для укрепления 

идеи этнического, культурно-
го и исторического единства 
русского и украинского наро-
дов у дошкольников ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской об-
ластей. По его словам, эти ма-
териалы в доступной для вос-
приятия форме могли бы содер-
жать информацию о формиро-
вании нашего государства как 
многонационального, примеры 
единства народов перед лицом 
серьезных испытаний.

Отдельно президент под-
черкнул, что в ряды специаль-
ной военной операции встали 
практически все народы России 
и высоких боевых наград уже 
удостоены представители более 
сотни национальностей России. 
«Простой человек понимает, 
что только единство делает нас 
сильными и непобедимыми. А 
это главное, потому что от этого 
зависит наше существование», 
— отметил Путин и заявил, что 
именно поэтому в сегодняшней 
ситуации происходит абсолют-
но очевидная консолидация на-
шего общества.

«Многонациональность 
России — это ее всепобеждаю-
щая сила, и в условиях внеш-
ней агрессии только единство 
делает нас непобедимыми», 
— заключил он. По его словам, 
чем больше в отношении Рос-
сии принимали санкций, чем 
больше было клеветы, тем выше 
становился параметр общей 
консолидации. «За пять послед-
них лет он вырос на треть и к 
началу 2023 года превысил 94 
процента. Объективные данные 
статистики: уровень общегра-
жданской идентичности в 2017 

году составил 63 процента в 
российском обществе, а в 2022-
м — 94,2 процента», — привел 
президент конкретные цифры. 

Еще одно важное направле-
ние работы — миграция. «Люди, 
которые к ним приезжают и жи-
вут на территории их стран, 
не ощущают себя граждана-
ми этих государств, живут там 
годами и не владеют местным 
языком. Просто удивительно, 
но это факт», — заметил Путин. 
По его словам, безусловным 
требованием к тем, кто приез-
жает в Россию работать и учить-
ся, остается уважение тради-
ций, соблюдение норм и пра-
вил российского общества. А 
так Россия открыта для специ-
алистов, которые необходимы 
отечественной экономике.

Рафи Абдул Джабар: 
Я — русский солдат

На совещание также были 
приглашены участники спецо-
перации, представители разных 
народов России. Один из них — 
Рафи Абдул Джабар. Он родился 
в Афганистане, этнически — пу-
штун, выросший в Ростовской 
области, как было сказано, 
«практически донской казак», 
с 2014 года воюющий на Дон-
бассе. Баринов обратился к пре-
зиденту с просьбой решить его 
проблему с протезами. По его 
словам, боец потерял обе ноги, 
но не хочет покидать надолго 
Донбасс, чтобы сделать проте-
зы. «Мы не в состоянии его за-
ставить, он не хочет надолго по-
кидать Донбасс, и он послуша-
ется только вас», — обратился 
Баринов к Путину. Президент 

пообещал поговорить с бой-
цом. «Уверен, мы эту проблему 
обязательно решим, — заявил 
Путин.

Сам Джабар, взяв слово, 
рассказал, что в 2017 году после 
тяжелого ранения был в коме, 
а православные священники 
в своей пастве попросили сда-
вать ему кровь. «Много людей: 
студентов, врачей, шахтеров, 
военных разных националь-
ностей всего народа Донбасса 
пришли сдавать мне кровь. Вра-
жеская пропаганда говорит о 
таких солдатах, как мы, что мы 
оккупанты. Местное население 
никогда не будет двое суток за-
ливать кровь оккупанту», — про-
должил он. «Я — русский солдат. 
Для меня великая честь быть 
русским солдатом», — сказал о 
себе Джабар.

Лидер фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме и председатель 
«Ассамблеи народов России» 
Владимир Васильев представил 
президенту Героя России Балда-
на Цыдыпова, который «спас из 
окружения и гибели более 200 
наших бойцов». По словам Ва-
сильева, среди Героев России 
— 168 участников специальной 
военной операции, представ-
ляющих 20 народов России. Сам 
Балдан заявил, что сегодня каж-
дый участник специальной во-
енной операции — это герой на-
шего времени. «Все, кто на пере-
довой, — все и есть герои. Неваж-
но даже, к каким наградам они 
представлены», — согласился 
Путин.  

Владимир Путин отметил, что за пять 
лет параметр общей консолидации 
в РФ вырос с 63% до 94,2%.

Михаил Мишустин: Вопрос о сроках поставок надо держать на контроле, в том числе с выездами на предприятия.

А К Ц Е Н Т

Простой человек понимает, что только 
единство делает нас сильными и непобе-
димыми. А это главное, потому что 
от этого зависит наше существование

А К Ц Е Н Т

Нужно продолжать работать на увеличе-
ние производства образцов вооруже-
ний. От этого зависит не только достиже-
ние целей СВО, но и жизнь тысяч солдат, 
офицеров и добровольцев

Задача партии — 
занять второе 
или первое место 
по количеству 
депутатов разных 
уровней
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Между тем

Правительство расширило доступ производителей товаров для инвали-

дов к мерам государственной поддержки. Михаил Мишустин изменил 

правила предоставления субсидии из федерального бюджета на 

комплексные проекты по разработке, испытанию и выпуску новой про-

дукции реабилитационной направленности. Сейчас такую помощь мо-

гут получить организации, которые уже входят в специальный перечень 

субъектов экономической деятельности, являющихся производителя-

ми продукции реабилитационной индустрии. Новое решение открыва-

ет возможность для получения субсидии предприятиям, не входящим в 

перечень. Для этого им нужно предоставить в минпромторг документы, 

необходимые для включения в список, и подтвердить наличие не менее 

90% выручки от реализации реабилитационной продукции в текущем 

календарном году.
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КОМПЕТЕНТНО

АМЕРИКАНСКИЕ ИСТРЕБИТЕЛИ ПОСТАВЯТ 
БЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНОГО УВЕДОМЛЕНИЯ
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба: 

— США и союзники планируют передать Украине ис-

требители F-16. При этом боевые самолеты могут 

быть направлены не напрямую от Вашингтона, сооб-

щил телеканал NBC со ссылкой на высокопоставлен-

ного чиновника из американской администрации.

Ранее минобороны США сообщило, что не возража-

ет против предоставления Украине истребителей 

F-16 другими странами. В свою очередь, в Киеве на-

деются получить от Запада до 50 истребителей F-16.

Для кого-то эта новость стала новостью дня. Но мы 

уже говорили, что американцы и их союзники уже 

несколько месяцев натаскивают украинских пилотов 

на своих F-16.

Назвали численность этой группы и пояснили: во-

прос передачи Украине истребителей это вопрос 

нескольких ближайших месяцев.

Судя по фактам, поставки западного вооружения 

Украине перешли из уведомительной системы в по-

ставку «по факту». 

Это когда оружие передается ВСУ без всякого пред-

варительного уведомления, экспонируя его наличие 

фактически только в момент применения. 

Так, между прочим, было с британскими крылатыми 

ракетами Storm Shadow, первое применение кото-

рых было выполнено всего через сутки после заявле-

ния об их передаче Киеву.

При этом очевидно, что модернизация имеющихся у 

Украины самолетов под применение этих ракет заня-

ло несколько месяцев, включая реальные испытания 

модернизированных бомбардировщиков на поль-

ских полигонах. 

Не говоря уже об обучении летного состава их при-

менению, и наземных специалистов — техническому об-

служиванию ракет и их подготовки к использованию.

По данным нашей разведки, к этой программе укра-

инцы и британцы приступили еще в ноябре прошлого 

года. 

И когда поляки, британцы и американцы еще совсем 

недавно твердили, что у них нет планов передачи 

Украине многоцелевых истребителей F-16, они, мягко 

говоря, лукавили. А проще — лгали. 

Первая группа украинских летчиков численностью 12 

человек прибыла в США на авиационную базу в Ари-

зоне, где начала изучение самолета F-16 еще в январе 

2023 года. В апреле это было признано официально.

Одновременно группа наземных  специалистов ВСУ 

начала обучение обслуживанию F-16 на авиабазах в 

Польше и Нидерландах. 

Еще одна группа летчиков (12 человек) убыла в Брита-

нию, где, как утверждают местные паблики, они уже 

выполняют учебные полеты на британских F-16. 

Предполагается, что к августу общее число прошед-

ших переучивание летчиков Вооруженных сил Укра-

ины должно достичь 24 человек.

А к осени перевалит за 40.

Поэтому можно не сомневаться, что все решения по 

передаче Украине западной авиатехники давно при-

няты.

И теперь США и НАТО просто пытаются достичь при 

их применении в зоне нашей специальной военной 

операции эффекта внезапности.

Подготовил Юрий Гаврилов

НАТО

F-16: КУРС НА КИЕВ

Игорь Дунаевский

А
дминистрация прези-
дента США Джо Байдена 
после не слишком дол-

гой и убедительной имитации 
сомнений готова дать «зеле-
ный свет» поставкам истреби-
телей четвертого поколения 
F-16 на Украину, а также необ-
ходимому для этого обучению 
украинcких пилотов.

Контуры так называемой ис-
требительной коалиции — груп-
пы стран, которые осуществят 
весь комплекс действий по обу-
чению, поставкам и техниче-
скому сопровождению F-16 для 
Украины, — пока только вырисо-
вываются. Количество машин 
и их модификации тоже неиз-
вестны, но в Киеве заявили, что 
рассчитывают на несколько де-
сятков истребителей. С учетом 
необходимости обучения пи-
лотов, а также подготовки всей 
необходимой для F-16 инфра-
структуры западные СМИ счи-
тают, что на их передачу уйдет 
от нескольких месяцев до года. 
Инициативу проявляют Ве-
ликобритания, первая пообе-
щавшая начать обучение укра-
инских пилотов уже летом, а 
также Бельгия, Дания и Нидер-
ланды, вооруженные силы ко-
торых постепенно меняют свой 
парк F-16 на более современ-
ные F-35. Помимо них в Европе 
не так много стран, имеющих на 
вооружении F-16.

Генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг сообщил, что все эти 
детали будут обсуждаться на 
июньском саммите альянса в 
Вильнюсе.

В целом то, что Вашингтон 
примет такое решение, сомне-
ний не вызывало. О планах США 
и союзников провести пере-
вооружение Украины под на-
товские стандарты говорилось 
многократно: это, например, 
было закреплено на прошлогод-
нем саммите НАТО. Речь, прав-
да, шла о многолетней перспек-
тиве, но после того, как в по-
следние месяцы восточноевро-
пейские страны передали Укра-
ине имевшиеся у них советские 
МиГ-29, стало понятно, что на 
очереди и поставки западной 
боевой авиации. Решение при-
нято на фоне недавнего «ору-
жейного турне» украинского 
президента Владимира Зелен-
ского по Европе, а также его по-
явления на саммите «Группы 
семи» в японской Хиросиме в 
минувшие выходные, участни-
ки которого открыто толкают 
Киев к эскалации боевых дей-
ствий.

Очередное повышение свое-
го участия в конфликте на Укра-
ине американцы, как обычно, 
попытались сгладить имитаци-
ей сомнений. Но традиционный 
для таких случаев спектакль на 
публику в этот раз получился 
скомканным. Еще в середине 
прошлой недели газета The New 
York Times писала о сопротив-
лении США по вопросу F-16 и о 
том, что ввиду отсутствия пла-
нов передачи этих самолетов 
Пентагон якобы даже не разре-
шает союзникам готовить тре-
нировки пилотов ВСУ на них. 
Помощник президента США по 
национальной безопасности 
Джейк Салливан тогда заявил, 

что в американских подходах 
«ничего не поменялось», при-
оритеты в военной помощи Ки-
еву сейчас другие. Всего че-
рез день-два телеканалы CNN 
и NBC сообщили, что США го-
товятся разрешить союзникам 
начать обучение украинских 
пилотов и передачу F-16 укра-
инцам. А Салливан заявил, что 
«настало время посмотреть в 
будущее». Окончательную от-
машку Байден дал лично на сам-
мите «семерки».

Западные СМИ изобража-
ют все таким образом, буд-
то Байден не очень хотел гово-
рить «да», но европейские со-
юзники его продавили. Бри-
танская газета The Guardian, 
например, утверждала, что 
отказ Байдена передавать F-16 

может рассорить Вашингтон с 
европейскими столицами. Та-
кие вбросы даже забавны, учи-
тывая, сколько раз США де-
монстративно прогибали союз-
ников под нужные им решения. 
Перед анонсом на публику вы-
ражались различные сомнения. 
Помимо рисков эскалации кон-
фликта это высокая стоимость 
F-16 (около 12—35 миллионов 
долларов в зависимости от ва-
рианта), которая может съесть 
значительную часть выделен-
ных на военную помощь Киеву 
денег. Это также относитель-
ная сложность подготовки пи-
лотов, требовательность к ин-

фраструктуре, риски утечки се-
кретных технологий и репута-
ционных потерь.

Все это звучало в отношении 
практически каждой из все бо-
лее тяжелых и технологичных 
боевых систем, которые Запад 
передавал Украине — от гаубиц 
и реактивных систем до танков 
и комплексов ПВО. Но Байден 
и Ко уже неоднократно доказа-
ли готовность брать на себя эти 
риски при том условии, что это 
не приведет к их прямому во-
влечению в конфликт с Россией.

Таким образом, озвученный 
примерно год назад список во-
енных пожеланий Киева, кото-
рый тогда многим на Западе ка-
зался необъятным и невыпол-
нимым, сегодня практически 
полностью закрыт. Начиналось 

с легких вооружений; потом по-
шли гаубицы и РСЗО; затем си-
стемы ПВО — сначала ближне-
го, затем дальнего радиуса дей-
ствия; уже едут танки и броне-
техника. ВСУ пока не получили 
от США разве что ударные бес-
пилотники и ракеты ATACMS 
высокой дальности (до 300 км), 
но ракеты схожей дальности 
украинцам уже передает Вели-
кобритания.

В сухом остатке решение 
Байдена — лишь очередной шаг 
в растущей ставке США и натов-
цев на превращение Украины в 
вооруженный до зубов форпост 
против России.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Ожесточенные бои за освобождение Артемовска шли семь с половиной месяцев. Нашим бойцам приходилось сражаться с противником буквально за каждый дом и улицу этого города. 

Наши С-300, «Буки» и «Торы» отлично справятся с такой целью, как F-16.

А К Ц Е Н Т

Запевалами истребительной коалиции 
для Киева выступают Великобритания, 
Бельгия, Дания и Нидерланды. ВСУ могут 
получить F-16 через несколько месяцев

И АРТЕМОВСК ОСТАНЕТСЯ РУССКИМ…
«На сегодняшний день 
Бахмут только в наших 
сердцах», — заявил пре-

зидент Украины. 
Но уже через несколько ча-

сов его пресс-секретарь попы-
тался дезавуировать это при-
знание: мол, слова Зеленского 
неправильно трактовали. На 
самом деле он отрицал взятие 
города российскими силами.

К подобной лжи и изворот-
ливости киевских властей дав-
но привыкли не только в Моск-
ве, но и на самой Украине. Про-
пагандистские фейки команды 
Зеленского охотно тиражи-
руют на Западе. Однако и там 
прекрасно понимают: факт 
освобождения Артемовска 
российскими войсками не-
оспорим. 

Итак, после семи с поло-
виной месяцев боев за Арте-
мовск, которые, по оценке во-
енных экспертов, превзошли 
по ожесточенности бои за Ма-
риуполь, все ожидаемо окон-
чились для ВСУ поражением. 

Украина понесла при этом 
огромные потери в живой силе 
и технике, растратила нема-
лую часть своих резервов и 
западного оружия. И, что не 
менее важно, получила огром-
ный моральный удар. Уже ясно, 
что «бахмутская мясорубка», 
в которую Зеленский и его ге-
нералы безжалостно броса-
ли сотни и тысячи украинских 
солдат и иностранных наем-

ников, в том числе неподго-
товленных мобилизованных и 
членов теробороны, не может 
не сказаться на психологиче-
ском состоянии ВСУ в целом, 
на способности украинских 
военных дальше вести боевые 
действия.

Вместе с тем рассчитывать, 
что с освобождением Арте-
мовска сопротивление укра-

инской армии нашим войскам 
серьезно ослабнет и тем бо-
лее сойдет на нет, явно не при-
ходится. Нельзя забывать, что 
на том же Донецком направле-
нии у Киева есть как минимум 
одна мощная оборонительная 
линия — Славянско-Крама-
торская. Да и в окрестностях 
самого Артемовска все еще 
идут ожесточенные бои.

Любопытным наблюдением 
поделился с РИА Новости один 
из бойцов группы «Вагнер».

« В з я л и  д е в я т и э т а ж к и 
«Тетрис», как мы называем. 
Сразу установили наш флаг — 

всему миру показать, что это 
наша земля, а не каких-то там 
нацистов и им подобных. 

Вчера, когда только наши 
установили флаг на девяти-
этажку, противник сразу ре-
шил его снести минометами. 
И 120-м и 82-м калибром — чем 
только ни работали. 

Но,  сами понимаете,  за 
нами сила. Поэтому у них ни-

чего и не получилось. Как го-
ворится, где русские устано-
вили свой флаг, та территория 
наша», — рассказал боец .

Вчера  же  официа льный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков в сводке ве-
домства сообщил, что россий-
ские летчики и артиллеристы 
группировки войск «Юг» на-
несли поражение подразделе-
ниям противника в районах на-
селенных пунктов Константи-
новка, Богдановка и Красное. 

В окрестностях последнего, 
по словам генерала, был уни-

чтожен автомобильный мост, 
по которому командование 
ВСУ перебрасывало в Арте-
мовск подкрепления. 

Там же, в Красном, был лик-
видирован склад боеприпасов 
украинской 60-й механизиро-
ванной бригады.

П о  д а н н ы м  М и н о б о р о -
ны России, за сутки на Арте-
мовском направлении против-
ник потерял до 100 украинских 
военнослужащих и наемников, 
один танк, боевую машину пе-
хоты, пять пикапов, самоход-
ную артиллерийскую уста-
новку Krab польского произ-
водства, а также самоходку 
«Гвоздика».

«В  районе  населенного 
пункта Калина Донецкой На-
родной Республики уничтоже-
на радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50», — доложил генерал 
Игорь Конашенков. 

По его словам, на Донец-
ком направлении противник 
в течение суток не досчитал-
ся  свыше 120 человек, танка, 
двух БМП, семи автомоби-
лей, артиллерийской системы 
М777 производства США, аме-
риканской самоходной артил-
лерийской установки М109, а  
также гаубиц  Д-20 и Д-30.

«В  районе  населенного 
пункта Краматорск уничтожен 
склад боеприпасов 67-й меха-
низированной бригады ВСУ», 
— добавил генерал.  

Около поселка Желтое в 
Донецкой Народной Респуб-
лике удар пришелся по укра-
инскому зенитному ракетно-
му комплексу С-300.

Под Полтавкой в Запорож-
ской области был поражен ко-
мандный пункт украинской 
102-й бригады теробороны.

Нашим военным по-преж-
нему приходится иметь дело с 
многочисленными вылазками 
украинских разведыватель-
но-диверсионных групп. Пять 
таких формирований  были 
ликвидированы  около Пер-
шетравневого, Тимковки и 
Синьковки в Харьковской об-
ласти. А также в районе Стель-
маховки в ЛНР. 

Д ея тел ь н о ст ь  е щ е  д ву х 
групп украинских диверсантов 
пресекли у Червоной Дибровы 
в Луганской Народной Респуб-
лике и под Григоровкой в ДНР. 

Трем диверсионно-разве-
дывательным группам ВСУ 
наши военные не позволили 
выполнить задачи в окресно-
стях Сладкого и Владимировки 
в ДНР, а также близ населенно-
го пункта Левадное в Запорож-
ской области.

Российские средства ПВО 
перехватили 15 реактивных сна-
рядов HIMARS и «Ураган» и кры-
латых ракет Storm Shadow.  

А К Ц Е Н Т

В окрестностях Красного был уничтожен 
автомобильный мост, по которому 
командование ВСУ перебрасывало 
в Артемовск подкрепления

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВЗЛОМАН ЦЕНТР ОБОРОНЫ УКРАИНСКОЙ АРМИИ

Алексей Леонков, военный 
эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:

— Наши военные завершили 
освобождение города Арте-
мовск. Можно сказать, что 20 
мая завершилась самая долгая 
и самая кровопролитная бит-
ва специальной военной опе-
рации. В августе прошлого года 
штурмовые подразделения на-
чали бои на окраинах Арте-
мовска, а с осени наступила са-
мая ожесточенная фаза, кото-
рая, видимо, войдет в историю 
под названием «Бахмутская мя-
сорубка». Небольшой, по сути, 

городок, в котором проживало 
чуть более 70 тысяч человек, 
стал эпицентром многомесяч-
ного противостояния.

Если проводить историче-
ские параллели, то противосто-
яние под Артемовском можно 
сравнить с битвой под Ржевом 
времен Великой Отечественной 
войны. Тогда наша армия суме-
ла сломать оборону фашистов. 
Ценой больших потерь не допу-
стить возможности повторного 
наступления немцев на Москву.

Потери украинской армии 
в Артемовске оцениваются, по 
разным данным, от 30 до 50 ты-
сяч человек. То есть от одной 

до двух дивизий. Зачем Зелен-
скому нужно было удерживать 
город и вести на убой десятки 
тысяч своих сограждан, мож-
но только гадать. Возможно, ки-
евский режим считал, что под 
Артемовском скапливаются 
крупные и самые боеспособные 
силы Российской армии. Удер-
живая город, ВСУ пытались 
сковать наши боеспособные 
подразделения и тем самым не 
дать им возможность вмешать-
ся в контрнаступление, о кото-
ром там много говорят в Киеве. 
Эти планы мы испортили. Сей-
час, видимо, ВСУ будут прово-
дить попытки взять Артемовск 

в охват с флангов. Задача наших 
ребят — удержать рубежи и от-
бросить противника.

В целом уже можно сказать, 
что в Артемовске выкристал-
лизовывалась новая тактика 
наших подразделений — веде-
ние городского боя специаль-
ными штурмовыми отрядами. 
Эта тактика широко исполь-
зовалась во время Великой 
Отечественной войны, однако 
со временем от нее отказались 
и забыли. Кроме того, освобо-
ждение Артемовска говорит 
о том, что наша армия сумела 
проломить центр хорошо эше-
лонированной обороны укра-
инской армии. Не будем утвер-
ждать, что тем самым сломан 
хребет противника. На Западе 
решили вести Украину на убой. 
Воевать они с нами будут до по-
следнего украинца. Думаю, что 
сейчас в этом мало кто сомне-
вается. Вместе с тем взятие го-
рода позволяет нашей армии 
более гибко вести освобожде-
ние Донбасса.

Еще раз повторюсь, наши 
войска сумели проломить центр 
многокилометровой обороны 
противника, которая выстраи-
валась почти 10 лет. Сейчас ВСУ 
в Донбассе раздробили на две 
группировки — Северную и Юж-
ную. На Севере украинские вой-
ска удерживают такие хорошо 
укрепленные города, как Сла-
вянск, Краматорск, Северск, 
Константиновка и Часов Яр. 
На Юге ВСУ остаются в Авдеев-
ке, Марьинке, Угледаре. Есть 
еще и центральный логистиче-
ский узел, который находится 

в городе Павлоград Днепропет-
ровской области. С плацдарма, 
который мы получили в Арте-
мовске, есть возможность раз-
ворачиваться для наступления 
как на Север, так и на Юг. Для 
того чтобы развивать наступ-
ление, конечно нужны свежие 
силы. Бросать ли в бой новые 
подразделения, для того чтобы 
отбросить противника с флан-
гов и расширить возможности 
прорыва, решать нашему ко-
мандованию. 

Конечно, нужно пытаться 
пользоваться тем, что враг сей-
час деморализован, группиров-
ка ВСУ разрозненна, снабжение 
затруднено. Но я думаю, что ко-
мандование будет принимать 
решение на основе объектив-
ных данных. 

Могу предположить, что взя-
тие Артемовска и Соледара вы-
нудит ВСУ уйти из города Се-
верск. Так как город вероятнее 
всего окажется в оперативном 
окружении наших войск. Если 
это произойдет, тогда у нас по-
лучится выйти к городам Сла-
вянск и Краматорск. 

Вполне вероятно, что эти два 
города киевский режим сдела-
ет новым Артемовском. Есть 
сведения, что пока шли бои за 
Артемовск, украинцы укреп-
ляли Краматорск и Славянск. 
Строительная техника туда шла 
беспрерывным потоком, везли 
цемент, бревна. То есть, впол-
не вероятно, что мы столкнем-
ся с очередными упорными го-
родскими боями.  

Подготовил Александр Степанов

1

В Артемовске выработалась новая тактика ВС РФ — ведение городского боя специальными штурмовыми отрядами. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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— Можно ли сбить гиперзвуковой «Кинжал»? 
rg.ru/art/2557705
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УТРАТА Не стало 
замминистра 
науки 
и высшего 
образования 
Петра 
Кучеренко

БЫЛ 
СИЛЬНЫМ 
И ЧЕСТНЫМ
Мария Набиркина

Статс-секретарь — замминистра 
науки и высшего образования 
Петр Александрович Кучеренко 
умер на 47-м году жизни.

Несчастье случилось во вре-
мя полета: Петр Кучеренко воз-
вращался из рабочей команди-
ровки на Кубу — там российская 
делегация посетила в том числе 
Гаванский университет. В само-
лете заместителю министра 
стало плохо. Борт экстренно 
приземлился в Минеральных 
Водах: врачи пытались оказать 
помощь, но спасти Кучеренко 
не удалось. 

Петр Кучеренко родился 3 
мая 1977 года в городе Дудин-
ке Красноярского края. В 2001 
году окончил РУДН по специ-
альности «юриспруденция». На 
должность  статс-секретаря— 
заместителя министра науки 
и высшего образования назна-
чен 17 июня 2021 года. До этого 
работал в Госдуме, Совете Фе-
дерации. В министерстве Петр 
Александрович курировал пра-
вовые вопросы и вопросы кад-
ровой политики. 

«Ушел порядочный человек 
и настоящий профессионал. Он 
был сильным, честным и ис-
кренним», — так отреагировала 
на печальную новость колле-
га Кучеренко, первый замгла-
вы конституционного комитета 
Совфеда Ирина Рукавишникова. 

В одном из интервью «Рос-
сийской газете» он отмечал: 
«Вузовское образование ста-
ло массовым, и иногда за счет 
этой массовости теряется ка-
чество. Нет ничего страшного в 
том, что школьники стали чаще 
выбирать колледжи. Любое об-
разование поднимает человека 
на новый уровень». 

У Петра Кучеренко остались 
жена — известная певица Диана 
Гурцкая и сын.  

НАДЗОР  

Прокуратура 
признала 
«Гринпис» 
нежелательной 
организацией

ОПАСНЫЕ 
ЭКОЛОГИ
Иван Егоров

Генеральная прокуратура Рос-
сии приняла решение о при-
знании голландской междуна-
родной неправительственной 
некоммерческой организа-
ции «Гринпис» — Greenpeace 
International (Stichting 
Greenpeace Council) «Фонд 
Гринпис Совет» — нежелатель-
ной на территории РФ.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, установлено, что 
деятельность этой экологиче-
ской организации представ-
ляет угрозу основам конститу-
ционного строя и безопасности 
России.

Как объяснили в надзорном 
ведомстве, применительно к 
России природоохранная дея-
тельность экологов сопрово-
ждается активным продвиже-
нием политической позиции, 
попытками вмешательства во 
внутренние дела государства и 
направлена на подрыв его эко-
номических основ.

При этом с начала СВО акти-
висты «Гринписа» занимают-
ся антироссийской пропаган-
дой, призывают к дальнейшей 
экономической изоляции Рос-
сии и ужесточению санкций. 
«Усилия фонда направлены на 
дестабилизацию обществен-
но-политической обстановки и 
попытку смены власти в стране 
неконституционным путем», — 
подчеркнули в ГП РФ.

Кроме того, как отмети-
ли в Генпрокуратуре, «Грин-
пис» финансирует российских 
иностранных агентов, а так-
же «требует изменения рос-
сийского законодательства в 
ущерб интересам нашего об-
щества и граждан». Активисты 
«Гринписа» под видом борьбы 
за экологию в России регуляр-
но формировали негативное 
общественное мнение и меша-
ли осуществлению выгодных 
стране инфраструктурных, 
энергетических проектов.  

РЕШЕНИЕ Под санкции 
попадут компании 
из дружественных стран

Санкционный 
смотритель

Екатерина Свинова

США ограничили экспорт в Россию и Беларусь более 
1200 товарных позиций, в списке уже мелкая быто-
вая техника. Полный перечень опубликован на сайте 
минторга США. Кроме того, ведомство ввело торго-
вые санкции против 71 организации из России, Ар-
мении и Киргизии. Пополнил американский минфин 
также санкционный список 47 российскими физлица-
ми и 46 гражданами, «связанными с Россией», из дру-
гих государств.

В санкционный список товаров на сей раз включили 
электрические проточные или накопительные водона-
греватели, электри-
ческие утюги, ми-
кроволновые печи, 
кипятильники, 
электрические ко-
феварки и тостеры. 
Также запрещено 
поставлять в РФ ли-
нейные телефонные 
аппараты, беспро-
водные телефоны, 
диктофоны и другие 
устройства. Суще-
ственные послед-
ствия санкций мы 
ощутим примерно через 3—5 лет, говорит директор по 
стратегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков.

По его словам, страны G7 выстраивают долгосроч-
ные планы по давлению на российское правительство. 
Кроме того, минторг США ввел торговые санкции про-
тив ряда организаций, среди которых  авиаремонтные 
предприятия, автозаводы, судостроительные компа-
нии, инженерные центры и оборонные предприятия. 

В новый список персональных санкций попали по-
мощник президента РФ Лариса Брычева, вице-премьер 
Виктория Абрамченко и представитель президента в 
Конституционном суде Александр Коновалов. Всего в 
список внесены 46 человек, «связанных с Россией, в 
том числе туда попали граждане Финляндии, Индии, 
Ирландии, Беларуси и один подданный Лихтенштейна.

Этот пакет санкций для российской экономики 
не будет критичным, считает доцент экономических 
наук РУДН Максим Чирков. Новым в этом пакете бу-
дет то, что под санкции попадут компании из друже-
ственных России стран. «Это тупиковый путь раз-
вития санкционного процесса, поскольку необходи-
мо будет вводить санкции против двух третей стран 
мира», — заключил он.  

ПРОЕКТ Железную дорогу 
в Иране совместно 
с Россией построят
в 2027 году

К морю по колее

Евгений Гайва, Елена Манукиян

Строительство участка железной дороги Решт — Аста-
ра в Иране планируется завершить в 2027 году, заявил 
первый вице-премьер  Андрей Белоусов в кулуарах 
Международного экономического форума «Россия — 
Исламский мир: KazanForum». Этот важный участок 
замкнет логистический маршрут Север — Юг. 

«Мы планируем, что в третьем квартале 2027 года 
или к концу 2027 года полностью завершатся все ра-
боты», — сказал первый вице-премьер. Он уточнил, что 
в соответствии с подписанным ранее соглашением на 
строительство отведено четыре года. Проектирование 
участка уже началось.

Соглашение о совместном с Россией строительстве 
железной дороги в Иране подписали 17 мая. Протя-
женность полотна составит 162 км. Общая стоимость 
проекта — 1,6 млрд евро. Этот участок железной до-
роги откроет путь 
по западной ветви 
маршрута из Рос-
сии к Персидско-
му заливу. Весь ко-
ридор протяжен-
ностью до восьми 
тысяч километров 
свяжет европей-
скую часть России 
и Юг Ирана, создаст 
выход в Персидский 
залив. 

Сейчас по этому 
маршруту сегодня 
провозится при-
мерно 15 млн тонн 
грузов. «Мы рассчитываем, что уже через несколько 
лет, к 2030 году, объем грузопотока по этому коридору 
возрастет примерно в три раза и составит около 41—45 
миллионов тонн грузов, но это только первый этап», — 
сказал Белоусов. Он добавил, что, по расчетам эконо-
мистов, потенциал грузопотока по этому проекту со-
ставляет от 60 до 100 млн тонн. 

Как отметил первый вице-премьер, это крупней-
ший инфраструктурный проект и его неверно связы-
вать с санкциями против России. Создание транспорт-
ного коридора Север — Юг является частью процессов 
по переносу центров активности на Юг и Юго-Восток, 
которые мы наблюдаем последние десятилетие и кото-
рые  будут развиваться в будущем. 

По словам Белоусова, участниками проекта яв-
ляются несколько стран, а его бенефициарами будут 
гораздо больше стран, в том числе Китай, Индия, стра-
ны Персидского залива и Юго-Восточной Азии. Но что-
бы потенциал транспортного коридора был полностью 
реализован, нужно построить железные и автомобиль-
ные дороги, пункты пропуска, создать условия для бес-
шовного пресечения границ государств. 

Тем временем Россия обсуждает со странами 
исламского мира создание зоны свободной торгов-
ли, заявил вице-премьер Алексей Оверчук. По его 
словам, переговоры уже идут с Египтом, Ираном 
и Объединенными Арабскими Эмиратами, в пла-
нах — переговоры с Индонезией. Одной из приоритет-
ных задач Оверчук назвал снижение барьеров в тор-
говле и упрощение взаимодействия в экономической 
сфере.

Он также добавил, что сейчас страны Евразийского 
экономического союза, в который входят Россия, Бе-
ларусь, Казахстан, Армения и Кыргызстан, сфокусиро-
вались на создании собственной независимой финан-
совой системы, прежде всего системы подтверждения 
финансовых сообщений.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев предупредил Европу об угрозе радиационного 
заражения из-за американских и английских урановых боеприпасов на Украине

Облако на ваши головы
Иван Егоров, 
Сыктывкар

С
екретарь Совбеза России 
Николай Патрушев на 
прошедшем совещании 

по нацбезопасности в Сыктыв-
каре заявил, что помощь США 
и НАТО Украине в виде боепри-
пасов  с обедненным ураном мо-
жет обернуться для Европы ка-
тастрофой, сравнимой с бом-
бардировками Хиросимы и На-
гасаки.

«Их уничтожение привело к 
тому, что радиоактивное облако 
направилось в сторону Запад-
ной Европы. И в Польше уже за-
фиксирован рост радиации», — 
заявил Патрушев.

Кроме того, по его словам, 
США разрабатывают и уже ис-
пользуют химическое и биоло-

гическое оружие, в том числе 
на территории Украины. Он на-
помнил, что американцы уже 
не раз в истории так «помога-
ли» странам. Например, Японии 
«помогли» в августе 1945 года. 
Когда без военной необходимо-
сти подвергли атомной бомбар-
дировке Хиросиму и Нагасаки, 
повлекшей катастрофические 
последствия и гибель огромного 
количества мирных жителей.

«Не извинились. И не соби-
раются извиняться за содеян-
ное, так как внушают японцам, 
что против них атомное оружие 
применил Советский Союз, а 
не Штаты. Вот такая она — аме-
риканская помощь и демокра-
тия», — констатировал секре-
тарь  Совбеза.

При этом Патрушев напря-
мую обвинил спецслужбы США 

в планировании и координа-
ции резонансных терактов, со-
вершенных киевским режимом 
на территории России, а также 
подрыве газопроводов в Бал-
тийском море.

«По имеющимся сведениям, 
совершенные на территории 
России террористические акты, 
в их числе убийство Дарьи Дуги-
ной, Владлена Татарского (Мак-

сима Фомина), подрыв машины 
Захара Прилепина, взрыв Крым-
ского моста, подрыв газопрово-
да «Северный поток» и другие, 
спланированы и осуществлены 
при координации спецслужб 
США», — сообщил секретарь СБ 
РФ. По его данным, инструкторы 
НАТО занимаются подготовкой 
украинских диверсионно-тер-
рористических групп и коорди-
нируют их деятельность.

Кроме того, совершаемые 
террористические атаки, по 
словам секретаря Совбеза, со-
провождаются заранее подго-
товленной в Вашингтоне и Лон-
доне информационной кампа-
нией, которая призвана деста-
билизировать общественно-
политическую ситуацию, подо-
рвать конституционные устои и 
суверенитет России.

Он отметил, что, создавая 
новые угрозы национальной 
безопасности России, вскорм-
ленный англосаксами киевский 
неонацистский режим перенес 
террористические действия на 
территорию нашей страны.

Причем украинские агенты и 
диверсанты пытаются проник-
нуть не только в приграничные 
с Украиной регионы России, но 
и, например, с территории бал-
тийских стран и Польши, где, 
уже не скрываясь, готовят укра-
инских агентов. 

Так, в прошлом году погра-
ничники только на Северо-За-
паде России не допустили въезд 
13 иностранных граждан, по 
подозрению в том, что они яв-
ляются агентами спецслужб 
Украины, а также более 40 ино-
странцев, причастных к между-
народным террористическим и 
экстремистским организациям.

Кроме того, по данным Па-
трушева, отмечаются случаи 
проникновения в пригранич-
ные регионы Северо-Западно-
го федерального округа укра-
инских диверсионных групп.

«Проведение специальной 
военной операции на Украи-
не сопровождается попытками 
киевского режима обострить и 
дестабилизировать обстанов-
ку на территории России, осо-
бенно в приграничных регио-
нах», — подчеркнул Патрушев. 
Дополнительные угрозы, по 
его словам, связаны с наращи-
ванием силового потенциала 
НАТО вблизи российских гра-
ниц, при этом наиболее уязви-
мыми являются приграничные 
территории Калининградской, 
Псковской областей, Республи-
ки Карелия».

По его оценке, «существен-
но выросли» риски терактов, 
«в том числе с использованием 
беспилотников, на критически 
важных и потенциально опас-
ных объектах, которых в округе 
насчитывается более 1,3 тыся-
чи, а также в местах массового 
пребывания людей.

Чтобы предотвратить эти 
угрозы, специально созданные 
в округе мобильные группы 
ежесуточно обследуют более 50 
объектов транспортной инфра-
структуры, в том числе мосты, 
вокзалы, места остановки обще-
ственного транспорта.  

ТОПЛИВО Почему в России опять дорожает бензин

Высокий сезон

Сергей Тихонов

Б
иржевые цены на бен-
зин марки Аи-95 об-
новили исторический 
максимум, подняв-
шись выше 61 тыс. руб-
лей за тонну для Евро-
пейской части России. 
Котировки марки Аи-
92 также растут с на-

чала апреля (чуть ниже 53 тыс. 
за тонну), но они пока ниже пи-
ков 2021 года. В рознице цены 
на бензин почти не менялись с 
весны прошлого года, но в кон-
це апреля на АЗС также началось 
подорожание. В среднем всего за 
две с половиной недели они вы-
росли на 21 копейку.

Показательно, что к середи-
не мая биржевые цены на бен-
зин Аи-95 в России обогнали 
биржевые цены в США. В Аме-
рике тонна бензина стоит сей-
час около 53 тыс. рублей. Но 
здесь стоит учитывать особен-
ности американской бирже-
вой торговли бензином. Речь 
идет о стоимости Reformulated 
Gasoline Blendstock for Oxygen 
Blending (RBOB), — смеси, при 
добавлении в которую 10% эта-
нола, она превращается в обыч-
ный автомобильный бензин. 
Кроме того, цены на бензин в 
США на АЗС всегда выше опто-
вых, разница составляет от 65 
центов до 1,2 доллара к цене за 
галлон (3,78 литра). В России 
розничные цены бывают ниже 

оптовых (как сейчас), посколь-
ку их рост сдерживается госу-
дарством и ограничен уровнем 
инфляции.

Причиной роста оптовых 
цен многие называют увеличе-
ние отечественными компани-
ями экспорта топлива. Но, по 
мнению эксперта Аналитиче-
ского центра «ИнфоТЭК» Вале-
рия Андрианова, доля бензина 
в экспорте нефтепродуктов по-
прежнему мала и едва ли может 
воздействовать на внутренние 
цены. Главным фактором для 
роста оптовых цен стало нача-
ло «высокого сезона» потреб-
ления топлива вкупе со стартом 
ремонта на ряде отечественных 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ).

Косвенно влияет на оптовые 
цены и ожидаемая корректиров-
ка демпферного механизма, по 
которому нефтяники получают 
компенсации из бюджета при 
поставках топлива на внутрен-
ний рынок, а не на экспорт. Мин-
фин хочет с начала июля 2023 
года по июль 2024 года снизить 
выплаты в 2 раза, что позволит 

бюджету экономить порядка 30 
млрд рублей в месяц.

Это негативно скажется на 
финансовых показателях отече-
ственных вертикально-инте-
грированных нефтяных компа-
ний (ВИНК), имеющих подраз-
деления добычи и переработки 
сырья, а также розничных про-
даж топлива. По данным анали-
тического центра «ИнфоТЭК», 
если в апреле 2022 года выпла-
ты по демпферу в адрес нефтя-
ных компаний составляли 450,3 
млрд рублей, то в апреле 2023-
го они уже сократились до 107,2 
млрд рублей. Очередная кор-
ректировка демпфера снизит 
их еще больше.

Позиция минфина понятна, 
ведомство хочет максималь-
но снизить расходы бюджета. 
При этом уменьшение размера 
выплат по демпферу автомати-
чески делает экспорт топлива 
более привлекательным, те есть 
опять же разгоняет внутренние 
оптовые цены.

Но, как отмечает Андрианов, 
нефтяные компании вряд ли 
пойдут на существенное увели-

чение оптовых цен, ибо это чре-
вато как негативной реакцией со 
стороны госорганов, вплоть до 
увеличения нормативов бирже-
вых продаж (в России) топлива, 
так и сокращением его потреб-
ления на внутреннем рынке.

По мнению заведующей ка-
федрой Государственное и му-
ниципальное управление Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Ольги Па-
ниной, основными факторами, 
влияющими на оптовые цены 
топлива, останется рост спроса, 
наличие достаточного предло-
жения на рынке, объемы добы-
чи нефти и курсы валют.

В экстренном случае при 
сильном росте цен у государ-
ства остается еще крайняя мера 
— ограничение экспорта топли-
ва. Если сравнивать ожидаемый 
эффект для бюджета, то эконо-
мия на выплатах по демпферу в 
три и более раз превышает до-
ходы казны от экспортной по-
шлины на нефтепродукты.

С точки зрения эксперта 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилла Родионова, на 
рынок не могут не действовать 
планы регуляторов сократить 
выплаты по демпферу, которые 
в нынешнем году и так снизи-
лись более чем вдвое. Поэтому 
производители нефтепродук-
тов могут «придерживать» топ-
ливо, чтобы добиться роста цен, 
за счет которых они могли бы 
отыграть предстоящие потери.

Естественный вопрос, на-
сколько продолжение роста 
оптовых цен может повлиять на 
стоимость топлива в рознице? 
По словам Андрианова, цены 
в опте и рознице мало связаны 
между собой, поскольку цены 
на АЗС находятся в режиме 
ручного управления со сторо-
ны ФАС. И именно их повыше-
ние, в отличие от роста оптовых 
цен, может вызывать быструю 
и жесткую реакцию государ-
ственных органов. ВИНКи бу-
дут стараться не доводить дело 
до этого, поясняет эксперт.

Но если оптовые цены про-
должат повышаться, а маржа 
независимых автозаправок (не 
принадлежащим ВИНК) сокра-
тится до неприемлемых уров-
ней, то давление на цены в розни-
це возникнет, считает главный 
аналитик «Открытие Инвести-
ции» по нефтегазовому сектору 
Алексей Кокин. А если незави-
симые АЗС не смогут повышать 
цены, из-за ограничений ФАС, то 
их станут поглощать ВИНКи. Од-
нако ВИНКи тоже имеют опреде-
ленные лоббистские возможно-
сти, так что бесконечно отклады-
вать рост цен в рознице вряд ли 
удастся, уточняет эксперт.  

С конца апреля средние розничные 
цены на бензин выросли 
на 21 копейку.

Николай Патрушев: США уже используют химическое и биологическое оружие, в том числе на Украине.

А К Ц Е Н Т

Рост цен на АЗС вызван сезонным увели-
чением спроса и плановыми ремонтами 
на нефтеперерабатывающих заводах

Транспортный 
коридор свяжет 
европейскую 
часть России и Юг 
Ирана с выходом 
в Персидский 
залив

Страны G7 выстра-
ивают долгосроч-
ные планы
по давлению 
на российское 
правительство

А К Ц Е Н Т

Резонансные теракты, в том числе убий-
ство Дугиной и Татарского, покушение 
на Прилепина, подрыв Крымского моста, 
планировали спецслужбы США
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— Больше о ценах на бензин 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/985
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ФИНАНСЫ 

Криптовалюты 
начинают 
регулировать 
по единым 
правилам

КАК ЭТО 
ПЕРЕВОДИТСЯ
Роман Маркелов

В Евросоюзе первыми в мире 
одобрили универсальный на-
бор правил для регулирова-
ния криптовалют. В остальных 
странах, включая Россию, пока 
идет спор между регулятора-
ми: как правильно контроли-
ровать, мягко говоря, «серую» 
финансовую зону.

На совещании министров 
финансов Евросоюза в Брюс-
селе на прошлой неделе окон-
чательно был одобрен первый 
в мире универсальный набор 
правил для регулирования 
криптовалют, разработанный 
в сотрудничестве с Европарла-
ментом, который высказался за 
их принятие в апреле. Правила 
начнут действовать с 2024 года.

Правила на самом деле до-
вольно революционные и по 
сути отменяют главное назначе-
ние криптовалют: анонимность. 
Так, европейские компании, 
которые хотят выпускать, тор-
говать и обеспечивать безопас-
ность криптоактивов, токени-
зированных активов и стейбл-
коинов, должны будут получать 
лицензию. С января 2026 года 
поставщики услуг должны бу-
дут получать имя отправителей 

и получателей криптоактивов 
независимо от суммы перевода. 
Было также достигнуто согла-
сие о внесении изменений в пра-
вила о том, как страны — члены 
Евросоюза сотрудничают друг 
с другом в вопросах налогооб-
ложения, чтобы охватить тран-
закции с криптоактивами, и об 
обмене информацией о предва-
рительных налоговых решениях 
для самых состоятельных лиц.

«Рынок криптовалют за от-
носительно небольшой срок 
своего существования показал 
впечатляющий рост и стал зани-
мать значимую долю в финан-
совом мире. Регуляция призва-
на создать четкие правила игры 
для всех участников, обозначить 
права и обязанности, а также 
меры наказания за нарушение 
норм и законов в рамках прини-
маемых мер», — рассказывает 
старший преподаватель кафед-
ры экономической теории РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Кава Ходжа.

Проблемы регулирования 
рынка криптовалют фрагмен-
тарны: в разных странах прини-
маются крайне неоднородные 
законы — от полного запрета до 
признания того же биткоина в 
качестве основной валюты для 
расчета. «Связано это не только 
с тем, что данный рынок осно-
ван на совершенно новых тех-
нологиях, но и по причине очень 
быстрого роста абсолютно но-
вых технологий, которые созда-
ют цифровые товары и услуги, 
которые очень сложно регули-
ровать в рамках существующих 
законов в финансовом секторе. 
Это сравнимо с тем, как если бы 
попытаться чинить космиче-
ский корабль деталями от садо-
вой тележки», — говорит Ходжа. 

Также сложной задачей для 
регулирующих органов являет-
ся прогнозирование влияния 
рынка криптовалют на эконо-
мические процессы, в частно-
сти, на денежно-кредитную по-
литику, проводимую Банком 
России. Эти причины оказыва-
ют сильное влияние на срок при-
нятия решений по регулирова-
нию данного рынка в различных 
странах. «Необходимо найти ба-
ланс для того, чтобы минимизи-
ровать риски и создавать усло-
вия для развития отрасли, кото-
рая может, безусловно, прино-
сить большой входящий поток в 
бюджет в виде налогов для госу-
дарства», — считает Ходжа. 

В России идут споры между 
ЦБ и минфином относительно 
регулирования рынка криптова-
лют. ЦБ считает, что легализация 
криптовалюты несет фундамен-
тальные риски для финансовой 
системы, тем не менее Банк Рос-
сии допускает их использова-
ние при некоторых международ-
ных расчетах. Минфин же счи-
тает, что необходимо сохранить 
запрет на расчеты, но при этом 
следует разрешить операции 
по купле-продаже и хранению 
криптовалют в России.  

Единого подхода 
к криптовалютам 
в мире нет: 
их то запрещают, 
то признают пол-
ноценной валю-
той для расчета

Куба далеко, 
Куба рядом

Ключевым преимуще-
ством начала регуляр-
ного авиасообщения 

глава «Аэрофлота» назвал воз-
можность приобретать биле-
ты в свободной продаже, чего 
практически не бывает в случае 
с чартерами.

Чартеров  также  станет 
больше. Уже с 22 мая авиа-
компания «Северный ветер» 
планирует выполнять четыре 
рейса в неделю (вместо запла-
нированных двух) на курорт Ва-
радеро и два рейса в неделю на 
Кайо-Коко.

Пока же правительственный 
Ил-96 с делегацией из России 
летел из Москвы до аэропорта 
Гаваны более 22 часов с доза-
правкой в Касабланке. Даже с 
учетом в общем усложнившего-
ся из-за санкций транспортно-
го сообщения между Россией и 
другими странами такой марш-
рут не выглядит привлекатель-
ным для большинства туристов.

Но перелетами дело, видимо, 
не ограничится. «С учетом ожи-
даемого роста пассажиропото-
ка на Кубу мы заинтересованы в 
строительстве нового или полу-
чении в управление существу-
ющего терминала для обслужи-
вания российских туристов», — 
рассказал Дмитрий Чернышен-
ко «РГ».

По словам главы делегации, 
российский бизнес готов идти 
и в смежные сферы и отрасли. 
«Для создания комфортных 
условий туристам российски-
ми компаниями прорабатыва-
ются инвестпроекты, напри-
мер строительство на Кубе го-
стиничных комплексов, а так-
же модернизация и управление 
существующей инфраструкту-
рой», — отметил он и добавил, 
что наиболее комфортные для 
отдыха на Кубе месяцы совпа-
дают с зимним периодом в Рос-
сии. И это создает дополнитель-
ные возможности для роста тур-
потока.

Развитие под санкциями
Несмотря на давнюю исто-

рию взаимоотношений с Кубой, 
первое торговое соглашение, 
равно как и договор о дружбе и 
сотрудничестве, было заключе-
но только в 1986 году. После это-
го торговля между СССР (а поз-
же — Россией) развивалась раз-
нонаправленно, были пики ро-
ста, как в 2018 году, когда рост 
составил более 30%, были и спа-
ды, например в 2020 году он со-
ставил более 50%. Радикальное 
изменение картины началось на 
фоне пандемии и далее последо-
вавшей санкционной войны. В 
2022 году, по данным ФТС, рос-
сийско-кубинский товарообо-
рот увеличился по сравнению с 
2021 годом в три раза и соста-
вил 451,7 млн долл. Еще более 
существенный рост зафикси-
рован в январе — апреле 2023 
года.

Важность взаимоотношений 
с Россией для кубинской сторо-
ны трудно переоценить. По сло-
вам министра внешней торгов-
ли и иностранных инвестиций 
Республики Куба Рикардо Ка-
брисаса, заседание межправ-
комиссии происходило «в один 
из наиболее сложных моментов 
для кубинской экономики за 
все 64 года, прошедших с триум-
фа революции». Причины тако-
го положения очевидны, это и 
пресловутые санкции США в от-
ношении Кубы, которые лишь 
ужесточаются. Кубинский ви-
це-премьер напомнил, что за 
время президентства Дональда 
Трампа американцы ввели 243 
односторонние ограничитель-
ные меры, и, несмотря на все 
предвыборные обещания, пере-
смотра политики на кубинском 
направлении с приходом Джо 
Байдена не произошло.

Российская сторона видит 
для себя в сотрудничестве с Ку-
бой очевидные точки роста и 
возможности для бизнеса по 

выходу на новый для себя ры-
нок. «Мы рассчитываем, что ре-
зультатом нашей работы ста-
нет практическая реализация 
проектов в строительстве, циф-
ровизации, банковской сфе-
ре, сельском хозяйстве, транс-
порте и логистике, туризме. 
Сегодня правительства России 
и Кубы работают над создани-
ем благоприятных условий для 
ведения бизнеса, устранением 
бюрократических барьеров, 
снижением налогов и пошлин, 
развитием банковской инфра-
структуры для бесперебойного 
обслуживания внешнеторговых 
контрактов», — заявил Дмитрий 
Чернышенко.

Расчет на рост торговли
Зависящая от тотального 

импорта кубинская экономи-
ка особенно сильно подверже-
на негативному влиянию эко-
номического кризиса, кото-
рый выражается в том числе в 
росте мировых цен на углево-
дородное сырье и продоволь-
ствие. «Куба благодарит Рос-
сию за поддержку в таком чув-

ствительном вопросе, как по-
ставки пшеницы и топлива. Для 
Кубы жизненно важно обеспе-
чить стабильные поставки топ-
лива из России, учитывая, что 
сегодня наша энергетика на 
95% зависит от углеводородно-
го сырья», — отметил Кабрисас, 
обозначив особую заинтересо-
ванность Гаваны в поставках 
этих групп товаров.

Гавана также стремится к 
наращиванию экспорта своей 
продукции в Россию. Из кон-
кретных товаров, поставки ко-
торых могла бы нарастить Га-
вана, прозвучали традицион-
ные для Острова свободы ром 
и сигары. 

Особое внимание уделе-
но финансированию двусто-
ронних проектов и тому, как 
Москва отнеслась к вопросу ре-
структуризации кубинской за-
долженности. «Мы благодарны 
России за позицию, которую 
она занимала и занимает отно-
сительно вопроса о реструкту-
ризации долга. Это должно поз-
волить уже в ближайшее вре-

мя продвинуться в реализации 
приоритетных проектов для со-
циально-экономического раз-
вития Кубы», — отметил Кабри-
сас. «Это модернизация пар-
ка локомотивов, программа по 
обслуживанию авиационного 
флота и самолетов Ил-96 и Ту-
214. Особое внимание — проек-
ту по строительству энергобло-
ков мощностью 200 МВт, это 
максимальный приоритет для 
Кубы».

Платежи в песо и рублях 
Российский бизнес уже сего-

дня на практике видит результа-
ты развивающегося сотруд-
ничества двух стран, говорит 
Уполномоченный при прези-
денте РФ по защите прав пред-
принимателей, председатель 
делового совета Россия — Куба 
Борис Титов. «Особые условия 
на Кубе предоставляются имен-
но российским предпринимате-
лям. Например, передача в дол-
госрочное (от 30 лет) пользова-
ние на правах аренды земель, 
обеспечение ввоза спецтехни-
ки и оборудования без пошлин, 

предоставление компаниям с 
российским капиталом права 
на безусловное перемещение 
валютной выручки в Россию», — 
рассказал Титов «РГ».

По его словам, правитель-
ство Кубы поддерживает раз-
витие малого и среднего бизне-
са как государственных, так и 
частных промышленных пред-
приятий. Все это дает огром-
ные возможности для россий-
ских предпринимателей, под-
черкнул Титов. «Это касается 
и создания нашего торгового 
дома — «Русмаркета», через ко-
торый уже по новым правилам 
на кубинском рынке мы смо-
жем реализовывать наши рос-
сийские продукты», — отметил 
бизнес-омбудсмен.

Как сообщил Чернышен-
ко, сейчас идет согласование 
формата работы российских 
банков на Кубе и переход на 
расчеты по проектам в руб-
лях. Сегодня на Кубе принима-
ют наличные песо официаль-
но и наличные доллары и евро 
неофициально. «Ожидаем, что 

в ближайшее время картами 
«Мир» можно будет расплачи-
ваться в магазинах, кафе и ре-
сторанах», — сказал Дмитрий 
Чернышенко на встрече по раз-
витию туризма.

Пока же раздобыть налич-
ные песо можно, банкоматы на 
Кубе вполне охотно принимают 
карты «Мир», в чем обозрева-
тель «РГ» убедился лично. Одна-
ко для россиян, которые, как от-
метил вице-премьер, привыкли 
совершать четыре из пяти пла-
тежей банковскими картами, 
невозможность оплачивать по-
купки без оперирования пачка-
ми наличных создает ненужную 
нервозность.

Кроме того, из-за развитого 
черного рынка обмена валют 
и товаров на Кубе курс долла-
ра к песо различается для ино-
странцев и местных жителей 
в несколько раз. Обозрева-
телю «РГ» удалось обменять 
сто долларов на 18 тысяч песо 
благодаря помощи коллег на 
месте. Обычного туриста жда-
ли бы 2500—3000 песо за ту же 
американскую купюру, и как 
следствие — разница в цене на 
одни и те же товары и услуги в 
несколько раз. В этих условиях 
без приема карт «Мир» в мага-
зинах точно не обойтись.

Мягкая сила
Возможность говорить на од-

ном языке с гостями страны не 
менее важна для развития взаи-
моотношений между странами. 
И если старшее поколение ку-
бинцев в силу понятных причин 
неплохо владеет русским, то 
молодежь активно изучает ан-
глийский. В правительстве Рос-
сии отдают отчет значимости 
мягкой силы, так что еще одним 
пунктом в программе Дмитрия 
Чернышенко стал Универси-
тет Гаваны, а точнее, факультет 
иностранных языков, где рабо-

тает кафедра русского языка 
Института Пушкина.

«Мы передали методические 
материалы и книги кафедре рус-
ского языка Гаванского универ-
ситета. Кафедра играет важную 
роль в распространении и по-
пуляризации русского языка 
на Кубе. На сегодняшний день 
выпускниками кафедры уже 
стали более 250 студентов. На-
деемся, что их число будет толь-
ко увеличиваться. Возвраще-
ние престижа русского языка на 
Кубе очень важно, если мы гово-
рим о расширении взаимодей-
ствия между нашими страна-
ми, росте инвестиций в объек-
ты инфраструктуры и увеличе-
нии туристического потока», — 
рассказал Чернышенко «РГ».

Цифровая экономика
Не осталась без внимания и 

IT-отрасль. В рамках межправ-
комиссии состоялась встре-
ча замглавы минцифры Бэллы 
Черкесовой с первым заммини-
стра связи Кубы Вильфредо Гон-
салесом Видалем. В ней приня-
ли участие представители рос-
сийских IT-компаний, уже реа-
лизующих совместные проекты 
с кубинскими организациями и 
предлагающих перспективные 
российские ИКТ-решения. В 
первую очередь в сфере инфор-
мационной безопасности и ис-
кусственного интеллекта (ИИ).

Еще одним компонентом 
мягкой силы стала проработка 
совместных проектов в сфере 
подготовки кадров для медиа-
отрасли и совместного произ-
водства контента по итогам 
встречи Черкесовой с прези-
дентом Института информа-
ции и социальной коммуника-
ции Республики Куба Альфонсо 
Нойя Мартинесом.  

Дмитрий Чернышенко и Сергей 
Александровский: Регулярные 
рейсы на Кубу запустят с 1 июля.
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В ближайшее время картами «Мир» 
можно будет расплачиваться в кубин-
ских магазинах, кафе и ресторанах
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ЕСЛИ РОССИЯНИН — 
ТО РЕЗИДЕНТ
Минфин выступил с инициативой внесения поправок 
в Налоговый кодекс. Они относятся к тем россиянам, 
которые уехали из страны, но продолжают работать на 
российские компании удаленно.

Предлагается, начиная с 2024 года, ввести единую 
ставку 13—15% (15% платят с доходов, превышающих 
5 млн рублей) как для налоговых резидентов России, 
так и для нерезидентов, то есть тех, кто провел в стране 
меньше 183 дней за период 12 месяцев подряд.

Сейчас налоговый нерезидент должен платить 30% 
налогов с доходов, полученных в России. Однако прави-
ло это не учитывает ряд особенностей современной эко-
номики. Таких, как высокая мобильность рабочей силы, 
прежде всего высококвалифицированной, и распростра-
нение удаленной работы. В связи с чем появилась мас-
са нюансов. К примеру, если работник имеет трудовой 
договор, где прописано, что он работает на российскую 
компанию, в том числе из-за границы, то он вообще не 
должен платить 
НДФЛ, становясь не-
резидентом, — ФНС 
рассматривает та-
кие доходы как по-
лученные не в Рос-
сии. Однако, по сути, 
человек работает 
ведь на российскую 
компанию и, стало 
быть, на наш ВВП. 
Поэтому нынешнее 
предложение мин-
фина применять единую ставку логично.

Есть еще ряд нюансов. Статус индивидуального 
предпринимателя или самозанятого, скажем, вообще 
формально не привязаны к налоговому резидентству 
после получения такого статуса. Такие работники не 
считаются плательщиками НДФЛ. Если бы речь по-
шла о массовом применении 30-процентного налога 
ко всем так называемым релокантам, это могло спро-
воцировать настоящую «чехарду» по части трудовых 
контрактов: с сотрудниками стали бы перезаключать 
договоры как с самозанятыми или ИП, к примеру. 

В Думе, правда, звучали радикальные предложения 
и на этот случай — ввести 30-процентную ставку и для 
ИП-релокантов. Однако наш недавний исторический 
опыт показывает, что россияне очень изобретатель-
ны в обходе правил, которые им особенно не нравятся. 
Так что было бы найдено множество лазеек по обхо-
ду «запретительных» 30%. Все же помнят «зарплаты в 
конвертах». К тому же железное правило любой нало-
говой системы, а российской особенно, гласит: всякое 
резкое повышение налогов приводит к ухудшению их 
собираемости и сужению налогооблагаемой базы.

Еще одна проблема, связанная с «множественностью 
ставок налогообложения» для сотрудников-резидентов 
и нерезидентов, это сложность администрирования. В 
прошлом году во многих компаниях уже возникла не-
разбериха. Многие просто продолжали отчислять 13 
или 15% хотя бы по той простой причине, что бухгал-
терам сложно отслеживать местонахождение сотруд-
ника, который работает удаленно.  Были разъяснения 
минфина, соглас-
но которым нере-
зидент, работаю-
щий на российскую 
компанию, стано-
вясь нерезидентом, 
может при опреде-
ленных условиях не 
платить НДФЛ. Но 
представьте себе 
конкретного бухгал-
тера: как это вообще 
ничего не отчислять 
с сотрудника? С вве-
дением единой став-
ки администриро-
вание налогообло-
жения резко упрощается. А опыт нашей страны говорит, 
что всякое упрощение процесса сбора налогов приводит 
к улучшению их собираемости.

Минфин долго шел к нынешнему предложению. 
Причины колебаний понятны, они носят политиче-
ский характер. В Думе, да и не только там, часто зву-
чат заявления, характеризующие так называемых ре-
локантов как чуть ли не предателей Родины, которых 
надо «к ногтю». Хотя чаще всего отъезд связан с опре-
деленным страхом перед сложившейся ситуацией и 
желанием «просто пересидеть». Тогда как настоящие 
«кандидаты в предатели» не работают на российские 
компании, и им что 15%, что 30% — все равно.

Рассматривать 30-процентную ставку как стимул 
вернуться? Но «кнут», как правило, не очень хороший 
стимул. А когда речь идет о высококвалифицирован-
ных работниках (тех же айтишниках), то тем более. 
Если уж они пошли на определенные материальные 
жертвы, связанные с переездом, в том числе, кстати, 
прекратив пользоваться социальными льготами, поло-
женными россиянам, — такими, как бесплатная меди-
цина, например, то еще один удар по карману вряд ли 
станет решающим для возвращения.

Позиция финансистов уже не раз менялась ка-
сательно налогов для «заграничных удаленщиков». 
Так, появился, но потом был отозван законопроект о 
30-процентной ставке НДФЛ. Обсуждались варианты 
разных ставок: по трудовому договору 13%, а по до-
говору ГПХ 30%. На текущий момент, очевидно, пере-
весили здравые соображения в пользу сохранения на-
логооблагаемой базы и упрощения налогового адми-
нистрирования. Возможно, появятся еще какие-то ва-
рианты, законопроект пока еще не внесен в Думу. Так, 
говорят о возможной инициативе по приостановке со-
глашений об избежании двойного налогообложения с 
«недружественными странами», каковых около 50.

Однако сам принципиальный подход, согласно ко-
торому все граждане России, которые работают на ее 
ВВП, являются по сути российскими налоговыми рези-
дентами и должны платить по единым ставкам налого-
обложения, представляется разумным и правильным.

Кстати, принцип единого налогового резидентства 
применяется в США, налоговая система которых счита-
ется одной из самых эффективных мире. Американцы 
считаются налогоплательщиками вне зависимости от 
места своего проживания. Правда для тех, кто постоян-
но проживает за границей (конкретно, 330 из 365 дней 
в году) существует сумма необлагаемого дохода на до-
ходы, полученные вне США. В прошлом году этот пото-
лок составил 112 тыс. долл. на человека в год, что по аме-
риканским меркам — доходы среднего класса. При этом 
доходы на территории США в любом случае облагают-
ся, как и зарубежные доходы сверх указанного лимита. 
Причем именно по единым ставкам.  
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Резкое повыше-
ние налогов, как 
правило, приво-
дит к ухудшению 
их собираемости 

Настоящие «кан-
дидаты в предате-
ли» не работают 
на российские 
компании, и им 
что 15%, что 30% — 
все равно

Прямая речь

Бэлла Черкесова, заместитель министра цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций:
— У нас есть ряд российских и кубинских компаний, которые реализуют 

совместные проекты уже больше 10 лет. В основном это касается сфе-

ры телекоммуникаций и информационной безопасности. Сейчас с обе-

их сторон чувствуется огромный запрос на расширение спектра со-

трудничества.

В этот раз мы привезли новые компании, которые готовы были предло-

жить свои разработки в сфере искусственного интеллекта, информаци-

онной безопасности, промышленного ПО и многое другое. Наши 

предложения заинтересовали кубинских коллег, и надеюсь, что это в ко-

нечном итоге выльется в практическое сотрудничество. Например, 

одна из наших компаний — СБЕР ИИ уже в рамках визита подписала ме-

морандум о сотрудничестве с Гаванским технопарком.

Еще из позитивного то, что некоторым нашим операторам удалось дого-

вориться по более выгодным условиям по роумингу, что должны будут 

оценить не только российские туристы, но и представители бизнеса, ко-

торые после этого визита точно будут не редкими гостями на Кубе. Рас-

считываем, что и остальные наши операторы в ближайшее время вый-

дут на взаимовыгодные решения.

Российским ИКТ-компаниям интересен кубинский рынок, а кубинцы хо-

тят работать с нашими компаниями. Среди отраслей, в которых могут 

сложиться совместные проекты, можно выделить цифровизацию про-

мышленности, в первую очередь нефтегазовой и металлодобывающей 

отрасли. Безусловно, это и оказание содействия в модернизации самой 

отрасли связи на Кубе. Есть ряд пилотных предложений по внедрению 

цифровых решений по сельскому хозяйству, метеорологии. И, конечно, 

интерес вызывают кросс-отраслевые решения по оптимизации бизнес-

процессов, работе с данными организаций.

У нас довольно плотное сотрудничество по линии СМИ. Телеканал RT 

вещает на Кубе в HD-качестве и пользуется огромной популярностью. 

Как говорят сами кубинцы, они с ним просыпаются и засыпают. Актив-

но взаимодействуют наши информационные агентства МИА «Россия 

сегодня» и ТАСС с кубинским агентством Prensa Latina. МИА «Россия 

сегодня» в этот раз обсуждало в том числе запуск проектов на радио, 

которое на острове очень популярно.

Много говорили о распространении нашего контента на Кубе и о сов-

местном производстве. Могу сказать, что есть очень большой интерес к 

нашему кино, сериалам, классической музыке и даже спортивным 

трансляциям. Многие наши правообладатели уже подтвердили готов-

ность к сотрудничеству, так что надеюсь, что уже довольно скоро ку-

бинские зрители смогут видеть наш контент в эфире своих теле- и ра-

диоканалов.
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ПОГОРЕЛА НА БИСМАРКЕ
Анна Белорусцева

Член партии «Союз 90/Зеленые» Эмилия Фестер 
оказалась в центре скандала после того, как проде-
монстрировала крайне скудные познания в исто-
рии родной страны. Будучи депутатом бундестага, 
она приняла участие в викторине журналиста Мир-
ко Дрочманна для телеканала ZDF. Собеседник по-
интересовался у госпожи Фестер, кто стал канцле-
ром Германии в 1871 году, однако «зеленая» Эмилия 
затруднилась ответить. Тогда ведущий дал девушке 
очевидную наводку, поведав, что в честь этого поли-
тика впоследствии назвали селедку, но депутат лишь 
недоумевающе взирала на журналиста. Отчаявшийся 
Дрочманн раскрыл первую букву фамилии канцлера, 
и лишь тогда героиня удивленно воскликнула: «Бис-
марк! О, что, правда? Он был канцлером? Забавно». 
На этом исторические «открытия» госпожи Фестер 
не закончились: девушка не знала, когда была основа-
на ФРГ, а также чем прославился Иоганн Георг Эльзер, 
совершивший в 1939 году покушение на Гитлера, Геб-
бельса и Геринга. Экс-лидер фракции СвДП в парла-
менте земли Северный Рейн-Вестфалия Герхард Пап-
ке не стал церемониться и написал в соцсетях: «Такие 
идиоты правят Германией?» «Прелесть демократии 
в том, что каждый может быть избран в бундестаг», — 
иронизирует немецкое издание Bild. Стоит отметить, 
что у Фестер нет университетского образования: она 
подавала документы в Высшую музыкальную школу 
Гамбурга, но провалилась. Впрочем, исторической не-
грамотностью отличились и «ученые» коллеги госпо-
жи Фестер. Во время злосчастной викторины политик 
от ХДС Филипп Амтор запамятовал, когда нацисты 
пришли к власти в Германии, а депутат от СвДП Ма-
ри-Агнес Штрак-Циммерманн запуталась в прошлом 
собственной партии.  

ОХИ ИЛИ НЭ
Александр Гасюк

В Греции прошли парламентские выборы, по итогам 
которых страну, вероятно, ждет длительный период 
политической нестабильности. Несмотря на то, что за 
голоса греческих избирателей  боролись 36 партий и 
коалиций, основная борьба развернулась между дву-
мя основными политическими силами — правящей 
консервативной партией «Новая демократия» (НД) 
премьера Кириакоса Мицотакиса и оппозиционной 
партией СИРИЗА экс-премьера Алексиса Ципраса. 
Опросы показывают, что ни одна из национальных 
политсил не сможет набрать необходимого количе-
ства голосов для самостоятельного формирования 
кабинета министров. Так, НД может рассчитывать 
максимум на 35 процентов голосов избирателей, а 
СИРИЗА на 28 процентов. Другие партии набирают 
значительно меньше.  Старший научный сотрудник 
Греческого фонда европейских и международных ис-
следований (ELIAMEP) и Международного центра 
европейских исследований в Ницце (CIFE) Георгиос 
Дзогопулос в беседе с корреспондентом «РГ» отме-
тил, что результат парламентских выборов во многом 
зависит от решения неопределившихся избирателей 
и в первую очередь — молодежи.

«Если молодые люди, разгневанные недавней же-
лезнодорожной катастрофой под Темби (унесла жизни 
57 человек. — Прим. «РГ»), предпочтут воздержаться 
от голосования, то «Новой демократии» будет проще 
выиграть выборы, показывают замеры обществен-
ного мнения. С другой стороны, все сценарии откры-
ты, поскольку молодежь, вероятно, будет голосовать 
протестно за оппозиционные партии», — пояснил «РГ» 
эксперт. Вместе с тем, по словам Дзогопулоса, вне за-
висимости от уровня итоговой явки на выборах побе-
дителю сегодняшнего голосования будет сложно сфор-
мировать коалиционное правительство.

Ранее председатель третьей по популярности гре-
ческой политпартии — ПАСОК — Никос Андрулакис ис-
ключил вероятность сотрудничества этой политсилы 
с Мицотакисом или Ципрасом. С одной стороны, такая 
позиция понятна, ведь за Андрулакисом — одним из ве-
дущих местных политиков и к тому же членом Евро-
парламента — греческие спецслужбы, предположи-
тельно по распоряжению Мицотакиса, вели электрон-
ную слежку. С другой, нельзя забывать, что Греция 
и греческие политики всегда отличались тем, что их 
твердое «охи» (по-русски «нет». — Прим. «РГ») почти 
всегда превращается в компромиссное «нэ» (по-рус-
ски «да». — Прим. «РГ»).  

«Семерка» из прошлого
 Изначально японская 

сторона утверждала, 
что Зеленский присо-

единится к участникам саммита 
G7 по видеосвязи. Однако жур-
налисты быстро выяснили, что 
это не так, и заблаговременно 
сообщили о готовящемся при-
лете украинского гостя. В аэро-
порту Хиросимы Зеленского 
встречал посол Украины в Япо-
нии Сергей Корсунский, кото-
рый по этому случаю надел вы-
шиванку цвета хаки. Вероятно, 
дипломат хотел продемонстри-
ровать своему руководителю, 
что он тоже в строю, хотя и на-

ходится почти за десять тысяч 
километров от зоны боевых 
действий. Однако эффект от та-
кого наряда был сомнительный. 
Костюм создавал ощущение 
постановки с участием актера 
провинциального театра.

В заключительный день ра-
боты саммита, 21 мая, с Зелен-
ским поговорил премьер Ка-
нады Джастин Трюдо, глава 
японского правительства Фу-
мио Кисида и американский ли-
дер Джо Байден. Хозяин Белого 
дома обсудил с Зеленским тре-
нировку украинских пилотов 
и объявил о выделении ново-
го пакета военной помощи Ки-
еву в размере 375 миллионов 
долларов. Как было заявлено, 
Соединенные Штаты в рамках 
финансовой поддержки напра-
вили украинской стороне в об-
щей сложности 37 миллиардов 
долларов. В свою очередь Зелен-
ский попросил американского 
президента предоставить Укра-
ине гарантии безопасности до 
вступления его государства в 
НАТО. При этом он выразил на-
дежду на позитивное решение 
вопроса по присоединению Ки-
ева к блоку до проведения сам-
мита Североатлантического 
альянса в июле в Вильнюсе.

Отчасти на эти призывы от-
ветил федеральный канцлер 
Олаф Шольц. Он указал на не-
соответствие Украины мно-
гим критериям для вступления 
в НАТО. Германский политик 
также уведомил, что Берлин не 
станет участвовать в постав-
ках Киеву истребителей F-16. 
«Во-первых, всем известно, 

что у нас нет даже таких само-
летов», — подчеркнул он. Хотя в 
принципиальном плане вопрос 
о поставках военных самолетов 
Украине уже решен, осталось 
только согласовать сроки и ло-
гистические пути предоставле-
ния этой техники.

Примечательно, что на полях 
саммита G7 украинский руко-
водитель отдельно пообщался 
с премьером Индии Нарендрой 
Моди. Руководитель индийско-
го кабмина был приглашен в Хи-
росиму в качестве гостя наряду 
с первыми лицами других госу-
дарств — Австралии, Бразилии, 

Индонезии, Вьетнама, Южной 
Кореи, Островов Кука и Сою-
за Коморских островов. За счет 
этого представители G7 попы-
тались, с одной стороны, изме-
нить позицию не присоединив-
шихся к давлению на Россию 
стран, а с другой, сделать види-
мость, что на саммите правят 
бал не только Вашингтон и его 
основные союзники.

В Москве критически от-
неслись к проведению самми-
та «семерки» в Хиросиме. Ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров отметил, что ре-
шения саммита G7 в Хиросиме 
нацелены на «двойное сдержи-
вание России и Китая». По его 
словам, страны НАТО открыто 
ставят перед собой задачу «по-
бедить Россию на поле боя» 
и устранить нашу страну как 
геополитического конкурента. 
Украинский кризис использу-
ется Вашингтоном для консоли-
дации западного лагеря. В МИД 
России считают, что участие Зе-
ленского превращает G7 в про-
пагандистское шоу. 

Конечно, общение лидеров 
«Группы семи» носило и антики-
тайский подтекст, но риторика в 
отношении КНР была более де-
ликатной, а формулировки — об-
текаемыми. Страны «семерки» 
выступили за прямой диалог 
с КНР по глобальным пробле-
мам, но призвали Пекин к ответ-
ственному поведению. Они от-
метили, что «не стремятся на-
вредить Китаю и помешать его 
экономическому развитию». По 
всей видимости, в стане запад-
ных государств все еще присут-

ствуют разные точки зрения от-
носительно курса на китайском 
направлении и далеко не все го-
товы вовлекаться в открытое 
противостояние с КНР.

На это, к примеру, косвенно 
указывает нежелание премьера 
Японии Фумио Кисиды напря-
мую отвечать на вопрос жур-
налистов о введении санкций в 
отношении китайских компа-
ний, которые якобы «помогают 
России» в связи с ситуацией во-
круг Украины. К таким мерам, в 
частности, призывает Европей-
ская комиссия, руководитель 
которой Урсула фон дер Ляйен 
также на прошлой неделе была в 
Хиросиме. В свою очередь пре-
мьер Британии Риши Сунак 
указал, что Китай представляет 
«наибольший вызов нашего 
века для глобальной безопасно-
сти и благосостояния». А прези-
дент США Джо Байден на пресс-

конференции по итогам самми-
та и вовсе пригрозил КНР в слу-
чае «односторонних шагов» в 
отношении Тайваня.

В ответ на это Пекин обви-
нил «семерку» во вмешатель-
стве во внутренние дела Китая, 
в том числе связанные с Тайва-
нем, Гонконгом, Синьцзяном и 
Тибетом. Внешнеполитическое 
ведомство КНР выразило Япо-
нии как государству — органи-
затору саммита официальный 
протест, отметив, что страны G7 
«клевещут и делают нападки» 
на Китай. В Поднебесной указа-
ли, что «Группа семи» препят-
ствует международному согла-
сию, наносит ущерб региональ-
ной стабильности и подавляет 
развитие других стран. «Такие 
действия не вызывают никако-
го международного доверия», 
— подчеркнули в китайском ми-
ниндел.

Параллельно с саммитом 
G7 в Хиросиме также состоя-
лась встреча лидеров в рамках 
четырехстороннего диалога по 
безопасности QUAD с участи-
ем премьеров Австралии, Ин-
дии, Японии и президента США. 
Первые лица этих государств 
обсудили ситуацию в Индо-Ти-
хоокеанском регионе (ИТР). Из-
начально мероприятие долж-

но было пройти в Сиднее, но в 
последний момент Джо Байден 
отказался туда ехать из-за си-
туации с американским госдол-
гом. В итоге общение глав стран 
— участниц QUAD пришлось 
подстраивать под график хозя-
ина Белого дома.  

А К Ц Е Н Т

Решения саммита G7 в Хиросиме были 
нацелены на двойное сдерживание 
России и Китая 

В Хиросиму стянули тысячи поли-
цейских для охраны участников 
саммита «Группы семи».

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ Почему «Диалоги с гражданами» канцлера Германии стали яркими примерами 
смоделированной демократии

Вопросов больше нет
Герт Эван Унгар, 
журналист RT DE специально 
для «Российской газеты»

В 
газете Tichys Einblick мо-
лодая немецкая журна-
листка Шарлотта Кирххоф 

опубликовала статью о фальши-
вых «диалогах с гражданами», 
которые проводит канцлер Гер-
мании. Предыстория следую-
щая: Олаф Шольц совершает 
поездку по всем федеральным 
землям и ищет возможность по-
говорить с гражданами. Серия 
мероприятий так и называется 
— «Диалог канцлера». В течение 
90 минут глава немецкого  пра-
вительства принимает вопросы 
от аудитории. Согласно анонсу, 
у каждого присутствующего на 
встрече с канцлером в зале есть 
шанс получить от Шольца ответ 
и разъяснение позиции феде-
рального правительства.

При этом Кирххоф обрати-
ла внимание на то, что на та-
ком мероприятии, состоявшем-
ся в городе Бендорф, пятеро из 
тридцати человек, задававших 
вопросы, были членами либо 
партии «Зеленых», либо СДПГ. 
Причем один из задававших 
вопросы участников меропри-
ятия был даже местным пред-
седателем СДПГ, партии, в ко-
торой состоит сам канцлер. 
Поэтому вряд ли можно было от 
такой публики ждать действи-
тельно острых вопросов о дея-
тельности кабинета.

Кирххоф попыталась раздуть 
из добытых ею фактов полити-
ческий скандал. Но в Германии 
сегодня такое вряд ли возмож-
но. Дело в том, что немцы про-

сто привыкли к тому, что моде-
раторы часто заранее выбира-
ют задающих вопросы полити-
кам, согласовывая все нюансы 
заранее. В этой связи Кирххоф 
вспоминает программу ZDF под 
названием «Госпожа Меркель 
на простом языке, граждане 
спрашивают канцлера», в кото-
рой утверждалось, что тогдаш-
ний канцлер ответит на вопро-
сы немецкой общественности. 
На самом деле все было срежис-
сировано, вопросы были согла-
сованы, а ответы канцлера под-
готовлены.

Но даже когда мы не име-
ем дело с инсценировкой, вряд 
ли от подобных встреч можно 

ждать конфронтационной дис-
куссии между гражданами и 
представителями власти. Тем 
более не стоит ждать, что они 
приведут к коррекции полити-
ческого курса. Формат меро-
приятия для этого абсолютно не 
подходит. Задается вопрос, за-
тем объясняется политика госу-

дарства. Это не настоящий диа-
лог, он лишь внешне немного 
похож на него. Именно поэтому 
такой формат так популярен в 
немецкой политике.

Такого рода «халтуркой» за-
нимается не только ведомство 
бундесканцлера, но и, напри-
мер, руководство Мюнхенской 

конференции по безопасно-
сти. У них такое общение с на-
родом называется «Тур «Смена 
эпох». В течение года Мюнхен-
ская конференция по безопас-
ности посещает различные го-
рода Германии. Цель поездок — 
объяснить несознательным гра-
жданам необходимость пере-
вооружения и милитаризации 
страны. На сайте эта цель объ-
ясняется действиями России, 
которые «знаменуют собой по-
воротный момент в истории 
Европы». Тот, кто считает, что 
на этом мероприятии можно 
обсудить, угрожает ли Россия 
свободе немцев и демократии в 
Германии, ошибается. Об этом 
речь, естественно, не идет. О ка-
кой-либо политической дискус-
сии тоже. Это мероприятие — 
не обсуждение того, как можно 
было бы избежать конфликта на 
Украине. Речь идет лишь о том, 
чтобы объяснить гражданам, 
почему перевооружение и свя-
занное с этим увеличение госу-
дарственного долга якобы без-
альтернативны. Тот факт, что 
федеративная республика в бу-
дущем будет тратить больше де-
нег на вооружение и армию, во-
обще не обсуждается. Равно как 
и конфронтационный курс по 
отношению к России и Китаю.

«Диалоги с гражданами» ста-
ли яркими примерами смодели-
рованной демократии.В 2005 
году британский политолог Ко-
лин Крауч опубликовал книгу 
«Постдемократия». Главный те-
зис произведения в том, что де-
мократия в западных странах 
исчезает. Остаются лишь инсти-
туциональные оболочки демо-

кратического порядка и демо-
кратические ритуалы, которые 
внушают людям якобы сохран-
ность демократии, в то время 
как на самом деле почти не оста-
лось областей, где решения при-
нимаются с помощью демокра-
тических механизмов.

«Диалоги с гражданами», 
которые проводит канцлер, — 
выражение демонтажа демо-
кратии. Они внушают гражда-
нам возможность совместного 
определения политики, хотя на 
деле этого не происходит. Да и 
давайте будем откровенными, 
даже у федерального канцлера 
почти нет возможностей для ре-
альных политических измене-
ний. Германии не хватает суве-
ренитета для этого. Не немцы 
принимают решения по клю-
чевым вопросам, которые ка-
саются Германии. Поэтому нет 
необходимости обсуждать эти 
вопросы в Германии, а если и 
есть, то результат обсуждения 
должен быть таким, каким его 
хотят видеть в Брюсселе или Ва-
шингтоне. Открытых дебатов по 
вопросу, следует ли разрешить 
США размещать ядерное ору-
жие в Германии, не будет. Герма-
ния просто ничего не решает в 
этом вопросе. Поэтому дискус-
сия по таким вопросам долж-
на вестись и координировать-
ся соответствующим образом. 
О настоящих, живых дискусси-
ях, которые затем требуют кон-
кретной политической реали-
зации, не может быть и речи. По 
этой же причине Германия бо-
ится проведения референдумов 
так же, как дьявола приводит в 
ужас святая вода.  

А К Ц Е Н Т

Даже у канцлера почти нет 
возможностей для реальных 
политических изменений

РУКИ ПРОЧЬ ОТ «ДАВИДА»
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Флорентийский трибунал встал на защиту «Давида» 
работы Микеланджело Буонарроти, запретив ее ис-
пользование в коммерческих целях без предваритель-
ного согласования. Прославленная статуя стала чуть 
ли не самым копируемым предметом искусства в мире. 
Сувенирную и рекламную продукцию с изображе-
нием скульптуры продают тиражами в миллионы эк-
земпляров. По мнению судей, которые ссылаются на 
Конституцию Италии, «образ «Давида» является вы-
ражением культурной идентичности нации», поэтому 
данное произведение необходимо должным образом 
защищать, а ее «эксплуатация» должна быть строго 
регламентирована. В частности, организация, наме-
ревающаяся использовать творение Микеланджело, 
обязана получить разрешение правообладателя — гале-
реи Академии во Флоренции, где находится оригинал 
статуи, а также выплатить музею соответствующий го-
норар. Своим решением трибунал ответил на выходку 
известного издательства, которое без разрешения на 
использование изображения «Давида» и без выплаты 
каких-либо денег за его использование опубликова-
ло скульптурный шедевр на обложке одного из своих 
журналов. Изображение изменили с помощью специ-
ального механизма, а затем наложили на изображение 
модели реально существовавшего человека, и все это 
в откровенно рекламном ключе. Глава минкульта Ита-
лии Дженнаро Санджулиано пояснил, что за использо-
вание творения Микеланджело в просветительных це-
лях никакого гонорара взиматься не должно.

Вокруг «Давида» в последнее время не утихают 
споры.  Так, в мае нагота скульптуры смутила амери-
канских родителей, добившихся увольнения дирек-
тора школы классического образования Таллахас-
си за включение в программу «порнографического» 
произведения. А власти шотландского Глазго возмутил 
рекламный щит итальянского ресторана «Бароло», на 
котором красовался «Давид» — они посчитали его наго-
ту слишком вызывающей.  

В МИРЕ

1

Между тем

Десять стран, входящих в АСЕАН (Ассоциация государств Юго-Восточ-

ной Азии), заявили о желании отказаться от взаиморасчетов в долларах 

в пользу национальных валют. Отход от использования американской 

валюты будет осуществляться постепенно. На прошлой неделе министр 

иностранных дел России Сергей Лавров обратил внимание, что тенден-

ция по дедолларизации мировой экономики наблюдается уже не толь-

ко концептуально, но и на практике. В этом вопросе Москва имеет 

много единомышленников. Ожидается, что указанную тематику будут 

обсуждать в числе основных на саммите БРИКС в августе 2023 года.
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Олаф Шольц любит поговорить с молодежью. Вот только молодежь для таких встреч подбирают «правильную», 
поддерживающую правительство.
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МЕДИЦИНА Академик 
Андрей Каприн вновь 
избран президентом 
Ассоциации онкологов 
России

Пошел 
на второй срок

Ирина Краснопольская

19 мая на полосе «Медицина» мы написали, что в Са-
маре работает ХII Съезд онкологов России. И в частно-
сти, о том, что на нем состоится отчетно-выборное со-
брание членов Ассоциации онкологов РФ по выбору 
президента этой организации.

За 4 года работы ассоциация преуспела в своем раз-
витии, оставаясь одной из самых авторитетных об-
щественных организаций среди профессиональных 
сообществ в сфере онкологии. Ассоциацией или при 
ее непосредственном участии проведены сотни меро-
приятий и проектов, направленных на обмен лучшими 
медицинскими практиками и обучение. Все это время 
Ассоциацию возглавлял академик Андрей Каприн.  

И вот теперь большинством голосов академик РАН, 
главный онколог Минздрава России Андрей Дмитрие-
вич Каприн вновь избран президентом Ассоциации. 

— Ваше доверие, присутствие и результаты застав-
ляют меня еще больше работать, — сказал  Андрей  
Дмитриевич. — Мы  открыты для взаимодействия: лю-
бые предложения, проблемы и сложные ситуации бу-
дут рассмотрены. 

Андрей Дмитриевич! Поздравляем!  

АВТОМОБИЛИ Volkswagen 
продал российские активы 
дилеру «Авилон»

Дальше сами

Юрий Зубко 

Концерн Volkswagen заявил, что продал российские ак-
тивы компании ООО «Арт-Финанс», которая является 
дочерней структурой дилерского холдинга «Авилон».

В сделку вошли производственные мощности 
Volkswagen в Калуге, инфраструктура импортера, 
а также складская деятельность и финансовые услуги. 
Цена не называется, ранее сообщалось, что россий-
ские активы немецкой компании обойдутся «Авило-
ну» в 125 млн евро.

Volkswagen заявил о приостановке деятельности 
в России еще в марте 2022 года. Предполагается, что 
в Калуге будут собирать автомобили Exeed. В мате-
ринской компании Chery никак эту информацию пока 
не комментируют. Ранее сообщалось, что концерн 
Volkswagen пытается противодействовать экспорту 
своих автомобилей из Китая в Россию. Повлиять на по-
ставки подержанных машин невозможно, но теми же 
путями ввозят новые Volkswagen китайской сборки.

Тем временем китайские бренды все активнее осваи-
вают российский рынок. Накануне компания  Changan 
на официальном сайте в России объявила цены на мо-
дель Alsvin. Автомобиль стоит 1,65 и 1,71 млн рублей в 
зависимости от комплектации. В базовую версию ма-
шины входят две подушки безопасности, системы ABS и 
ESP, электроусилитель руля, медиасистема с 7-дюймо-
вым тачскрином, светодиодные дневные ходовые огни, 
15-дюймовые легкосплавные диски, электростекло-
подъемники, отделка сидений экокожей, кондиционер, 
круиз-контроль, некоторые другие опции.  

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
задержала организаторов 
телефонной аферы 

Взяли 
с поличным

Наталья Козлова

Впервые МВД России смогло поймать организаторов 
телефонного мошенничества, жертвой которого стал 
пожилой мужчина. 

Важность этой полицейской операции в том, что 
поймали тех, кто задумал аферу. Ведь абсолютное 
большинство задержанных в последнее время теле-
фонных мошенников — это всего лишь курьеры, кото-
рые забирали у обманутых наличные и переводили ор-
ганизаторам, оставляя себе процент. Как правило, та-
кие полицейские сообщения о задержании заканчива-
ются словами: организаторов ищут.

Но на этот раз сотрудниками уголовного розыска  
МВД Дагестана удалось достать аферистов даже в сто-
лице. В ведомстве рассказали, что в марте какие-то 
неизвестные, представившись работниками банка и 
правоохранительных органов, звонили 79-летнему 
местному жителю. Версия обмана банальна — на пен-
сионера оформляют кредит. Обман удался — у стари-
ка украли все скопленные  деньги — 8 156 669 рублей. 
Эти же мошенники требовали у пожилого человека за-
ложить дом и передать им 35 000 000 рублей.

При передаче муляжа денег оперативники задержа-
ли 34-летнего жителя Краснодарского края. Позже был 
установлен и задержан его соучастник, 32-летний жи-
тель Московской области.  

Полеты в протестах и наяву
Итак, пассажиры пер-
вого рейса из Моск-
вы прошли в аэропорт. 

И там нас встретили митингу-
ющие? И опять нет. Не они. Нас 
встретила (и очень профессио-
нально оберегала) грузинская 
полиция. Которая сделала все, 
чтобы развести радикалов с 
пассажирами. 

Фактически для нас, гостей, 
был организовали «коридор 
психологического комфорта»: 
идешь в направлении, которое 
тебе показывают полицейские, 
и… Буд то переносишься в 
иной мир. В зал прилета поли-
ция пропустила только гру-
зинских журналистов. Но мы, 
россияне, им были не особен-
но интересны: пресса плотно 
обступила летевших этим же 
рейсом грузинских политиков. 
Даже слишком плотно, а ин-
тервью брали на повышенных 
тонах, у нас на самых рейтин-
говых телешоу так истошно не 
орут. Кажется, еще немного, 
и начнется драка. Но этого не 
происходит (чуть позже знако-
мый грузин мне скажет: не при-
нимай близко к сердцу, мы так 
всегда разговариваем!).

Но стоит немного, всего на 
пару десятков шагов, отой-
ти в сторону от телекамер — и 
там обычная жизнь аэропор-
та. Люди лениво пьют кофе, по-
полняют карточки в банковских 
терминалах, неспешно покупа-
ют сувениры, сидят «в телефо-
нах». Покой и умиротворение. 
В общем, где нет телекамер, там 
нормальная жизнь. 

Я не пошел в  направле-
нии, указанном полицейским, 
а выдвинулся в сторону де-
монстрантов. Там крики (но ис-
ключительно на грузинском), 
девушка с транспарантом: «You 
are not welcome». То есть нам 
здесь как бы не рады. Крики на 
грузинском — понятно. Если бы 
кричали на русском, то тоже ло-
гично: протестуют ведь против 
рейса из Москвы. А зачем пи-
сать что-то на английском? Род-
ной язык спонсоров протестов? 

А дальше случилось нечто 
странное. Возможно, у меня 
на лице было что-то написано, 
но толпа расступилась, пропу-
стив меня в свои ряды. Точнее, 
за ряды. А там через несколько 
шагов… И опять ничего там не 
происходит. 

Насчет «били ли нас». Меня 
не то чтобы не били — даже не 
толкнули. Хотя прекрасно вид-
но, что русский и что турист. 
И именно с первого рейса из 
Москвы, поскольку в это время 
других не было. 

Вдруг вижу: пожилая гру-
зинка подзывает меня жестом. 
Подхожу, оказалось, женщина 
просит помочь преодолеть бор-
дюр. Самой тяжело, опирается 
на трость, еще тяжелая сумка. 
Подставляю руку, перекидыва-
емся парой фраз. «Из Москвы?» 
— «Да» — «А я ведь жила в Моск-
ве, правда, было это очень дав-
но, еще при СССР. Но где жила — 
на Малой Грузинской!»

Прошу новую знакомую 
перевести мне, что кричат де-
монстранты. Она спокойно го-
ворит: «А не надо это перево-
дить. Они не вам кричат». 

Как не нам? А кому?! В ответ 
долгий взгляд: мудрые глаза, 
легкая улыбка…

Я потом пару раз эту сцену 
описывал знакомым тбилис-
цам. Реакция абсолютно одина-
ковая: «Ты встретил очень муд-
рую женщину». После чего на-
чинают извиняться: «Слушай, 
нам стыдно. Настоящие грузи-
ны так гостей не встречают».

Так кому они там, в аэропор-
ту, кричали? 

Пик туристов в Грузию при-
шелся на 2019 год — приехали 
больше 9 млн гостей. Много ли 
это? Да для грузинской эконо-
мики это был праздник. Для по-
нимания: население Грузии 3,7 
млн человек. 

Потом случился большой 
спад. Все смешалось в одну кучу, 
и политические катаклизмы, и 
пандемия. Сейчас грузинская 
туротрасль опять на подъеме, 
за первый квартал приняла 
миллион человек, что в два раза 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2021-го. И больше всего 
гостей (туристов, релокантов и 
деловых людей) — из России. 

При этом добираться в Гру-
зию долго, дорого и утомитель-
но. Прямые авиарейсы, понят-
ное дело, это просто подарок 
для их туристической отрасли. 

Да, вместимость «Супердже-
та» — сто человек, грузинские 
« Б о и н г и »  в  п ол то р а  р а за 
больше. Пусть даже по семь рей-
сов в неделю, но на миллионы 
пассажиров не выходим. Пока. 
Но с другой стороны: даже ле-
тая окольными путями, с пере-
садками, за первые три месяца 
2023 года из России в Грузию 
добрались 256 тыс. человек. 

А потом — лиха беда начало 
— будет здорово, если самолеты 
полетят еще и в Батуми. Да и ко-
личество рейсов, полагаю, мож-
но увеличить. 

А теперь самое интересное. 
Протесты в аэропорту (а потом 
еще и в Тбилиси) организовала 
политическая партия, которую 
возглавляет выпускница наше-
го МГИМО. Я не стану называть 
ни ее имя, ни ее партию. Не надо 
им накачивать политический 
вес. Чем больше о них будут пи-
сать, тем больше будет акций. 

В Грузии регулярно прово-
дят мониторинг: если бы вы-
боры проходили сегодня, то 
сколько голосов набрала та или 
иная партия. Так вот, у партии, 
что устроила демарш против 
авиаперелетов, поддержка... в 
1%! И эти люди говорят гостям: 
«Вам здесь не рады»? Причем, 
делают это от имени всех гру-

зин. Которые их об этом, мягко 
говоря, не просили. 

Я уж не говорю о том, что иг-
норируются интересы грузин, 
проживающих в России. Кста-
ти, когда лидер радикалов жила 
и училась в Москве (потом еще у 
нас и работала), то сама из Рос-
сии в Грузию пешком ходила? 
Не на самолете летала?

А вот еще пара цифр из ста-
тистики денежных переводов в 
Грузию: с января по апрель те-
кущего года из России — 838 млн 
долларов, из Италии — 162, из 
США — 129. Что, правда, нам не 
рады? Пчелы против меда?

…Да, а кулачный бой на 
днях все-таки случился. Но не в 
аэропорту, а в грузинском пар-
ламенте. Там выступил глава 
МВД, говорил о том, что нельзя 
создать государство, в котором 
уважают закон, но при этом 
оскорбляют полицейских. Де-
путаты выслушали и... устроили 
драку. Но это здесь не редкость, 
все очень темпераментные.

Но вы если боитесь драк, то 
и не ходите в парламент. Что 
вы там забыли? Вы же турист, а 
не политик. В Грузии есть куда 
пойти, аж глаза разбегаются. 

Автор этих строк лишь на 
минутку задержался у интерес-
ного памятника: ух ты, молодой 
Пушкин! Навожу камеру. Голос 
из-за плеча: «Это не Пушкин».

Чуть телефон от неожидан-
ности не роняю. Я про Пушки-
на-то не вслух, просто подумал. 
А голос — вполне реальный.

Оборачиваюсь.  Человек 
моих лет, улыбается: «Да все ду-
мают, что это Пушкин. А это Ни-
колоз Бараташвили, Пастернак 
его стихи на русский переводил. 
Поэзию любишь? Так поехали 
на место, где сливается Арагви 

и Кура, вид с горы ошеломляю-
щий. Давай прямо сейчас!»

Российские туроператоры, 
учитесь работать!

И через 40 минут я стою 
там, где: «… Сливаяся, шумят, 
обнявшись, будто две сестры, 
струи Арагвы и Куры, был мона-
стырь». Монастырь Джвари, в 
переводе на русский — крест. Но 
Лермонтов про Джвари в про-
шлом времени напрасно писал. 
Он не был, он есть!

А спустившись с горы, бро-
жу по очаровательным улоч-
кам древней грузинской столи-
цы Мцхете. Пью фантастически 

вкусное красное вино, такое в 
Москве вы не купите. Вечером 
с новыми друзьями пошли в 
ресторан, и попали на зажига-
тельный концерт с националь-
ным колоритом. Боже, как гру-
зины танцуют, причем не толь-
ко профи… И вот это  — настоя-
щая Грузия. А не две сотни исте-
риков и истеричек в аэропорту 
с транспарантом «You are not 
welcome». Не верьте. Грузия 
нам рада, во всяком случае — 
большая ее часть.  

Первый «Суперджет» с названием 
«Амур» долетел до берегов Куры. 
Россия и Грузия стали ближе.

А К Ц Е Н Т

Жители Тбилиси, узнав, что ты с первого 
рейса из Москвы, начинают извиняться: 
«Слушай, нам стыдно! Настоящие грузины 
так гостей не встречают»

Андрей Каприн: Мы открыты для взаимодействия. 

Главный всход
Ни минсельхоз, ни экс-
перты не ожидали, что 
этот агросезон Россия 

пройдет настолько удачно, от-
метила на форуме первый заме-
ститель министра сельского хо-
зяйства Оксана Лут. Да и в этом 
году все складывается весьма 
неплохо. Дмитрий Патрушев 
рассказал, что посевная кампа-
ния в стране сейчас в самом раз-
гаре: засеяно приблизительно 
34 млн га, всего общая площадь 
под яровые составит порядка 57 
млн га. Посевная идет штатно, 
все материально-технические 
ресурсы (топливо, средства за-
щиты растений, семена) у сель-
хозтоваропроизводителей есть. 

По оценке минсельхоза, уро-
жай зерна в 2023 году составит 
123 млн тонн, включая 78 млн 
тонн пшеницы. Но, возможно, 
эта оценка будет скорректиро-
вана в сторону увеличения. Не-
зависимые эксперты уже сейчас 
более оптимистичны в прогно-
зах. Так, по оценке руководите-
ля аналитического центра «Ру-
сагротранса» Игоря Павенско-
го, в 2023 году Россия соберет 
129,8 млн тонн зерна (в этом — 
157,7 млн тонн), из которых 
пшеницы — 84,1 млн тонн (про-
тив 104,2 млн тонн в этом).

С учетом больших переходя-
щих остатков к концу этого сель-
хозсезона экспортный потенци-
ал России составит порядка 50—
55 млн тонн зерна на следующий 
сельхозгод, считает Дмитрий 
Патрушев. Это позволит России 
сохранить лидерство на миро-
вом рынке пшеницы. По оценке 
«Русагротранса», на экспорт мы 
сможем поставить 41 млн тонн. 
Наш ближайший конкурент, ЕС, 

останется на втором месте с ре-
зультатом 32,7 млн тонн. Кана-
да будет третьей с экспортом в 
23,8 млн тонн.

Тем не менее,  учитывая 
складывающиеся обстоятель-
ства, минсельхоз вводит новые 

меры поддержки аграриев. Так, 
с 1 июня ведомство планирует 
скорректировать экспортную 
пошлину на зерно — таким об-
разом, чтобы у аграриев оста-
валось больше средств. Сейчас 
цена отсечения, от которой рас-

считывается пошлина, состав-
ляет 15 тыс. рублей за тонну, а 
будет повышена до 17 тыс. руб-
лей за тонну. Чтобы по максиму-
му снять излишки зерна с рын-
ка, министерство предложило 
ввести механизм перераспре-
деления квот на экспорт между 
участниками рынка. 

Как пояснил министр, миро-
вые цены на зерно серьезно сни-
зились, что повлекло за собой 
снижение и цены на зерновые на 
внутреннем рынке. Сельхозто-
варопроизводители увеличили 
объемы производства, у них вы-

росла себестоимость. Поэтому, 
кроме послаблений в пошлине, 
растениеводам в этом году вы-
деляется 20 млрд рублей, столь-
ко же было направлено и в про-
шлом году. Таким образом агра-
риям субсидируют по 2 тыс. руб-
лей на тонну зерна. С учетом ро-
ста затрат на транспортировку 
субсидии на железнодорожные 
перевозки в 2023 году увеличе-
ны на 1,3 млрд рублей и сососта-
вили 6,3 млрд рублей.

Также аграриям предоставят 
скидку в 20% от текущей цены 
на покупку сельхозтехники, что 
позволит приобрести около 6 
тыс. тракторов по сниженным 
ценам. На совещании у прези-
дента России Владимира Пути-
на Дмитрий Патрушев говорил, 
что сейчас наблюдается отста-
вание в покупке сельхозтехники 
из-за ее подорожания. Поэтому 
вместе с минпромторгом были 
разработаны ряд дополнитель-
ных мер поддержки. При этом 
остаются и прежние меры — 
льготное кредитование и лизинг. 

Поскольку в этом сезоне воз-
никли сложности с судами для 
перевозки зерна, власти заду-
мались о развитии портовой ин-
фраструктуры и строительстве 
своего флота. По словам Патру-
шева, сейчас ведется проекти-
рование отечественного балке-
ра для перевозки зерна. Первое 
судно планируется построить в 
конце 2025 — начале 2026 года.

Министр подчеркнул, что 
Россия планирует и далее по-
ставлять зерно традиционным 
покупателям и наиболее ну-
ждающимся странам. При этом 
минсельхоз прорабатывает 
переход расчетов с покупателя-

ми российского зерна на наци-
ональные валюты. Доля таких 
поставок в среднесрочной пер-
спективе может достичь 30%, 
оценил Дмитрий Патрушев. По 
его словам, проект указа пре-
зидента, который должен упро-
стить процедуру открытия сче-
тов для иностранных компаний, 
минсельхоз уже разработал и 
внес в правительство.

Помимо этого, министерство 
обсуждает с партнерами воз-
можность создания зерновых 
хабов в странах-импортерах и 
совместных перерабатываю-
щих предприятий в России.

Защищать свой рынок Рос-
сия намерена также с помощью 
ограничений на импорт. Уже с 
октября этого года планируется 
вводить ограничения на постав-
ки зарубежных семян в страну, 
заявил Дмитрий Патрушев. Кво-
тирование импорта позволит 
ускорить импортозамещение в 
семеноводстве и повысить уро-
вень продовольственной без-
опасности России. 

К слову, даже те иностранные 
компании, которые громогласно 
заявили об уходе с российского 
рынка, на деле пока не торопят-
ся с этим: штат сотрудников се-
меноводческих компаний про-
должает работать, а товар, бы-
вает, ввозится в немаркирован-
ных мешках, отмечали на фору-
ме участники рынка. По словам 
начальника управления контро-
ля АПК Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Ларисы 
Вовкивской, служба пока не по-
лучала ходатайств о покупке ак-
тивов, принадлежащих уходя-
щим из России глобальным зер-
нотрейдерам.  

1

Россия продолжит поставлять зерно 
традиционным партнерам 
и нуждающимся странам.

А К Ц Е Н Т

В этом году урожай зерна в России 
будет меньше предыдущего примерно 
на 30 млн тонн. Но останутся 
огромные запасы с прошлого сезона

1
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Между тем

Компания Georgian Airways, начавшая полеты в Россию, отказалась пус-

кать на борт своих самолетов президента Грузии Саломе Зурабишвили. 

На этот шаг руководство перевозчика пошло в ответ на бойкот, кото-

рый глава государства, недовольная восстановлением авиасообщения 

между Россией и Грузией, сама объявила авиакомпании. Как заявила 

Зурабишвили, она не будет пользоваться услугами Georgian Airways и 

призывает к тому же сограждан. «Госпожа Саломе объявила бойкот на-

циональной авиакомпании. Мы объявляем ее «персоной нон грата», 

и пока она не извинится перед грузинским народом, не пустим ее на 

борт», — заявил директор Georgian Airways Тамаза Гаиашвили. По его 

словам, Зурабишвили никогда не поддерживала национальную авиа-

компанию и даже показательно отдала предпочтение Air France два года 

назад, аплодисментами приветствовав прибытие в страну самолета 

французского перевозчика. «Обвинения в адрес нашей компании 

бессовестны, тем более от президента, который не имеет даже одного 

процента поддержки населения», — добавил Гаиашвили. По его мнению, 

Зурабишвили не сделала ничего полезного для Грузии, тем не менее на 

ее поездки тратятся миллионы из национального бюджета.

Подготовил Юрий Когалов
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КОНКРЕТНО

 Российские банковские карты в Грузии не работают.

 Расчеты только в лари. Везите рубли, доллары и евро.

 Если с вами не разговаривают на русском, то это не значит, что собе-

седник русофоб. Его не преподают в школах, молодежь русский не знает.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Роман Мерзляков, Волгоград, 
Наталья Козлова

П
ровокационный ролик, 
появившийся на днях в 
Сети, вызвал бурю воз-

мущения у простых людей и 
мгновенную реакцию спец-
служб. На ролике видно, что 
кто-то молодой на фоне мече-
ти поджигает Коран. Этот ро-
лик сразу стал доказательством 
уголовного преступления, а 
буквально спустя сутки на ру-
ках снятого на нем гражданина 
защелкнулись наручники. 

Волгоградские следовате-
ли вместе с коллегами из ФСБ 
и МВД очень быстро установи-
ли личность этого молодого че-

ловека. Задержанным оказал-
ся местный житель по имени 
Никита Журавель. Возбуждено 
уголовное дело по части 2 ста-
тьи 148 УК РФ «Нарушение пра-
ва на свободу совести и вероис-
поведаний».

Судя по ролику, предостав-
ленному Следственным коми-
тетом РФ и видео ЦОС ФСБ, 
этот молодой человек говорит, 
что находился рядом с Собор-
ной мечетью в Волгограде и там 
поджег священную для мусуль-
ман книгу.

Е щ е  м о л о д о й  ч е л о в е к 
заявил, что фиксировал свои 
действия на свой личный мо-
бильный телефон. 

Эта запись была опублико-
вана в публичном доступе на 
интернет-портале, который 
контролирует Центр инфор-
мационно-психологических 
операций Вооруженных сил 
Украины.

На первом же допросе задер-
жанный рассказал, что совер-
шил эту дикую акцию по указа-
нию спецслужб Украины за воз-
награждение. Заплатили ему 
очень скромно — целых десять 
тысяч рублей. На оперативном 
видео волгоградец заявляет:

— Я приобрел Коран по зада-
нию СБУ и сжег его 4 мая 2023 
года у мечети по адресу: город 
Волгоград, улица Поворинская, 
22, — и снимал это на собствен-
ный телефон.

Но на том же первом допро-
се этого гражданина выясни-
лось, что работа на СБУ, как ока-
залось, этим поджогом не ис-
черпывается. Молодой человек  
признался, что ранее занимался 

видеосъемкой военных объек-
тов на территории России. 

Как сообщают информагент-
ства со ссылкой на источник в 
российском правоохранитель-
ном ведомстве, четко просле-
живается непосредственное 
участие американских спец-
служб в совершении преступле-
ния, связанного с осквернением 
мусульманской святыни. 

Источник напомнил, что 
украинский режим, в том чис-
ле его спецслужбы, работает 
под полным контролем амери-
канских и британских спецве-
домств. 

В том числе речь о подготовке 
и осуществлении терактов и ди-
версий на территории РФ. Поэто-
му, заключил источник, они не-
сут равную ответственность за 
совершение преступлений.

— По решению председателя 
СК РФ уголовное дело в отноше-
нии подозреваемого передано 
для дальнейшего расследования 
в следственное управление по 
Чеченской Республике, — заяви-
ла официальный представитель 
СК России Светлана Петренко.

Это очень интересное заяв-
ление ведомства. Раньше ниче-
го подобного не было.

По словам официального 
представителя ведомства, по-
водом для принятия решения 
отдать дело чеченским следова-
телям, или, как выражаются юри-
сты, — изменить территориаль-
ную подследственность, стали 
многочисленные обращения жи-
телей Чеченской Республики  с 
просьбой признать их потерпев-
шими по этому уголовному делу. 

И эти просьбы были удовле-
творены. Петренко сообщила, 
что следователям «поручено 
учесть появившуюся информа-
цию о причастности спецслужб 

иностранных государств» к со-
жжению священной книги.

Ведущие юристы говорят, 
что молодой человек не просто 
совершил публичные действия, 
выражающие явное неуважение 
к обществу и направленные на 
оскорбление чувств верующих. 
Отягчающим фактором счита-
ется выбранное место акции: 
возле объекта богослужения, к 
которому относится мечеть. 

— Считаем необходимым и 
правильным после вынесения 
приговора направить лицо, со-
вершившее преступление, от-
бывать наказание в одно из ис-
правительных учреждений, рас-
положенных в регионе преиму-
щественно с мусульманским на-
селением. 

Это будет способствовать 
уважению к религии и религи-
озным чувствам верующих в 
нашей многонациональной и 
многоконфессиональной стра-
не, — подчеркнул министр юсти-
ции РФ Константин Чуйченко.  

ПРОЕКТ На новом МЦД-4 в Москве будут ходить трехдверные 
российские электрички

Быстрая «Иволга»

Любовь Проценко

Н
емногим более ме-
сяца прошло после 
запуска новейшей 
российской элек-
трички «Иволга 
3.0», которую пла-
нировалось сде-
лать основой ва-
гонного парка для 

двух новых Московских ско-
ростных диаметров — МЦД-3 и 
МЦД-4. Движение по ним сто-
лица планирует открыть во 
второй половине этого года, но 
железнодорожники не стали 
ждать этого события — пустили 
новинку по имеющимся лини-
ям. Не остался в долгу и произ-
водитель — Тверской вагоно-
строительный завод. Как сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, там уже приступили к со-
зданию еще более новой моде-
ли — «Иволга 4.0».

Главная изюминка новой 
«птицы» — третья дверь в ваго-
нах, как в метро. Деталь немало-
важная при том, что сами ваго-
ны у «Иволги» на метр длиннее, 
чем в других отечественных 
электропоездах. Благодаря ее 
появлению, посадку и высадку 
пассажиры смогут производить 

быстрее и в более комфортных 
условиях, не выстраиваясь в 
длинные очереди. В потенци-
але это поможет еще и сокра-
тить интервалы между поезда-
ми, которые сейчас ходят каж-
дые пять-шесть минут. Первые 
трехдверные поезда обещают 
пустить на МЦД-4 уже в конце 
текущего года. А полностью об-
новить состав на этом диамет-
ре, по словам мэра, город поста-
рается за ближайшие полтора 
года — в планах властей закупка 
95 новых «Иволг».

Второе принципиальное 
новшество, которое «Иволга- 
4.0» унаследует от своей пред-
шественницы«Иволги-3» — ско-
рость. Она сможет летать как 
немецкие «Ласточки» со скоро-
стью 160 километров в час вме-
сто нынешних 120. В остальном 
же «Иволга 4.0» сохранит при-
вычный для жителей Москвы 

и Подмосковья комфорт. Плав-
ный и бесшумный ход. Бесплат-
ный WI-FI. Места для детских 
колясок. Умное освещение — яр-
кая подсветка в утренние часы и 
спокойная — в вечерние. В таком 
вагоне в пути удобно работать 
на ноутбуке и читать. Неуди-
вительно, что все больше моск-
вичей и жителей Подмосковья 
оставляют свои авто дома, пред-
почитая отправиться в дорогу 
на электричке.

Даже первые наши «Ивол-
ги», производство которых на-
чалось в 2019 году, были на-
много комфортнее пригород-
ных поездов, которые ходят, 
скажем, в Германии или во 
Франции по побережью Сре-
диземного моря. Но чем еще 
интересен этот проект, так это 
своим постоянным развитием. 
Меняется не только маска поез-
дов, отражая ход времени, но и 

комплектация. Если у «Иволги 
1.0» для зарядки гаджетов было 
всего несколько USB-разъемов, 
установленных возле сидений 
у дверей, то у «Иволги 2.0» они 
появились уже около каждого 
кресла. «Иволга 3.0» для пас-
сажира с гаджетом стала еще 
удобнее — теперь разъемы для 
зарядки уже новых стандартов 
USB Type-C, кроме того, в сто-
лики встроена беспроводная за-
рядка. Зарядки появятся даже в 
зоне велопарковок и электро-
самокатов, оборудованных в 
головных вагонах. Общее же 
количество разъемов в соста-
ве «Иволги 4.0» станет почти 
вдвое больше — 1600 . Вырастет 
и количество мест для пассажи-
ров — с 718 до 768. Цвет сидений 
«Иволга 3.0» поменяла  с синих 
на желтые, а вот какого цвета 
они будут у «четверки» — пока 
неизвестно.

«Иволга» — один из лучших 
примеров успешного импорто-
замещения, — пишет Собянин в 
своем личном блоге. — В сборке 
используются преимуществен-
но отечественные детали и обо-
рудование. Поэтому отдавая 
предпочтение «Иволге», мы не 
только заботимся о комфорте 
пассажиров, но и обеспечиваем 

российских машиностроителей 
стабильным заказом на десяти-
летия вперед».

Напомню, наземное метро, 
как называют скоростные диа-
метры за скорость и следова-
ние точно по расписанию, по-
явилось в Москве в 2019 году. В 
2022 году пассажиропоток двух 
первых действующих диамет-
ров «Лобня — Одинцово» и «На-
хабино — Подольск» вырос уже 
до 182 миллионов пассажиров 
в год. В этом году к ним доба-
вятся МЦД-3 «Зеленоград — Ра-
менское» и МЦД-4 «Апрелевка 
— Железнодорожный». В бли-
жайшем будущем подмосков-
ные города Пушкино и Домоде-
дово свяжет пятый диаметр. Из-
менилась и вся железнодорож-
ная инфраструктура. По словам 
Собянина, диаметры вывели 
столичный транспорт на новый 
уровень. «Там, где годами были 
маленькие полустанки, появи-
лись большие городские вокза-
лы», — напоминает мэр. А с вве-
дением единой тарифной систе-
мы для метро и МЦД поездки по 
Москве и Подмосковью стали 
для жителей региона еще и су-
щественно дешевле.  

Обновленные «Иволги» смогут 
разгоняться до 160 км/ч.А К Ц Е Н Т

Новые поезда на четвертом диаметре 
планируется запустить в конце 
этого года

СЛЕДСТВИЕ Провокацию с поджогом священной книги мусульман устроили 
по заказу западных спецслужб 

Огненное шоу не вышло

Волгоградца Никиту Журавель 
уже ждут следователи в Чеченской 
Республике.

А К Ц Е Н Т

Совершившего циничное преступление 
после приговора отправят отбывать 
наказание в регион с преимущественно 
мусульманским населением
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Справка «РГ»

Статья 148 Уголовного кодекса РФ наказывает за публичные действия, 

выражающие явное неуважение к обществу и совершенные в целях 

оскорбления религиозных чувств верующих. 

А вторая часть статьи предусматривает наказание за неуважение к об-

ществу, «совершенные в местах, специально предназначенных для 

проведения богослужений, других религиозных обрядов и церемоний. 

По ней гражданин наказывается минимально — штрафом в размере до 

полумиллиона рублей. Или в размере заработной платы или «иного до-

хода осужденного за период до трех лет». 

Либо обязательными работами на срок до четырехсот восьмидесяти 

часов, либо принудительными работами на срок до трех лет.

А самое суровое — лишением свободы на три года с последующим огра-

ничением свободы на срок до года.

НАСЛЕДИЕ 

На базе 
стадиона 
создан новый 
спорткомплекс 

КОЛЬЦА 
«МОСКВИЧА»
Любовь Проценко

В Текстильщиках заверши-
лась реконструкция стадиона 
«Москвич». Созданный в 60-е 
при автозаводе с одноимен-
ным названием и находивший-
ся уже в аварийном состоянии, 
за последние три года спорт-
комплекс пережил, по сути, 
второе рождение. По словам 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
обновленный «Москвич» стал 
современным мультиспортив-
ным комплексом для трениро-
вок и соревнований как спорт-
сменов-профессионалов, так 
и жителей близлежащих рай-
онов. 

Стадион не просто отре-
монтировали. На его поле по-
явился натуральный газон с 
обогревом. А еще — новые три-
буны из пяти секторов, окра-
шенные в цвета олимпийских 
колец. После реконструкции 
они стали вмещать до 4190 
зрителей, что на 20 процен-
тов больше, чем было прежде. 
Освещение, электронное табло, 
медиасистема — все сделано 
так, чтобы можно было прово-
дить соревнования с участием 
профессиональных команд… 
Болельщиков от дождя и солнца 
защищает теперь специальный 
навес с зеркальной поверхно-
стью. В пространстве под три-
бунами оборудованы помеще-
ния для спортсменов и судей, 
а также стрелковая галерея с 
50-метровым тиром и 25-мет-
ровый тир для стрельбы из мел-
кокалиберной винтовки, плюс 
тир для стрельбы из пневмати-
ческого оружия. 

Сохранили на стадионе и 
легкоатлетическое ядро. Там 
установили две беговые дорож-
ки — круговую на восемь по-
лос и прямую на десять полос. 
Устроены и секторы для прыж-
ков в длину и высоту, с шестом, 
метания копья, диска и моло-
та, а также толкания ядра. При-
вели в порядок и ледовый дво-
рец. Здесь же, на «Москвиче», 
открыли первый в России Дво-
рец бильярдного спорта.  

ФОРУМ 

В Гостином 
Дворе 
откроется 
«Арх Москва»

СЕКРЕТ 
ЧЕРНОГО КУБА
Александр Мелешенко

В центре Москвы в Гостином 
Дворе 24 мая откроется выстав-
ка-форум архитектуры и ди-
зайна «Арх Москва». Она прой-
дет уже в 28-й раз и продлится 
четыре дня. Специалисты в об-
ласти архитектуры и развития 
городов вместе со всеми жела-
ющими смогут обсудить строи-
тельные проекты Москвы и 
всей страны, поучаствовать в 
мастер-классах, презентациях, 
экскурсиях, лекциях и других 
активностях. 

«Стенд Москвы в этом году 
будет посвящен теме социаль-
ных объектов и комфорта го-
родской среды, кроме того, 
мы презентуем детскую книгу 
про архитектуру «Я — Москва», 
так и называется наш стенд, — 
рассказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. — Ко-
нечно, будет и обширная дело-
вая программа, в которой при-
мут участие множество экс-
пертов мира архитектуры и не 
только». 

Одной из главных частей 
форума организаторы в этом 
году обещают сделать образо-
вательную составляющую. Вы-
ставка займет тысячи квадрат-
ных метров и расскажет о са-
мых разных вещах от смелых 
архитектурных проектов до 
глобальных проблем. Главной 
интригой станет черный куб 
высотой шесть метров. Его се-
крета организаторы не раскры-
вают, но известно, что идея его 
создания принадлежит Алек-
сандру Цимайло и Николаю 
Ляшенко — в прошлом году они 
были признаны архитекторами 
года по версии «Арх Москвы». 

Посетить форум-выставку 
можно бесплатно, нужно толь-
ко получить пригласительный 
— для этого достаточно запол-
нить регистрационную форму 
на сайте archmoscow.ru. Там же 
можно узнать все подробности 
и увидеть подробную програм-
му. 24—26 мая выставка будет 
открыта с 10.00 до 21.00, а 27 
мая — с 10.00 до 20.00.  

ФЕСТИВАЛЬ 
Велосипедисты сделали 
круг по Садовому кольцу

Выезд в люди

Сергей Жуков

Вчера в столице прошел традиционный весенний ве-
лофестиваль, который собрал около 50 тысяч участни-
ков. Год назад его посетили 42 тысячи человек. Поклон-
ники велопрогулок стартовали с проспекта Академика 
Сахарова и сделали полный круг по Садовому кольцу, 
проехав 16 километров.

Праздник проводится в поддержку развития вело-
сипедной культуры. Организаторы хотят, чтобы люди 
увидели преимущество велосипеда как вида транспор-
та. Похоже, удалось: по Садовому кольцу катили, не-
смотря на прохладную погоду, не только жители столи-
цы, но и Подмосковья и даже других регионов. «Вело-
сипед — это прекрасная возможность провести время с 
удовольствием и пользой для здоровья, — отметил зам-
мэра столицы по вопросам транспорта Максим Лик-
сутов. — Но главное — велофестивали показывают, как 
много в Москве велосипедистов и что они — полноправ-
ные участники дорожного движения». 

Фестиваль — 
не гонка, а своего 
рода парад: колон-
на обычно двигает-
ся медленно, никто 
никуда не спешит, 
поскольку не нуж-
но во что бы то ни 
стало финиширо-
вать первым. Надо и 
себя показать, и на 
других посмотреть. 
Лишь бы велик был 
исправным. Перед 
выездом, кстати, 
предлагали помыть 
железных коней и 
провести их экс-
пресс-осмотр в ма-
стерских.

Как и в прошлом 
году, за десять ми-
нут до старта основ-
ной колонны выехали участники на электросамокатах, 
сегвеях и других средствах индивидуальной мобиль-
ности. Электровелосипеды стартовали вместе с обыч-
ными байками. Многие участники были в карнаваль-
ных костюмах. На маршруте развернули четыре фе-
стивальных городка, где, например, можно было загля-
нуть в уличный кинотеатр, увидеть выступление вело-
цирка или BMX-шоу.

Напомним, велофестивали после паузы, вызванной 
пандемией коронавируса, вернулись в столицу в про-
шлом году. Тогда прошло три велосипедных праздника. 
Следующий велофестиваль в Москве пройдет 16 сен-
тября. В этом году, по словам организаторов, летнего и 
зимнего не будет.  

Садовое кольцо на время велофестиваля отдали любителям 
велосипедных прогулок.  

Участниками 
фестиваля стали 
не только 
велосипедисты, 
но и поклонники 
самокатов, 
сегвеев и других 
средств 
индивидуальной 
мобильности 

Кредитный потребительский кооператив
«Столичная Сберегательная Компания»

125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10,  
строение 1, эт. 1 пом. II ком. 1

ИНН 9718016719, КПП 771001001, ОГРН 1167746637409

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве очередного Общего собрания

членов Кредитного потребительского кооператива
«Столичная Сберегательная Компания»

Уважаемый пайщик!
Правление Кооператива уведомляет Вас о проведении очеред-

ного Общего собрания членов (пайщиков) Кредитного потреби-
тельского кооператива «Столичная Сберегательная Компания».

Форма проведения: собрание уполномоченных.
Дата проведения: 29.06.2023.
Место проведения: Российская Федерация, г. Москва, ул. Ча-

янова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1.
Время проведения:

а) начало регистрации участников: 11.00.
б) начало собрания: 12.00.

Повестка дня:
1.  Отчет Председателя Правления и Правления Кооператива 

о своей деятельности.
2.  Отчет Ревизионной комиссии Кооператива.
3.  Утверждение отчета об исполнении Сметы доходов и расхо-

дов на содержание Кооператива в 2022 году.
4.  Утверждение годовой финансовой (бухгалтерской) отчет-

ности Кооператива.
5. Разное.
С информацией, подлежащей предоставлению членам Ко-

оператива при подготовке Общего собрания, члены Коопера-
тива (пайщики) могут ознакомиться в очном порядке начиная 
с 29.05.2023 лично посетив офис Кооператива по рабочим дням 
с 09.00 до 18.00.

Адрес, по которому можно ознакомиться с указанной ин-
формацией: Российская Федерация, г. Москва, ул. Чаянова, 
д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1
Председатель Правления  М. М. Савинов

Кстати

В этом году в Москве планируют обустроить 70 километров 

велополос, из них 60 километров — во временной размет-

ке. Сезонные полосы появятся на 25 улицах города. В их 

числе Устьинский проезд, улица Большая Бронная, Суво-

ровская площадь, Новолесная, Савеловский проезд. Всего 

в Москве сейчас более 470 километров велодорожек.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Хакеры 
нашли уязвимости 
на госуслугах

Работа 
над ошибками

Олег Капранов

В начале февраля минцифры запустило проект по по-
иску уязвимостей на госуслугах. В течение трех меся-
цев более 8,4 тыс. участников багбаунти проверяли 
защищенность портала и боролись за вознагражде-
ние: подарки с символикой проекта — если найдены не-
большие баги, и денежные призы до 1 млн рублей — за 
критические уязвимости.

Как рассказали в минцифры, в итоге максимальная 
выплата за найденный баг составила 350 тыс. рублей, 
минимальная — 10 тыс. рублей. Всего было обнаружено 
34 уязвимости, большинство из которых — со средним и 
низким уровнем критичности.

Всего в проекте по поиску уязвимостей участвовало 
8,4 тыс. белых хакеров со всей страны. Средний возраст 
багхантеров составил 28 лет, минимальный — 17, а мак-
симальный — 55 лет.

В минцифры особо отметили, что доступа к внутрен-
ним данным у багхантеров не было. Участники работали 
только на внешнем периметре, а найденные уязвимости 
полностью контролировались системами мониторинга, 
чтобы их нельзя было использовать для взлома. Тести-
рование проходило на платформах BI.ZОNE Bug Bounty 
и Standoff 365. В будущем планируется и дальше прово-
дить багбаунти госуслуг, а также расширить действие 
программы на другие ведомства.

«Платформа госуслуг», объединившая более 100 млн 
пользователей, — уникальный ресурс, которому трудно 
подобрать аналоги в мире. Это настоящий магнит для 
хакеров. Мы понимаем, что в эпоху тотальной цифро-
визации невозможно гарантировать безупречную циф-
ровую безопасность, а значит, особенно важно быть на 
шаг впереди киберпреступников. Программа еще раз до-
казала высокий уровень защиты платформы — ни один 
участник не смог найти действительно серьезной уяз-
вимости», — рассказал Игорь Ляпунов, старший вице-
президент по информационной безопасности ПАО «Ро-
стелеком», генеральный директор «РТК-Солар».  

ДЕНЬГИ Финразведка 
разрабатывает новые 
требования к банковским 
переводам

Личные 
вводные

Диана Сумина

Росфинмониторинг предложил при переводе де-
нег указывать номер паспорта или ИНН получате-
ля. Полностью новые требования могут заработать с 
2026 года. 

Тем не менее в пресс-службе ведомства сообщили 
«РГ», что работа над законопроектом по этому вопро-
су не завершена и продолжается. «В текущий момент с 
представителями Банка России и ряда кредитных орга-
низаций обсуждаются и альтернативные механизмы», 
— отметили в ведомстве, пояснив, что они не связаны 
с указанием в сопровождающих перевод документах 
персональных данных отправителя и получателя.

По словам пред-
ставителя ведом-
ства, они преду-
сматривают кор-
ректировку подхо-
дов в представле-
нии банками ин-
формации по запро-
су финансовой раз-
ведки, в том числе 
путем автоматиза-
ции данного про-
цесса, сокращения 
сроков представ-
ления информации 
и внедрения единой для всех кредитных организаций 
формы банковской выписки. «В связи с изложенным 
редакция разработанного проекта федерального зако-
на не окончательная и может существенно поменять-
ся», — уточнили в финразведке.

В части переводов на 100 тыс. рублей важно под-
черкнуть, что предложение Росфинмониторинга каса-
ется не ограничения переводов денежных средств без 
открытия банковского счета определенной суммой, 
а установления верхнего порогового значения таких 
переводов в тех случаях, когда физическое лицо про-
шло только упрощенную идентификацию, пояснили в 
ведомстве. «Сейчас при условии упрощенной иденти-
фикации клиента можно переводить любую сумму де-
нежных средств без ограничения», — указал предста-
витель Росфинмониторинга. 

В случае принятия предлагаемой инициативы фи-
зические лица и дальше смогут осуществлять пере-
воды без открытия банковского счета, но для этого в 
случае превышения порогового значения им придется 
пройти полную идентификацию.

Важно учитывать, что основной целью проекта фе-
дерального закона является обеспечение прозрачно-
сти переводов денежных средств и возможности опе-
ративного получения информации о сторонах по опе-
рации органами государственного финансового мони-
торинга, резюмировали в Росфинмониторинге.  

ИНИЦИАТИВА В Госдуме дорабатывают законопроект о самозапрете кредитов

Запретный вход
Гульнара Вахитова

Р
азворот России на Восток 
и необходимость стимули-
ровать иностранные инве-

стиции привели к необходи-
мости развивать партнерское 
финансирование в стране. О 
том, как продвигаются законо-
проекты о внедрении механиз-
ма исламского банкинга, само-
запрета на кредиты и возмеще-
нии средств, украденных мо-
шенниками со счетов россиян, 
рассказал в интервью «РГ» гла-
ва Комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Акса-
ков на полях форума «Россия — 
Исламский мир: KazanForum». 

Анатолий Геннадьевич, какие 
вопросы еще нужно решить 
для внедрения исламского 
банкинга в России?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Сейчас зако-
нопроект готовится ко второ-
му чтению. Есть несколько су-

щественных поправок в зако-
нопроект. Например, перечень 
возможных сделок участника 
эксперимента стал закрытым. 
Участники эксперимента те-
перь могут привлекать денеж-
ные средства и путем размеще-

ния облигаций. Также устанав-
ливается, что будет с договора-
ми партнерского финансирова-
ния в случае окончания экспе-
римента. В случае исключения 
сведений о юридическом лице 
из реестра участников экспери-
мента это лицо продолжает ис-
полнение договоров, заключен-
ных на момент окончания экс-
перимента до истечения срока 
самих договоров.

Участники — те же, но банк 
должен иметь структурное 
подразделение в регионе экс-
перимента, а участники экс-
перимента должны соблюдать 
требования 115-ФЗ. Если они 
до этого не были субъектами 
115-ФЗ, то теперь будут обя-
заны соблюдать его требова-
ния как иные лица (нотариусы, 
адвокаты) и представлять ин-
формацию в Росфинмонито-
ринг. Кроме того, участники 
эксперимента должны пода-
вать информацию в Бюро кре-
дитных историй. Гражданин, 
заключивший договор купли-
продажи жилого помещения с 
отсрочкой (рассрочкой) плате-
жа с участником эксперимен-
та, являющегося банком, будет 
иметь возможность исполь-
зовать средства материнско-
го капитала. Ранее террито-
рия проведения эксперимента 
могла быть расширена прави-
тельством РФ по согласованию 
с Банком России, теперь — по 
предложению Экспертного со-
вета при правительстве РФ. 

Какие нововведения предпола-
гает законопроект о внедре-
нии механизма самозапретов 
на кредиты?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Установить или 
снять запрет можно будет бес-
платно, подав соответствую-
щее заявление во все квалифи-

цированные бюро кредитных 
историй либо в дистанционном 
варианте через портал «Госу-
слуги», либо в обычном — через 
МФЦ столько раз, сколько по-
требуется.

Вновь брать кредиты мож-
но будет только спустя два дня 
после снятия запрета. Двух-
дневный «период охлаждения» 
позволит гражданину принять 
взвешенное решение — нужно 
ли ему заключать договор по-
требительского займа и в чьих 
это будет интересах.

Законопроект направлен 
в рассылку. Срок представле-
ния отзывов, предложений и 
замечаний в наш комитет — 22 
июня 2023 года. Полагаю, что 
мы успеем принять его в первом 
чтении в эту сессию.

Как продвигается законо-
проект о возмещении банком 
украденных средств со счета 
клиента?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Законопроек-
том устанавливается, что банк 
обязан осуществить проверку 
на наличие или отсутствие 
признаков осуществления 
перевода денежных средств 
без добровольного согласия 
клиента.

В связи с тем, что деньги у 
граждан похищают чаще всего 
методами социальной инже-
нерии, предусматривается два 
специальных «периода охла-
ждения» — базовый на два дня 
при наличии признаков совер-
шения перевода без согласия 
плательщика и дополнитель-
ный, тоже двухдневный, в слу-
чае получения банком инфор-
мации из базы ЦБ о наличии в 
ней данных получателя или его 
карты. Как правило, за это вре-
мя клиент осознает, что деньги 
перечисляются мошеннику.  

СИТУАЦИЯ 

Хакеры 
подстроились
под санкции 

СДЕЛАЛИ 
ВЫВОД
Дмитрий Бевза 

Отключение российских 
банков от платежных систем 
Visa и Mastercard сначала при-
вело к снижению числа атак ха-
керов, но вскоре злоумышлен-
ники приспособились к новой 
реальности. В апреле 2023 года 
количество фишинговых атак 
и социального мошенничества 
уже на 26% превысило показа-
тели аналогичного периода. 

С января по апрель 2023 
года в Сеть попали данные 123 
российских организаций, а об-
щий объем опубликованных 
хакерами данных составил 1,1 
терабайта. Среди информа-
ции, украденной с персональ-
ных устройств, в открытом до-
ступе обнаружено около 340 
млн учетных записей клиентов 
банков, пользователей онлайн-
сервисов и соцсетей. Такие дан-
ные приводят эксперты серви-
са Solar AURA. 

По их оценке, среди коммер-
ческих организаций от утечек 
в январе—апреле 2023 года 
больше всего пострадали ре-
тейл и e-commerce (40%), фи-
нансовый сектор (29%), а так-
же строительство и девелоп-
мент (13%).  76% всех утечек 
составили украденные базы 
данных, в которых в общей 
сложности содержится более 
300 млн строк, в том числе 61,1 
млн адресов электронной по-
чты и 144,3 млн телефонных 
номеров. Остальные 24% — это 
массивы документов, украден-
ных с файловых серверов.

По словам главы минцифры 
Максута Шадаева, российским 
компаниям и организациям 
следует готовится к тому, что 
количество киберугроз в 2023 
году вырастет даже по сравне-
нию с рекордным 2022 годом, 
при этом он отметил, что не бо-
лее 20% руководителей круп-
нейших российских компаний 
понимают уровень защищен-
ности информационных систем 
своих организаций. 

Общий объем конфиденци-
альной информации, попавшей 
в открытый доступ, настолько 
велик, что к нему уже примени-
мы принципы анализа больших 
данных. По оценке специали-
стов в области информацион-
ной безопасности, это делает 
более значимой любую новую 
утечку. Так, например, боты по 
«пробиву» собирают сведения 
из разных баз данных и форми-
руют на их основе комплексное 
досье на конкретного человека 
или организацию.

Утечки — не единственная 
ИБ-угроза, которая сегодня но-
сит массовый характер. Кибер-
криминальным трендом 2023 
года в России стал фишинг — вид 
интернет-мошенничества, це-
лью которого является получе-
ние доступа к конфиденциаль-
ным данным пользователей.

Поначалу западные санкции 
и уход из России платежных си-
стем Visa и Mastercard ударили 
и по киберпреступникам, нару-
шив привычные схемы вывода 
похищенных денег. Исследова-
тели утверждают, что в марте 
2022 года количество фишин-
говых атак и кибермошенни-
честв сократилось на 85% по 
сравнению с показателями ян-
варя-февраля. Однако всего за 
месяц злоумышленники смогли 
перестроить схемы работы. 

При этом, сам фишинг стал 
более массовым и изощрен-
ным. В 2023 году его отличает 
высокий уровень автоматиза-
ции, защита от обнаружения 
Хакеры смещают фокус с разо-
вого списания платежа в сто-
рону получения доступа к лич-
ному кабинету в системе он-
лайн-банкинга. 

Еще одной отличительной 
особенностью российского ки-
беркриминального ландшафта 
в 2023 году стало появление в 
открытом доступе многочис-
ленных автоматизированных 
инструментов для кибератак. 
В теневую отрасль стали при-
ходить низкоквалифицирован-
ные злоумышленники.  

ФИНАНСЫ ЦБ выступает за согласование увеличения лимита 
по кредитке с заемщиком

Грань дозволенного
Гульнара Вахитова 

В 
механизме кредит-
ных карт обнаружил-
ся пробел, которым 
могут воспользовать-
ся мошенники. До-
полнительные угро-
зы для средств кли-
ента, как выяснилось, 
создает возможность 

увеличения банками в одно-
стороннем порядке кредитных 
лимитов по картам. Это пока-
зал пример клиента одного из 
банков, который обратился в 
«Российскую газету». В Цен-
тробанке выступают за предва-
рительное согласование увели-
чения с клиентом кредитного 
лимита по его карте.

Как рассказал читатель «РГ»,  
мошенники списали кредитные 
деньги с его карты. Перед этим, 
по его словам, банк несколько 
раз увеличивал кредитный ли-
мит без дополнительных уве-

домлений. Вероятно, сообща 
могли действовать как мини-
мум двое. Один из них в банке 
увеличивал лимиты по кредит-
ке, а второй тут же списывал 
деньги. Кто в этой ситуации по-
страдавшая сторона, как найти  
злоумышленников и за чей счет 
возместить ущерб, разбирают-
ся компетентные органы. Но 
сам по себе действующий ме-
ханизм увеличения лимитов 
допускает возможность новых 
злоупотреблений.

Как пояснили «РГ» в Банке 
России, законодательство не 
запрещает банкам изменять 
лимиты по кредитным картам 
по соглашению сторон, а также 
указывать порядок изменения 
лимита в условиях кредитных 
договоров. Таким образом, за-
конодательство позволяет на 
преддоговорной стадии согла-
совать условия, при наступле-
нии которых кредитный лимит 
может быть увеличен.

Клиенту при подписании 
договора рекомендуется вни-
мательно его изучить и при не-
согласии с какими-либо усло-
виями договора отказаться от 
его заключения. 

«Вместе с тем, поскольку из-
менение лимита кредитования 
по договору потребительского 
кредита может негативно отра-

зиться на платежеспособности 
и финансовом положении заем-
щика, Банк России считает, что 
новый лимит кредитования дол-
жен предварительно согласовы-
ваться банком и заемщиком», — 
отметил представитель регуля-
тора.  

В информационном письме, 
изданном в феврале 2022 года, 
Банк России уже рекомендо-
вал банкам учитывать это при 
заключении и изменении кре-
дитных договоров. По мнению 
регулятора, у заемщика долж-
на быть возможность отказать-
ся от изменения лимита креди-
тования.

С п е ц и а л и с т  к о м п а н и и 
F.A.С.С.T. по противодействию 
финансовому мошенничеству 
Дмитрий Дудков отмечает, что 
как только злоумышленники 
получают доступ к учетной за-
писи клиента или воздействуют 
на жертву с помощью социаль-
ной инженерии, они ищут воз-

можность похитить как мож-
но больше денег. «Попытки мо-
шенников украсть деньги как на 
депозите, так и кредитном счете  
— не являются чем-то новым. Не 
редки случаи, когда преступни-
ки также брали кредиты от име-
ни жертв», — указал он.

Банки обычно сообщают 
клиентам об изменении кредит-
ных лимитов через смс-сооб-
щения, push-уведомления.  Так-
же клиент может отказаться от 
увеличения кредитного лимита 
— это можно сделать сразу после 
получения соответствующего 
сообщения от банка, напомина-
ет эксперт.

По мнению экспертов, спра-
виться с такой ситуацией и 
остудить пыл злоумышлен-
ников помогут законодатель-
ные инициативы регулятора. 
Например, внедрение механиз-
ма самозапрета на взятие кре-
дитов и возмещение банками 
списанных мошенниками со 
счетов средств клиентов.

Кредитные карты давно ста-
ли удобным платежным инстру-
ментом. Однако пользовать-
ся кредиткой нужно правиль-
но, чтобы не только обеспечить 
свои текущие потребности, но и 
не стать жертвой мошенников, 
предупреждает доцент кафед-
ры государственных и муници-

пальных финансов РЭУ им. Г. В. 
Плеханова Мери Валишвили.

Несмотря на всю привлека-
тельность и простоту использо-
вания кредитной карты, мошен-
ничество с картами (кардинг) 
является острой проблемой на 
протяжении ряда лет. При этом 
следует различать мошенниче-
ство, осуществляемое без ведо-
ма гражданина, завладение его 
персональными данными, и мо-
шенничество, совершенное по-
средством социальной инжене-
рии. В первом случае речь идет, 
например, об оформлении ми-
крозайма или потребкредита на 
гражданина с использованием 
его паспортных данных.

Бороться с  этим позво-
лит принятие законопроекта 
о самозапрете на оформление 
кредита, который можно будет 
оформить через портал госу-

слуг. Самозапрет отобразится в 
кредитной истории граждани-
на и начнет действовать спустя 
семь дней после подачи заявки.

Второй случай — мошенни-
чество при помощи средств 
социальной инженерии, т.е. 
когда гражданин самостоя-
тельно передает деньги или 
свои персональные данные мо-
шенникам, поддавшись на их 
уговоры. В этом случае вер-
нуть средства будет возмож-
но, только обратившись с заяв-
лением в правоохранительные 
органы по основаниям статьи 
159.3 Уголовного кодекса РФ, 
поясняет Валишвили.

Эксперт проекта Народ-
ного фронта «За права заем-
щиков» и платформы «Моше-
ловка» Алла Храпунова пред-
полагает, что самозапрет вве-
дет лишь очень небольшое ко-

личество пользователей, по-
скольку огромное количество 
людей пользуется  кредита-
ми и займами на постоянной 
основе. 

«Останавливаться только 
на введении самозапрета, без-
условно, нельзя. И уже сейчас 
надо продумывать дополни-
тельные методы защиты. Но 
все же не может быть постоян-
ного ограждения населения от 
мошенников с позиции загра-
дительных мер, ведь перечень 
их не безграничен. Очень важ-
ным является осознанность са-
мих потребителей финансовых 
услуг. К сожалению, часто мы 
видим необдуманные поступ-
ки людей», — заключила экс-
перт.  

Мошенничество с картами является 
острой проблемой уже несколько 
лет.

А К Ц Е Н Т

Различные ограничения не будут выпол-
нять свою задачу, когда жертва сама 
под воздействием убеждения и манипу-
ляций мошенников отдает деньги 

Новый законо-
проект должен 
обеспечить 
прозрачность 
переводов 
денежных средств

Боты уже могут собрать досье 
на конкретного человека или орга-
низацию.

А К Ц Е Н Т

Россияне смогут устанавливать 
и снимать запреты на кредиты 
бесплатно через бюро кредитных 
историй, портал «Госуслуги» или МФЦ 

Для перевода крупных сумм человек должен будет пройти 
полную идентификацию. 
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Людям дадут два дня, чтобы убедиться в необходимости кредита.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА Китай
обозначил задачи новой 
структуры взаимодействия
с Центральной Азией

Миссия 
выполнима

Константин Щепин,
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Состоявшийся 18—19 мая в Си-
ане саммит Китай — Централь-
ная Азия заложил краеуголь-
ный камень в фундамент новой 
региональной структуры взаи-
модействия между КНР и цен-
тральноазиатской «пятеркой» 
(Казахстан, Киргизия, Таджи-
кистан, Туркменистан, Узбеки-
стан). Задачи и принципы дея-
тельности новой международ-
ной площадки обозначил пред-
седатель КНР Си Цзиньпин.

По словам главы китайско-
го государства, механизм Ки-
тай+5 будет работать по основ-
ным четырем принципам, важ-
нейший из которых — общая и 
неделимая безопасность, кото-
рая послужит гарантом сотруд-
ничества и совместного раз-
вития. «Нам необходимо твер-
до противостоять попыткам 
внешнего вмешательства во 
внутренние дела стран регио-
на, попыткам организовать 
новые «цветные революции». 
Необходимо следовать поли-
тике «нулевой терпимости» 
к терроризму, сепаратизму и 
экстремизму», — отметил пред-
седатель КНР. «Никто не имеет 
права сеять раздоры и прово-
цировать конфронтацию в Цен-
трально-Азиатском регионе 
для достижения своих полити-
ческих целей», — добавил глава 
китайского государства. 

Показательно, что в ше-
сти страницах официальной 
распечатки выступления Си 
заявления о безопасности по-
вторяются восемь раз. Это не 
случайно, поскольку в Пеки-
не видят, что Запад пытается 
превратить Центральную Азию 
в плацдарм сдерживания и про-
тивостояния Китаю и России, 
отметили участники состояв-
шейся накануне саммита III 
Центральноазиатской конфе-
ренции дискуссионного клуба 
«Валдай». Так, профессор ка-
федры европейских исследо-
ваний Санкт-Петербургского 
университета Станислав Тка-
ченко прямо заявил, что «США 
рассматривают Центральную 
Азию как линию противостоя-
ния Китаю и России».

«Это чуждая для региона 
концепция. Американцы уте-
ряли кредит доверия в Цен-
тральной Азии. Страны регио-
на стремятся совместно с Рос-
сией и Китаем самостоятельно 
выбирать векторы развития и 
строить собственную судьбу», 
— подчеркнул в связи с этим за-
меститель директора Институ-

та философии, политологии и 
права при Академии наук Рес-
публики Таджикистан Рустам 
Хайдаров.

Действительно, взаимное 
уважение уникальных нацио-
нальных путей развития, под-
держка суверенитета, незави-
симости и территориальной це-
лостности стали, по словам Си 
Цзиньпина, еще одним принци-
пом работы нового механизма.

В дополнение к этому идет и 
принцип «вечной дружбы», ко-
торый, в частности, предпола-
гает обмен опытом экономиче-
ского развития и государствен-
ного управления, развитие гу-
манитарных контактов. 

Наконец, немаловажным 
принципом стало взаимодей-
ствие во имя общего развития. 
Предполагается укрепление 
сотрудничества в рамках инте-
грационной инициативы «Один 
пояс, один путь», дальнейшее 
освоение мощного транзитного 
потенциала Центральной Азии, 
создание новых точек роста 
кооперации по таким направ-
лениям, как сельское хозяй-
ство, борьба с нищетой, меди-
цина и новая энергетика. 

Глава китайского государ-
ства также обозначил восемь 
задач нового механизма вза-
имодействия Китай+5. Преж-
де всего это его дальнейшая 
институционализация: созда-
ние делового совета, институ-

тов координации внешней по-
литики, торгового промышлен-
ного и инвестиционного взаи-
модействия.

Во-вторых, это расширение 
торгово-экономических свя-
зей, в том числе за счет разви-
тия договорно-правовой базы 
в сфере инвестиций и откры-
тия «зеленых коридоров» для 
поставок сельхозпродукции на 
всех КПП между странами Цен-
тральной Азии и КНР.

В-третьих, предполагается 
наращивание инфраструктур-
ной взаимосвязанности. Пер-
спективными проектами назва-
ны строительство железной до-
роги Китай — Киргизия — Узбе-
кистан, введение новых желез-
нодорожных маршрутов Китай 
— Европа, развитие пригранич-
ных торговых зон и воздушно-
го сообщения между Китаем и 
странами Центральной Азии.

Важной задачей названо 
становление энергетического 
партнерства Китай — Централь-
ная Азия. В частности, заявле-
но о планах строительства но-
вой газотранспортной ветки 
из Центральной Азии в Китай, 

а также развития сотрудниче-
ства в освоении возобновляю-
щихся источников энергии. 

Задачей номер пять обозна-
чено взаимодействие в сфере 
инноваций. В частности, Китай 
поддержит создание IT-парков 
в регионе, партнеры займутся 
разработкой природоохранных 
проектов, в том числе по реше-
нию экологического кризиса 
Аральского моря и развитию 
технологий экономного водо-
пользования. 

Своей отдельной миссией 
Китай выделил работу по борь-
бе с нищетой в Центральной 
Азии. Си Цзиньпин подчерк-
нул, что китайские предприя-
тия постараются создавать как 
можно больше рабочих мест 
для местного населения при ло-
кализации производств в Цен-
трально-Азиатском регионе. 
Глава китайского государства 

заявил о выделении отдельной 
линии финансирования проек-
тов развития в Центральной 
Азии на 26 миллиардов юаней 
(порядка $3,7 млрд).

Важными направлениями 
сотрудничества названы также 
укрепление гуманитарных об-
менов и совместное содействие 
восстановлению разоренного 
войной Афганистана.

По итогам саммита лидеры 
КНР и центральноазиатской 
«пятерки» заявили, что будут 
координировать свои позиции 
в этих направлениях на встре-
чах в верхах раз в два года. В 
промежутках между саммита-
ми работа будет обеспечивать-
ся через встречи на уровне глав 
ключевых ведомств. Предпо-
лагается создание механизмов 
регулярных встреч министров 
иностранных дел, экономики, 
промышленности, сельского 
хозяйства, энергетики, транс-
порта, образования. Будут со-
зданы форумы регионального 
сотрудничества, индустриаль-
но-инвестиционного взаимо-
действия, электронной тор-
говли и СМИ. В общей сложно-
сти обозначена разработка и 
запуск 19 площадок.

Следующий саммит Ки-
тай+5 пройдет в 2025-м в Ка-
захстане.  

Глава китайского 
государства
также обозначил 
восемь задач 
нового механизма 
взаимодействия 
Китай+5

ПИОНЕР — 
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
На прошлой неделе в Российской государственной 
детской библиотеке прошла презентация уникальной 
книги «Пионер» без галстука».

Вы, дорогой читатель «РГ», наверняка спешите. По-
нимаю. Мы живем во времена, когда никуда не бегу-
щий человек вызывает сомнения: если ему некуда бе-
жать, так, может быть, он никому не нужен… Но раз 
уж вы взяли газету с моей колонкой, остановитесь, по-
жалуйста, и прочитайте внимательно следующие фа-
милии. Не пробегите глазами, а прочитайте со вкусом: 
Ирина Андрианова, Ася Друянова, Сергей Макеев, Ма-
рина Матвеева, Борис Минаев.

Эту пятерку много чего объединяет. Ну напри-
мер, то, что все они талантливы. Так вот эти пятеро 
талантливых однажды решили сделать то, что дела-
ется крайне редко или почти никогда: составить кни-
гу воспоминаний о 
детском журнале. 

Почему имен-
но о «Пионере»? 
Если у вас возник 
такой вопрос, доро-
гой читатель «РГ», 
значит, вы не жили 
при советской вла-
сти. Иначе бы зна-
ли, что «Пионер» 
был главным дет-
ским журналом 
советской империи. И когда в конце презентации по-
казали сделанную Мариной Матвеевой документаль-
ную зарисовку, выяснилось, что с журналом этим 
сотрудничал свет советской литературы: тут тебе и 
Маяковский, и Асеев, и Есенин, и Андроников, и Пау-
стовский… А уж классики собственно детской литера-
туры прошли через журнал все.

Я работал в «Пионере», когда там публиковалась 
повесть Владимира Железникова «Всего-то несколь-
ко дней». После великого фильма Ролана Быкова все ее 
узнали под названием «Чучело». И я помню не в пере-
носном, а в буквальном смысле — мешки писем от чи-
тателей, которые спорили, соглашались, рассказывали 
свои истории… 

«Пионер» был собеседником для огромного количе-
ства читателей, которые выросли из «Веселых карти-
нок». Иногда этим молодым людям и девушкам погово-
рить больше было и не с кем.

Если бы журнал не погиб, то через год, в 1924 году, 
он бы отмечал свое столетие. Кстати, в первом номе-
ре «Пионера» выступил не кто-нибудь, а Лев Троцкий 
и не с чем-нибудь, а со статьей о Ленине для детей. Вот 
оно чего в журнале творилось.

Издание «Пионер» — изделие абсолютно советское, 
со всеми противоречиями, свойственными этой эпохе, 
где абсолютно конъюнктурное соседствует с абсолют-
но талантливым; где можно прочесть о важных детских 
проблемах и о политических взрослых вопросах, кото-
рые детей не касаются вовсе. 

Почему-то в советские времена детей постоянно 
призывали готовиться к борьбе, а не к строительству. 
И призыв «Всегда готов!» подразумевал готовность не 
столько созидать, сколько — биться.

Пионерия — организация идеологическая, и журнал 
«Пионер» не мог быть иным. Но книга неслучайно на-
зывается «Пионер» без галстука». 

«Воспоминания есть лучшая способность души на-
шей», — заметил однажды Пушкин. И он же написал ве-
ликое: «Что пройдет — то будет мило». В детской биб-
лиотеке презентовали ностальгическую, добрую кни-
гу, которая не призвана участвовать в спорах о том, 
хороша или нет советская власть и сколько в ней было 
правильного, а сколько — лживого.

Нет-нет. Она о другом. Представьте себе мо-
сковскую кухню, где за рюмочкой чайку собираются 
люди примерно одного и, увы, весьма не молодого воз-
раста и вспоминают, как им жилось когда-то в другую 
эпоху, в другой стране. Вот что такое для меня книга 
«Пионер» без галстука».

К тому же она очень красиво издана питерским 
«Домом детской книги», в ней — множество фотогра-
фий, в том чис-
ле — уникальных. 
Есть книжные изда-
ния, которые про-
сто приятно взять 
в руки. Это — из 
таких.

Придут ли на 
нашу кухню те, кто 
помоложе, кто не 
помнит советские 
времена, кто, как и 
все мы, спешит бес-
конечно и навсегда? 
Хотелось бы напи-
сать нечто оптимистичное: конечно, придут, потому 
что это история их родителей, а свою историю надо 
знать. Ля-ля-ля…

Но не пишется такое. Потому что не уверен. То есть 
в каждом поколении, разумеется, найдутся любопыт-
ствующие, которым будет занятно почитать «Листки 
из блокнота» самого Сергея Михалкова, или то, с чем 
обращался к детям Ираклий Андроников, или что ду-
мал об эпоху перемен девяностых Эдуард Успенский… 
Вообще история — это такая история (извините за тав-
тологию), которая интересна не всем, но непременно 
найдется кто-нибудь, кому она любопытна.

Однако, скажу честно, с пионерской, можно ска-
зать, прямотой: для меня не очень важно, будет мо-
лодежь читать эту книгу или нет. Для меня этот сбор-
ник — машина времени, на которой можно умчаться в 
совсем иные времена, о которых не хочется размыш-
лять в дуальной системе: хорошо — плохо. Потому 
что это было время молодости, время начала, время 
старта. 

… И вот я прихожу в журнал. Прихожу вовремя: со-
ветская власть на дворе, опоздание чревато. И работаю 
я в отделе, который называется «коммунистического 
воспитания». И меня название это не смущает. И са-
жусь я за свой стол. А напротив меня сидит Петр Ма-
монов, который еще никакой не музыкант и не актер, 
а ведущий рубрики про тимуровцев, но уже — человек 
очень яркий, ни на кого не похожий. И живой. И вот 
мы говорим с ним о чем угодно, кроме коммунисти-
ческого воспитания. И как-то сам собой делается жур-
нал и выходит, и мы не понимаем, что именно нас ждет 
впереди, но что-то явно широкое и светлое.

Это — молодость. И она всегда такая. И идеология 
тут ни при чем. 

Составители утверждают, что эта книга «о феноме-
не детского журнала». Наверное. Но она еще — и о поко-
лении. О людях. По мне — это самое главное.  

Пионерия —
организация
идеологическая, 
и журнал «Пионер» 
не мог быть иным

Для меня
этот сборник —
машина времени,
на которой можно 
умчаться в совсем 
иные времена

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛЖИЛЬЕ Минстрой не поддерживает разработку 
документации на индивидуальные дома

Завернули 
проект
Марина Трубилина 

М
инстрой не под-
д е р ж и в а е т 
п р е д л о ж е н и е 
обязать граждан, 
строящих инди-
видуальный дом, 
предварительно 
готовить на зда-
ние проектную 

документацию. Об этом сооб-
щила пресс-служба ведомства.

Ранее такое предложение 
направил в минстрой Россий-
ский союз строителей. Это мог-
ло бы улучшить качество инди-
видуальных домов, позволить 
гражданам заранее оценить 
стоимость дома и свои финан-
совые возможности, упростить 
оформление ипотеки на инди-
видуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС), считают авто-
ры инициативы.

Однако, по мнению минстроя, 
такой подход может снизить до-
ступность ИЖС. Подготовка 
градостроительной документа-
ции для обычного гражданина 
самостоятельно является слож-
ной задачей, как правило, тре-
бующей помощи специалистов, 
а это приводит к увеличению 
расходов.

Развитие ИЖС является од-
ним из важных направлений 
деятельности правительства 
и минстроя, отметили в мини-
стерстве. Формируются меха-
низмы поддержки граждан, же-
лающих улучшить жилищные 
условия, переехав в частный 
дом. До марта 2031 года дей-
ствует упрощенный порядок 
регистрации индивидуальных 
жилых домов, так называемая 
«дачная амнистия», в рамках 
которой граждане имеют право 
зарегистрировать частные дома 
даже без получения уведомле-
ний. Обязательная подготовка 
проектной документации мо-
жет усложнить строительство.

Инициатива по обязатель-
ной подготовке проектной до-
кументации привела бы к трем 
негативным последствиям, счи-
тает руководитель агентства 
недвижимости (Казань) Ана-
стасия Гизатова. Увеличится пе-
риод строительства, возникнут 
дополнительные расходы у гра-

ждан, им придется обращаться 
к помощи сторонних организа-
ций и специалистов. «Это шаг 
назад, в прошлое, когда была 
обязательной разрешительная 
документация», — считает она.

Согласование проектной до-
кументации в ИЖС вводить не-
льзя, считает совладелец деве-

лоперской компании «Создате-
ли» (Тюмень) Илья Пискулин. 
«Это связано с тем, что большая 
часть людей все равно не будет 
ничего согласовывать, появятся 
тысячи нарушителей закона. Те, 
кто будет согласовывать, столк-
нутся с бюрократией, но и даже 
после согласования контроли-
ровать строительство по этой 
документации будет невозмож-
но, а объекты будут отличать-
ся, так как частники постоян-
но что-то меняют. Инициатива 
рискует быть провальной», — 
говорит он.  

Сейчас люди могут строить 
дома для себя без проектной
документации.

А К Ц Е Н Т

Подготовить проект могут
лишь специалисты, и это стало бы
дополнительными расходами

ПРОЕКТ  Депутаты предложили 
освободить от транспортного 
налога многодетных родителей

Кому лошадиная 
сила бесплатно

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила 
освободить тех, кто имеет трех 
и более детей от транспортного 
налога. Соответствующий зако-
нопроект внесен в Госдуму.

Напомним, что транспорт-
ный налог и льготы на него уста-
навливают региональные вла-
сти. Поэтому в законопроекте 
прописано, что субъект РФ при 
установлении льгот должны 
предусматривать возможность 
освобождения таких семей от 
уплаты этого налога. Сейчас 
такое требование закреплено 
только для федеральной терри-
тории «Сириус».

Льгота должна распростра-
няться только на один легковой 
автомобиль или автобус мощ-
ностью до 150 л.с.

Также предлагается освобо-
дить от уплаты транспортного 
налога единственного родите-
ля, воспитывающего несовер-
шеннолетнего ребенка. Но при 
условии, если второй родитель 
умер, пропал без вести, не ука-
зан в свидетельстве о рожде-
нии. Для таких родителей льго-
та должна действовать только 
в отношении легковых автомо-
билей.

Как отметил один из авто-
ров документа глава Комите-
та Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов, законо-
проект направлен на предостав-
ление многодетным семьям и 
единственным родителям до-
полнительной меры поддержки.

«Транспортный налог регу-
лярно, ощутимо и предсказуе-
мо пополняет государственную 
казну. При этом ряду катего-
рий граждан полагаются опре-
деленные налоговые льготы, 
но их перечень в федеральном 
масштабе явно недостаточен», 
— считает депутат.

Но надо отметить, что не-
которые региональные власти 
даже без прямого указания На-
логового кодекса такие льготы 
для многодетных семей предо-
ставляют. Так, например, в 
Москве от транспортного нало-
га освобождается один из роди-
телей (усыновителей) в много-
детной семье — за одно транс-
портное средство. Причем если 

для всех остальных категорий 
граждан в столице льгота не 
распространяется на автомоби-
ли мощностью более 200 л.с., то 
к многодетному родителю такое 
ограничение не относится.

А в Санкт-Петербурге уста-
новлена льгота не платить 
транспортный налог для одно-
го из родителей семьи, имею-
щей трех и более детей. Но при 
условии, что автомобиль менее 
150 л.с.

В Свердловской области 
многодетные родители так-
же освобождаются от уплаты 
транспортного налога. Один ро-
дитель, один автомобиль на се-
мью. При этом довольно забав-
но, что там речь идет о машинах 
от 100 до 150 л.с., а также о гру-
зовиках до 150 л.с., мотоцикле 
или мотороллере до 36 л.с.

В Приморском крае также 
предусмотрено освобождение 
для многодетных семей от упла-
ты транспортного налога. Речь 
идет снова об одном автомоби-
ле. Легковой или грузовой — до 
150 л.с., автобус  — до 200 л.с.

Как видно, во многих регио-
нах такие льготы уже действу-
ют и без федерального закона. 
Да, налицо совершенно непо-
нятные ограничения или допу-
щения. Но все-таки льготы есть. 

Хотя не везде. Например, в 
Краснодарском крае местные 
власти не предусмотрели осво-
бождение от транспортного на-
лога для многодетных семей. 
Здесь им приходится платить по 
полной программе. Но сподвиг-
нет ли новый закон, если он бу-
дет принят, изменить позицию 
региональных властей? Ведь в 
конечном итоге и в проекте это-
го закона норма носит рекомен-
дательный характер.  

Предложенные 
поправки в закон 
носят не обяза-
тельный, а реко-
мендательный 
характер

В выступлении Си Цзиньпина заяв-
ления о безопасности повторялись 
восемь раз.
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РАКУРС На ВДНХ открылся 
винный павильон

Настроение — 
игристое

Сергей Жуков

В Москве на ВДНХ открылся де-
густационный центр россий-
ского виноделия «Главвино». 
Здесь уже можно приобрести 
и попробовать отечественные 
вина, а в перспективе — послу-
шать лекции и пообщаться с 
лучшими виноделами страны.

Место силы тихие и игри-
стые напитки обрели в 510-
м павильоне. Найти его про-
сто — напротив ресторан «Мо-
сковское небо», а по соседству — 
Дворец бракосочетания ВДНХ. 
Здание, построенное в 50-х в 
стиле неоклассицизма, сначала 
именовалось «Главконсервом», 
а потом ему подобрали имя по-
проще — «Консервы». В послед-
ние годы там красовалась вы-
веска «Гастроном № 1», где ра-
ботал обычный продуктовый 
магазин с отголосками совет-
ского колорита. И вот новый по-
стоялец — винный центр. Кста-
ти, первый в стране. Место не-
случайное: вино выставлялось 
на ВДНХ с момента ее откры-
тия. Новое пространство, по 
задумке создателей, поможет 
продвижению отечественного 
вина. Должно, наконец, сломать 
и стереотипы: мол, в России 
нет хорошего вина. Как чело-
век, увлекающийся энотуриз-
мом и побывавший на разных 
винодельнях, скажу: делают, 
пусть пока получается не у всех, 

но оно есть. У микровиноделен 
продукция порой даже лучше, 
чем у винных гигантов. Широ-
кую географию отечественных 
напитков демонстрирует ви-
нотека в большом зале первого 
этажа. Здесь, говорит гендирек-
тор «Главвино» Артем Мусае-
лян, представлено 500 вин. Да-
леко не все поставляются в тор-
говые сети, поэтому их можно 
купить только на винодельнях 
и в отдельных магазинах. Про-
бегаюсь по залу: «семья» дей-
ствительно большая. Вижу пино 
нуар из Ставропольского края, 
рядом — траминер из Дагестана, 
красностоп из Ростовской об-
ласти и даже рислинг из Самар-
ской области. Цены на бутыл-
ки начинаются от тысячи руб-
лей, но есть и за три тысячи, и за 
пять тысяч. За барной стойкой 
разливают по бокалам. Прав-
да, только 35 позиций, но их ро-
тируют. Стоимость бокальчи-
ка — от 250 рублей. К вину про-
даются закуски из продуктов 
российского производства. Ру-
ководитель проекта Анастасия 
Третьякова рассказала «РГ», 
что центр собирается формиро-
вать винную культуру, поэтому 
здесь не наливайка и не распи-
вочная. «Было опасение, что мо-
жем не найти сразу свою ауди-
торию, но увидели: к нам идут 
знающие люди, — говорит она. — 
Некоторые за вином конкретно-
го сорта и производителя».

Дом для российского вина подобрали в 510-м павильоне ВДНХ. Здесь будут 
проводить дегустации, презентации новинок и встречи с виноделами. 
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МУЗЕЙ В Подмосковье — 
«Мелиховская весна»

Гости 
в «Крыжовнике»

Инга Бугулова 

Стартовал театральный фести-
валь «Мелиховская весна». Уже 
в 23-й раз он проходит в литера-
турно-мемориальном музее-за-
поведнике Чехова «Мелихово», 
но теперь — все здесь по-новому. 
Новый худрук, новая большая 
сцена, даже новый логотип из 
рисунков классика. Неизмен-
но одно — его имя. Каждый спек-
такль поставлен по чеховским 
произведениям либо рассказы-
вает о его жизни. Эксперты от-
смотрели около 80 заявок. 22 по-
становки появятся на фестивале.

После перерыва сюда воз-
вращается МХТ им. Чехова — 
связь «Мелихова» с прослав-
ленным театром укрепилась во 
времена Олега Ефремова, каж-
дый год на фестивале проходит 
день его памяти. 

— В этом году МХТ испол-
няется 125 лет, и, конечно, мы 
не могли пройти мимо «Мели-
ховской весны», — отмечает 
Константин Хабенский, став-
ший и художественным руково-
дителем фестиваля. — Мне бы хо-
телось заново запустить эту ма-
шину сотворчества, раскрутить 
все, что связано с Чеховым, на 
полную катушку...

Спектаклем МХТ и откры-
ли программу: на новой сцене в 

сердце усадьбы, на поляне «Кры-
жовник», гостей познакомили с 
«Ландшафтным театром», при-
думанным режиссером Денисом 
Азаровым. Артисты импровизи-
ровали на темы «Чайки» и «Бес-
приданницы». Хабенский так и 
обозначил жанр: «Проще, легче, 
веселее — может быть, в этом и 
есть ключик к Чехову».

Спектакли пройдут и на двух 
сценах музея-заповедника, и в 
серпуховском Музыкально-дра-
матическом театре.  

Фестиваль до 28 мая.
Афиша — на сайте
https://chekhovmuseum.com/

СОБЫТИЕ Чеховский международный театральный фестиваль открылся 
аргентинским танго

Антон Павлович жжет
Айдана Кусенова

В 
субботу по Москве гу-
лял прохладный ветер. 
А в самом ее центре, 
на площади Револю-
ции, где расположе-
на фестивальная пло-
щадка «Московских 
сезонов», горели стра-
сти, танцевали огнен-

ное танго. Что это было? Это 
Чехов жжет. Таким вот страст-
ным танцевальным праздником 
открылся Чеховский междуна-
родный театральный фестиваль 
на улицах столицы. Танго Пья-
цоллы, кумпарсита Родригеса. 
Ноги, руки — как изгибы мол-
ний. Харизма! Акробатика! Ко-
стюмы! И не только танцы — пел 
и Лучано Басси, и победитель-
ница аргентинского «Голоса» 
Антонелла Сирийо.

Когда-то король танго Хер-
ман Корнехо впервые побывал 
в Москве по личному приглаше-
нию создателя и вдохновителя 
Чеховского фестиваля Валерия 
Шадрина — с тех пор его танце-
вальная компания каждый год 
представляет здесь свои жгучие 
действа. Его пластическим спек-
таклем «Дикое танго» откроется 
и мировая программа фестиваля 
24 мая в Театре Моссовета.

Да и закрытие фестиваля 
8 октября будет тоже арген-
тинским. Ой сгорим. Матиас 
Хайме представит постановку 
«Малево Экстрим». По словам 
Михаила Швыдкого, такая «ар-
гентинская арка» получилась 
случайно, «но во всякой слу-
чайности есть закономерность. 
У фестиваля с давних пор очень 
хорошие связи с Аргентиной. 
Ведь Латинская Америка всегда 
была связана с Россией культур-
но. Но кроме аргентинских при-
едут и друзья из Китая, Индии, 
Вьетнама…». 

Чеховский фестиваль про-
водится уже 30 с лишним лет, 
он стал давно событием миро-
вого масштаба. Но в этом году 
впервые — без Валерия Шадри-
на. Президент Чеховского фе-
стиваля Михаил Швыдкой, он 
же президент Международной 
конфедерации театральных со-
юзов и спецпредставитель пре-
зидента РФ по международному 
культурному сотрудничеству, 

объясняет: «Весь нынешний фе-
стиваль мы посвящаем Валерию 
Шадрину. В рамках фестиваля 
откроем две фотовыставки на 
бульварах, как памятный знак в 
его честь».

За день до открытия органи-
заторы рассказали на пресс-кон-
ференции о главных событиях 
фестиваля. В программе — прак-
тически все жанры театрального 
искусства: от неизменной клас-
сики до танцевальных шоу, от 
уличных постановок до спекта-
клей на воде. Поражает и множе-
ство стран-участников. По сло-
вам гендиректора Карины Цату-
ровой, в этом году в фестивале 
участвует вся Латинская Амери-
ка, страны БРИКС и СНГ. 

Приятно осознавать, что 
даже в нынешних, непростых, 
казалось бы, условиях удается 
сделать первоклассный фести-

валь с зарубежными гостями, 
что подтвердил «РГ» и Михаил 
Швыдкой: «Мы говорили и бу-
дем говорить словами нашего 
президента Владимира Путина, 
что мы открыты для всех. Ис-
кусство не должно подчинять-
ся политике. Для нас нет недру-
жественных народов, а искус-
ство создают народы. Поэтому 
в уличной программе у нас — и 
аргентинцы, и японцы, и ис-
панцы». 

Экспериментальный «Мак-
бет: что сделано, то сдела-
но» приедет из Индии. Казах-
станская саундрама «Кула-
гер», вьетнамский кукольный 
театр на воде Тханг Лонг, тан-
цевальная реплика историче-
ского чайного сервиза от Ки-
тая, палимпсест бразильских 
«Трех сестер» по Чехову — гла-
за разбегаются. Своя програм-
ма у Чеховского фестиваля и в 
Екатеринбурге, и в Воронеже. 
Часть мировой и московской 
программ будет представлена 
осенью на Тихоокеанском теат-
ральном фестивале, «подведом-
ственном» Чеховскому.

Идея фестиваля остает-
ся прежней: создавать единое 
культурное пространство без 
границ. В программе мастера 
соседствуют с новыми имена-
ми. Летом пройдет лаборатория 
молодых режиссеров стран СНГ, 
Балтии и Грузии, заявлена об-
разовательная программа.  

ОНИ НЕ УХОДЯТ
На минувшей неделе мне случилось в один день участ-
вовать сразу в двух литературных мероприятиях в 
Москве, посвященных, так уж совпало, двум писате-
лям — уроженцам Тульской земли. Имя первого знает 
образованный человек в любой стране мира. Второй 
— известен, как принято говорить, в узких литератур-
ных кругах и даже больше известен не как поэт, а как в 
свое время очень популярный тульский журналист, ре-
дактор газеты «Молодой коммунар», выходившей под 
сокращенным названием «МК». Между двумя этими 
мероприятиями вроде бы ничего общего, кроме гео-
графии. Но почему-то именно их случайное соедине-
ние  вдруг дало мне невероятное и, не скрою, приятное 
ощущение культурного масштаба страны, пережива-
ющей трудные времена, но не забывающей о величии 
литературы — и в больших, и в малых ее измерениях.

Итак, во втор-
ник 16 мая состоя-
лось первое заседа-
ние Оргкомитета по 
подготовке и про-
ведению праздно-
вания 200-летия со 
дня рождения Л.Н. 
Толстого. До юби-
лея вроде бы еще 
далеко — Толстой 
родился 28 августа 
(9 сентября) 1828 
года. Но государ-
ство озаботилось 
начать подготовку 
праздника заранее. 

И это правиль-
но. Мы недостаточ-
но широко отме-
чаем круглые юби-
леи наших литературных классиков. В этом смысле 
все-таки повезло Ф.М. Достоевскому, 200-летие ко-
торого весьма достойно отметили в 2021 году. А вот 
круглую дату — 100-летие ухода и смерти Л.Н. Тол-
стого, которую в 2010 году отмечал весь мир, мы, 
по сути, прозевали. Понятно, что праздновать дату 
смерти не надо. Но вспомнить о грандиозном собы-
тии, которое потрясло весь мир, было необходимо. 
Вспомнить и по-новому осмыслить. Чехов говорил 
Бунину в Ялте в 1902 году: «Вот умрет Толстой, и все 
полетит к черту». А Томас Манн всерьез считал, что 
если бы Толстой не ушел из жизни в 1910 году, то, 
возможно, и Первой мировой войны бы не случилось. 
Это, конечно, вряд ли, но все-таки мир под суровым 
надзором великого старца и мудреца был бы… как-то 
стыдливее что ли?

В заседании Оргкомитета, проходившего в онлайн- 
и офлайн-режимах, принимали участие важные госу-
дарственные персоны, которые отчитывались перед 
собранием о планах к предстоящему юбилею: министр 
культуры Ольга Любимова, советник президента по 
культуре Владимир Толстой, губернатор Тульской об-
ласти Алексей Дюмин, глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров, глава Республики Татарстан Рустам 
Минниханов, директор ИМЛИ Вадим Полонский, рек-
тор МГУ Виктор Садовничий, директор музея-усадьбы 
«Ясная Поляна» Екатерина Толстая, гендиректор 
«Мосфильма» Карен Шахназаров и другие.

География жизни Толстого весьма обширна. Это и 
Тульская губерния, и Москва, и Петербург, и Казань, и 
Кавказ, и Крым, и Башкирия. А вот за границей он бы-
вал всего дважды в молодом возрасте и заметных сле-
дов своим физическим присутствием там не оставил. 
Другое дело – творчеством.

О чем говорили? О том, что необходимо, наконец, 
на базе ИМЛИ выпустить полное 100-томное собрание 
сочинений, дневников и писем Толстого. Существую-
щий 90-томник, который начал выходить в 100-летний 
юбилей Толстого в 1928 году, а в окончательном собра-
нии вышел уже после войны, несколько устарел. Нуж-
на новая текстологическая работа и более полное ком-
ментирование. Но Вадим Полонский поставил вопрос 
шире: нужна новая школа молодых толстоведов. И ее 
необходимо готовить как можно скорее, иначе родина 
Толстого лишится толстоведения как такового.

Говорили об 
оцифровке руко-
писей Толстого. Но 
для этого необходи-
мо новое помеще-
ние для знаменитой 
«стальной комна-
ты» и новые воз-
можности для хра-
нения рукописей и 
работы с ними спе-
циалистов.

Говорили о пер-
спективах гран-
диозного кино-
проекта — много-
серийного фильма 
«Созвездие Льва» (идея Владимира Толстого). Био-
графия Толстого мало отражена в кино. По сути, толь-
ко в двух фильмах — Сергея Герасимова «Лев Толстой» 
(1984) и Авдотьи Смирновой «История одного назна-
чения» (2018). В обоих показаны только эпизоды из 
жизни гения. Но ведь биография Толстого — это почти 
весь XIX век и начало ХХ. Он родился при жизни Пуш-
кина, а в конце пути общался с Горьким. Он жил при 
четырех императорах и состоял в родстве или близких 
отношениях со знаменитыми людьми эпохи.

Говорили о создании новых музеев в местах пребы-
вания Толстого и реконструкции имеющихся. О новых 
туристических маршрутах... И — о многом другом.

Дело начато, и, надеюсь, будет иметь достойное 
продолжение, а главное, убедительный финал.

И в тот же день я оказался на скромном вечере па-
мяти тульского поэта Алексея Дрыгаса, который тра-
гически погиб в феврале 2003 года. Да, не Лев Толстой с 
его мировой славой. Но для литераторов моего поколе-
ния, творческая жизнь которого особенно бурно шла в 
80—90-е годы уже прошлого века, Леша Дрыгас был не 
то чтобы важной… это слово не применимо к нему... но 
какой-то родной фигурой. Он был успешным тульским 
журналистом, но мы его воспринимали прежде всего 
как поэта, хотя при жизни он выпустил всего одну кни-
гу стихов. А вторая — вышла уже посмертно, вот только 
что, стараниями его друзей и энтузиастов современ-
ной поэзии. Один из них — Андрей Коровин — и вел этот 
вечер.

Людей было мало, зальчик в Доме-музее Михаи-
ла Булгакова близ Патриарших прудов небольшой, но 
очень уютный. Звучали воспоминания о Дрыгасе и его 
прекрасные стихи. И все мы тоже чувствовали себя ча-
стью огромной литературной истории России, где есть 
и Пушкин, и Толстой, но есть и Алексей Дрыгас, чьи 
стихи уже тоже скромно прописались в вечности.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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5 НЕОБЫЧНЫХ СПЕКТАКЛЕЙ ЧЕХОВСКОГО ФЕСТИВАЛЯ
«Кулагер», Государственный Академический 
театр для детей и юношества им. Мусрепова 
(Казахстан), 30 мая на сцене Театра им. Моссо-
вета. В основе спектакля — поэма «Кулагер» 

классика казахской литературы Ильяса Джанс-

угурова. История о казахском певце Ахан Серэ 

и гибели его любимого скакуна Кулагера, уби-

того завистниками во время скачек, представ-

лена молодым режиссером Фархадом Молда-

гали в жанре саундрамы. Бег скакуна здесь ра-

вен бегу человека. Скачки — жизненным пре-

пятствиям. Звучание голосов и казахских на-

родных музыкальных инструментов сочетает-

ся с тонким стилем джазового исполнения.

«Макбет: что сделано, то сделано», компания 
«Синематограф» (Индия), 14—17 июня на сцене 
Театра им. Моссовета. Шекспировский сюжет 

в трактовке режиссера Раджата Капура расска-

зывает о жадности, амбициях и чувстве вины. 

Маки Би — храбрый солдат и верный друг, чье 

падение начинается, когда он встречает трех 

сестер-пророчиц. Если бы не эта встреча, воз-

можно, он остался бы праведником. Главные 

герои трагедии, как ни странно, — клоуны. Ре-

жиссер уверен: смелые темы требуют смелых 

персонажей и импровизации.

Традиционный кукольный спектакль на воде, 
Театр Тханг Лонг (Вьетнам), 15—18 июня на сце-
не Театра им. Маяковского. В одной из дереву-

шек в низовьях Красной реки близ Ханоя кре-

стьяне, коротая время в период обильных до-

ждей, придумали свой собственный кукольный 

театр, сценой которого служили озера, пруды 

или затопленное поле, а куклами — огородные 

чучела. Главный герой — мальчик Тэу, что зна-

чит «смех». Каждый спектакль — набор ко-

ротких жанровых сценок из крестьянской жиз-

ни, в которой, при всей ее прозаичности, есть 

место извергающим огонь гигантским драко-

нам, единорогам, фениксам. 

«Чайное заклинание», компания Чжао Лян АРТ 
(Китай), 20—23 сентября на сцене Театра «Гели-
кон-опера». Работы танцовщика и режиссера 

Чжао Ляна сродни философскому путеше-

ствию, где танец — лишь средство. Впервые в 

истории китайского театра на сцене вместо 

реквизита — реплика антикварного чайного 

сервиза, которым при жизни пользовался им-

ператор Си-цзун в IX веке. Три персонажа — 

дровосек, офицер и монах — представляют три 

разных человеческих типа. Что происходит с 

каждым при встрече с прекрасной дамой?

«В Москву! Палимпсест», компания «Сетор де 
Ареас Исоладас» (Бразилия), 1—3 октября 
на сцене Театра «Школа драматического искус-
ства». Этот спектакль родился из желания, ко-

торое испытывал, наверное, каждый: стереть и 

переписать прошлое. Взяв за отправную точку 

«Трех сестер» Чехова, артисты создают па-

лимпсест, буквально — старый пергамент, текст 

которого был соскоблен, чтобы освободить 

место для нового. «Как жить дальше? Стоит ли 

предпринимать какой-либо шаг? Почему так 

трудно устоять? И почему бы не поехать в 

Москву?» — так формулирует идею постановки 

режиссер Ада Луана. 

Полную афишу можно посмотреть на сайте 

фестиваля.

Подготовила Инга Бугулова

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Прямая речь

Анастасия Журавлева, 
директор музея-заповедника Чехова «Мелихово»:
— В этом году фестиваль изменил свой стиль, за основу мы взяли рисун-

ки Антона Павловича. Набрались смелости и выбрали для «Мели-

ховской весны» изображение короны с инициалами «А.Ч». Он был чело-

век самоироничный — был ли это знак какой-то творческой удачи? Вот 

так же, как для Чехова, наш ежегодный фестиваль — проверка для музея 

и для зрителя: на месте ли корона? Судя по количеству заявок этого года, 

она еще долго никуда не денется.

Верстовые столбы в Мелихово. 
Здесь — нулевой километр нового 
театра. 

Страстными танцами открылся Чеховский международный театральный фестиваль в столице. 

А К Ц Е Н Т

Латинская Америка всегда была связана 
с Россией. Кроме аргентинских приедут 
и друзья из Китая, Индии, Вьетнама…
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КНИГИ В Таганроге расцвели каштаны и читатели

Варенье с шампанским
Лариса Ионова, 
Таганрог — Ростов-на-Дону

Т
аганрог очаровывает. Тут 
говорит каждая деталь: 
ажурная вязь перил, гли-

няный кот у дверей...
Три дня вместили более 60 

мероприятий. Писательница 
Ксения Горбунова показыва-
ла детям в детсаду своего игру-
шечного медвежонка, который 
знает ее секретные желания, — и 
дети стали вдруг, передавая иг-
рушку из рук в руки, нашепты-
вать ему свои. 

«Меня греет провинция, — 
добавил другой писатель Ан-
дрей Усачев. — Здесь дети — жи-
вые, у них глаза горят, они обни-
мают книжку и с ней бегут». 

Прозаик Андрей Геласимов 
уверен: пора делать фестиваль 
международным, сохраняя всю 
его «домашность». «Я бывал 
в самых снобистских кругах 
Бродвея, но и там правило: ты 
не актер, если не сыграл Чехо-
ва. Значимость Чехова в мире — 
огромна». 

А в кафе «Мадам Ку-Ку» шел 
литературный бенефис «Писа-

тели Таганрога, изменившие 
мир». А в художественной шко-
ле режиссер-мультипликатор 
Джангир Сулейманов расска-
зывал, как в ХХI веке делаются 
мультфильмы. 35 точек на карте 
города, где что-нибудь происхо-
дило в эти восхитительные дни.

В этом году Чеховский книж-
ный фестиваль особо обратил 
внимание на три даты. 120-ле-
тие «Вишневого сада», столе-
тие поэта-песенника, урожен-
ца Таганрога Михаила Танича и 
90-летие со дня смерти поэтес-
сы Софии Парнок, судьба кото-

рой так переплетается с судь-
бой Марины Цветаевой. На ал-
лее городского парка открыли 
выставку «Три имени и парал-
лели судеб» — Валентин Парнах, 
София Парнок, Елизавета Тара-
ховская, три талантливых поэта 
из одной семьи словно встрети-
лись на родине. Софии Парнок 
посвятили и лекцию-дегуста-
цию «Литературное варенье». 
Воронежские гости Светлана и 
Олег Колесниковы варили виш-
невое варенье, которое, как ока-
залось, прекрасно сочетается с 
шампанским. 
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Мы чувствовали 
себя частью 
литературной 
истории России, 
где есть и Пушкин, 
и Толстой, есть 
и Алексей Дрыгас

Томас Манн 
всерьез считал, 
что если бы 
Толстой не ушел 
из жизни в 1910-м, 
то, возможно, и 
Первой мировой 
войны бы 
не случилось
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ГАНДБОЛ ЦСКА прервал 
затяжную серию титулов 
«Чеховских медведей»

Отправлены 
в берлогу

Илья Трисвятский

В нашем мужском клубном гандболе — революционное 
событие. В двухматчевом полуфинальном противосто-
янии плей-офф Суперлиги ЦСКА прервал затяжную, 
23-летнюю серию чемпионства подмосковных «Че-
ховских медведей», которыми все это время бессмен-
но руководит великий наставник Владимир Максимов.

В первой встрече на своей площадке ЦСКА победил 
со счетом 29:27, а через несколько дней уже в Чехове 
столичная команда снова взяла верх — 29:26.

К соперничеству «армейцев» и «Чеховских мед-
ведей» как нельзя лучше подходит определение «дер-
би «Параллельные миры». Девятикратный чемпион 
СССР, победитель Кубка европейских чемпионов 1988 
команда ЦСКА в 1998-м объединилась со столичным 
«Спортакадемклубом», дважды стала обладателем 
«золота» первенства России (2000, 2001), а в декабре 
2001-го коллектив вместе с рулевым Максимовым и в 
полном игровом составе перебрался в Чехов.

Спустя много лет благая идея президента Федера-
ции гандбола России (ФГР) Сергея Шишкарева возро-
дить клуб Суперлиги в Москве получила донельзя «то-
порное» исполнение. В 2017-м появился столичный 
«Спартак», игравший домашние матчи на  арене «Ди-
намо», а потом уже в 2020-м эта команда превратилась 
в «новый» ЦСКА, создав абсолютную историческую и 
смысловую путаницу.

Как бы там ни было, сейчас рекордная серия «Че-
ховских медведей» прервана. Однако на «золото» 
Суперлиги претендуют другие «Медведи» — пермские. 
Они в полуфинале дома разгромили «Виктор» (Став-
рополь) — 43:31, ответная встреча на Кавказе заверши-
лась вничью (32:32). Матчи финальной серии (до двух 
побед) между ЦСКА и пермяками пройдут 24, 28 мая и, 
если потребуется, 2 июня.  

ТУРНИР Диана Миронова 
в восьмой раз выиграла 
на международном 
«Кубке мэра Москвы»

Принцесса 
бильярда

Владимир Ильин

В столице прошел традиционный, уже 11-й по сче-
ту международный бильярдный турнир «Кубок мэра 
Москвы», параллельно имеющий статус этапа Кубка 
мира. Общий призовой фонд соревнований составил 
2 725 000 рублей, были разыграны два комплекта на-
град в дисциплине «свободная пирамида». Победили 
россияне Диана Миронова (уже в восьмой раз!) и Ни-
кита Володин.

Организаторами «Кубка мэра Москвы» выступили 
департамент спорта города Москвы, Московский Союз 
бильярдного спорта (МСБС) и ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты». Соревнования прошли при поддерж-
ке правительства 
Москвы и под эги-
дой Международ-
ной конфедерации 
пирамиды и Феде-
рации бильярдного 
спорта России.

Заключитель-
ный игровой день 
во Дворце би-
льярдного спорта 
«Москвич» начался 
с женского финала: 
россиянка Диана 
Миронова против 
представительни-
цы Республики Бе-
ларусь минчанки Екатерины Перепечаевой. Много-
кратная чемпионка мира, победительница престиж-
ных международных турниров «Кубок мэра Москвы» 
и «Кубок Кремля» Миронова является воспитанницей 
столичного бильярда, но сейчас она защищает спор-
тивную честь главного города Республики Татарстан 
Казани. В финальном поединке, который проводился 
до пяти победных партий («фреймов») одной из сопер-
ниц, Миронова взяла верх со счетом 5:3.

 В мужском турнире титул оспаривали Никита Во-
лодин из города Тосно Ленинградской области и Азиз 
Мадаминов (Киргизия). И здесь борьба двух высо-
коклассных оппонентов за бильярдным столом  полу-
чилась упорной, зрелищной и весьма продолжитель-
ной. В итоге — 6:4 в пользу Володина.  

В программе финального дня соревнований осо-
бенный интерес у зрителей вызвала матчевая встреча 
(в формате 5х5) между сборной России и командой Меж-
дународной конфедерации пирамиды, «сборной мира».

За Россию сыграли Дмитрий Шкода, Артем Балов, 
Павел Плотников, Екатерина Брытченко и Анастасия 
Зверинцева. За «сборную мира» выступили Аннама-
мед Аннамамедов (Туркмения), Екатерина Перепечае-
ва, Анастасия Баурова (обе — Беларусь), Ернар Чимба-
ев (Казахстан) и Дастан Лепшаков (Киргизия). Бильяр-
дисты менялись за игровыми столами каждые 20 ми-
нут. Итоговый результат напоминает счет баскетболь-
ного матча — 120:82 в пользу команды Международной 
конфедерации пирамиды.  

ТЕННИС Чемпион на «харде» Даниил Медведев завоевал первый титул на нелюбимом покрытии

Оставь свой след на грунте
Анна Козина

С
реди трофеев третьей ра-
кетки мира российского 
теннисиста Даниила Мед-

ведева не было ни одного, заво-
еванного на грунте. После того 
как Даниил пробился в финал 
на грунтовых кортах в Риме, он  
устранил это недоразумение.

В решающем поединке «Ма-
стерса» Медведев со счетом 7:5, 
7:5 обыграл седьмую ракет-
ку мира, 20-летнего датчанина 
Хольгера Руне (7). 

До этого года Медведев не 
мог выиграть в Риме ни одного 
матча, но теперь увозит глав-
ный приз. 

— Конечно, я всегда стараюсь 
верить в себя, но я действитель-
но не верил, что выиграю «Ма-
стерс» на грунте. Потому что я 
не люблю это покрытие, даже не-
навижу, потому что порой ниче-
го не получается, —  сказал Дани-
ил Медведев в интервью на кор-
те. — Я неплохо провел турниры в 
Монте-Карло и Мадриде, а в Риме 
на удивление вообще чувствовал 
себя великолепно, начиная с тре-
нировок. Но нужно еще выйти и 
показать максимум против силь-
ных соперников, лучших игро-
ков мира. Я очень рад показать 
себе и всем остальным, что могу 
хорошо играть на грунте.

Вообще, Медведев вышел в 
третий финал турниров серии 
«Мастерс» в 2023 году. В этом 
сезоне россиянин боролся за 
титул в Индиан-Уэллсе (США), 
где уступил второй ракетке 
мира испанскому теннисисту 
Карлосу Алькарасу, а также в 
Майами, где обыграл восьмую 
ракетку мира итальянца Ян-
ника Синнера. Но оба турнира 
американской серии проводи-
лись на «харде», где Медведев 
чувствует себя уверенно и ком-

фортно. С грунтом у него особая 
история, где от любви до нена-
висти одна подача, но в этом се-
зоне он явно сумел прибавить и 
приспособить свою нестандарт-
ную манеру игры под специфи-
ческое покрытие, которое влия-
ет на скорость и отскок мяча.

Даниил еще и танцует
Итак, Даниил добрался до 

четвертьфинала «Мастерса» в 
Монте-Карло в апреле, где как 
раз провел свою первую встре-
чу с Руне и проиграл — 3:6, 4:6. 
В Мадриде в четвертом круге 
его остановил соотечественник 
Аслан Карацев (6:7, 4:6). Побед-
ная серия в Риме весьма достой-
ная: финн Эмил Руусувуори — 
6:4, 6:2, испанец Бернабе Сапа-
та Мираллес (31) — 3:6, 6:1, 6:3, 
Александр Зверев из Германии 
(19) — 6:2, 7:6 (7:3), немецкий 
квалифайер Янник Ханфманн 
— 6:2, 6:2 и еще один принципи-
альный соперник, как и Саша 
Зверев, грек Стефанос Циципас 
(5) — 7:5, 7:5.

Как мы видим, все матчи, 
кроме противостояния с креп-
ким испанским грунтовиком, 
Медведев завершил в два сета. 
Причем в полуфинале против 
Циципаса, который также хо-
рош на этом покрытии, Дании-
ла не сбила даже почти пятича-
совая задержка, вызванная до-
ждем. Как рассказал потом Мед-
ведев, он сумел не распаляться 
по пустякам. То есть перед «Ро-

лан Гаррос», где его лучшим ре-
зультатом является четверть-
финал в 2021 году, россиянин 
в отличном физическом и пси-
хологическом состоянии. За-
бавный победный танец  после 
матча с греком — еще один при-
знак того, что Медведев в хоро-
шем расположении духа. Все 
же помнят, как Даня, любитель 
компьютерной игры ФИФА, ис-
полнил «мертвую рыбу» после 
победы над сербом Новаком 
Джоковичем на US Open.

Елена была прекрасна
Победу в женском турнире 

в Риме одержала экс-москвич-
ка, а теперь представительница 
Казахстана Елена Рыбакина. Ее 
соперница по финалу, украинка 
Ангелина Калинина снялась из-
за травмы левой ноги во втором 
сете при счете 6:4, 1:0 в пользу 
Рыбакиной.

Теперь Рыбакина станет 
четвертой ракеткой мира, а 

это означает, что, как бы ни 
закончилась жеребьевка на 
«Ролан Гаррос», она не встре-
тится раньше полуфинала ни 
с первой ракеткой мира поль-
кой Игой Свентек, ни со вто-
рым номером рейтинга бело-
русской Ариной Соболенко. 
Шансы чемпионки «Уимблдо-
на» на очередной «Шлем» по-
вышаются.

— Я горжусь тем, что могу 
поддерживать этот уровень. 
Это непросто, учитывая рас-
писание, поездки. Я думаю, что 
мы с командой хорошо справ-
ляемся, — приводит слова Ры-
бакиной официальный сайт 
WTA. — Я вижу улучшения на 
корте, в том числе и физиче-
ски. Думаю, что мы на пра-
вильном пути.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» обыграли в принципиальном дерби ЦСКА 
благодаря дублю Квинси Промеса

«Спартак» в шоколаде
Артур Нанян

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» одер-
жал важнейшую 
победу над ЦСКА 
в центральном 
матче 28-го тура 
Премьер-лиги — 
2:1. «Красно-бе-
лые» вместе с ар-

мейцами и «Ростовом» продол-
жают биться за серебряные ме-
дали первенства.

Дерби между спартаковцами 
и «красно-синими» — это всегда 
эмоции, обсуждения, скандалы. 
Не стал исключением и нынеш-
ний поединок, в котором хвата-
ло не только ярких моментов, 
но и весьма спорных судейских 
решений, а также конфликтов. 

До поры до времени футбо-
листы вели себя на поле впол-
не корректно, однако на 69-й 
минуте нервы сдали у форвар-
да «Спартака» Александра Со-
болева и защитника армейцев 
Виллиана Роши. После столкно-
вения в чужой штрафной Собо-
лев показал неприличный жест 
Роше, на что бразилец повторил 
движения соперника и с ирони-
ей поаплодировал рефери. Вы-
слушав помощников, главный 
арбитр Сергей Карасев показал 
красные карточки как одному, 
так и другому. Но, справедливо-
сти ради, армейца можно было 
не удалять, поскольку он целе-
направленно не показывал не-
приличный жест. Впрочем, Ка-
расев решил иначе и оставил ко-
манды в меньшинстве. Что ин-
тересно — после матча главный 
тренер «красно-белых» Гильер-
мо Абаскаль жестко раскрити-
ковал Соболева, подчеркнув: 
если такое поведение будет по-
вторяться, то футболист сядет 
на скамейку.

— Он (Соболев) 100 процен-
тов будет наказан. То, что сде-
лал Александр, не соответству-
ет тем ценностям, которые есть 
в нашем клубе. Прежде всего, 
речь идет об уважении, воспи-
тании. Это не теннис и не лег-
кая атлетика, где каждый сам 
за себя. Тут любой играет за ко-
манду и должен думать о ней. 
Подобное случилось уже вто-
рой раз, Мартинс также был на-
казан за свое поведение. Если 
это будет повторяться, то они 
сядут на скамейку, — не скрывал 
своих эмоций Абаскаль.

Второй момент возник в 
самой концовке, когда «Спар-
так» заработал пенальти. Лишь 
после просмотра видеоповтора 
Карасев убедился, что Виктор 
Мендес задел в своей штрафной 
Виктора Мозеса и зафиксиро-
вал нарушение правил. Футбо-
листы ЦСКА, разумеется, с ре-
шением Карасева не согласи-
лись, но поделать что-либо были 

бессильны. Автор первого гола 
хозяев Квинси Промес подошел 
к «точке» и на добивании после 
собственного же удара поразил 
ворота Игоря Акинфеева — 2:1. 
К слову, Промес с 88-ю гола-
ми обогнал Егора Титова и стал 
лучшим бомбардиром «красно-
белых» в истории чемпионата 
России.

Одним из главных событий 
выходных стало еще одно дерби 
— между «Торпедо» и «Динамо». 
Завершилось оно победой «бе-
ло-голубых» — 3:0. Отличились 
Константин Тюкавин, Ярослав 
Гладышев и Арсен Захарян.

С турнирной точки зрения 
встреча в «Лужниках» не игра-
ла большой роли ни для одной 
из команд: «черно-белые» по 

итогам прошлого тура досрочно 
вылетели из высшего дивизио-
на, в то время как у динамовцев 
остались призрачные шансы на 
попадание в топ-3. Вместе с тем 
для «бело-голубых» этот поеди-
нок был первым после отстав-
ки Славиши Йокановича. Серб-
ский специалист так и не добил-
ся никаких успехов в России. Не-
которые футболисты «Динамо» 
не скрывают своего разочаро-
вания от работы с Йокановичем.

— Йоканович с нами не по-
прощался. Написал только в 
чат сообщение, что уходит. Это 
неуважение к ребятам, мы же 
вместе проработали год. Мож-
но было прийти и пожать руку 
хотя бы. Команда не понимала 
его футбол: одни и те же упраж-

нения, показывали скучную 
игру. В итоге получили потерян-
ный сезон в год столетия клуба. 
От нас ожидали положительно-

го результата, а мы не попали в 
тройку и не взяли Кубок, — под-
черкнул голкипер москвичей 
Игорь Лещук.

Напоследок добавим, что в 
южном дерби «Краснодар» раз-
громил на своем поле «Ростов» 
(3:0). Заключительный же матч 
тура состоится сегодня в Ниж-
нем Новгороде, где борющийся 
за выживание «Пари НН» при-
мет «Сочи».  

Квинси Промес дважды огорчил 
ЦСКА и продолжает гонку за зени-
товцем Малкомом в споре лучшего 
снайпера Премьер-лиги: сейчас 
у Квинси 20 мячей, у Малкома — 23.

А К Ц Е Н Т

Промес обогнал Егора Титова  и с 88 голами стал лучшим 
бомбардиром спартаковцев в истории чемпионата России

Вот уже более десяти лет Диана Миронова — главная звезда 
отечественного женского бильярда.

Новшеством 
стал матч между 
сборной России 
и командой  
Международной 
конфедерации 
пирамиды

А К Ц Е Н Т

После победы в Риме Даниил Медведев 
снова станет второй ракеткой мира, 
потеснив серба Новака Джоковича

Титул в Риме точно делает Даниила Медведева одним из фаворитов 
на главном грунтовом турнире сезона — Открытом чемпионате Франции. 
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МНЕНИЕ

Энди Роддик, американский теннисист, чемпион US Open-2003, 
экс-первая ракетка мира:
— Я большой фанат Даниила Медведева и не скрываю своего отноше-

ния. Он добился громадного прогресса по сравнению с прошлым годом, 

когда он не выиграл ни одного матча в преддверии «Ролан Гаррос». Сей-

час он не просто стабильно выигрывает матчи, он делает это уверенно, — 

приводит слова Роддика Sportskeeda со ссылкой на эфир Tennis Channel. 

— Его движения просто безумны. Он умеет защищать так много про-

странства на корте и пользоваться топ-спинами с ростом под два метра. 

Это что-то нереальное. И неважно, какой ударной мощью вы обладаете, 

вам нужно справиться с неудобным Даниилом Медведевым. 

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6723
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Положение команд 
И В Н П М О

«Зенит» 28 20 6 2 72—19 66

ЦСКА 28 16 6 6 52—26 54

«Спартак» 28 15 8 5 60—37 53

«Ростов» 28 14 8 6 44—38 50

«Ахмат» 28 15 4 9 47—34 49

«Краснодар» 28 13 7 8 60—44 46

«Динамо» 28 13 6 9 47—38 45

«Оренбург» 28 12 4 12 52—54 40

«Локомотив» 28 11 6 11 47—43 39

«Сочи» 27 11 4 12 36—48 37

«Урал» 28 8 6 14 29—45 30

«Кр. 
Советов»

28 7 8 13 30—43 29

«Факел» 28 5 12 11 34—46 27

«Пари НН» 27 6 5 16 27—50 23 

«Химки» 28 4 6 18 25—62 18

«Торпедо» 28 3 4 21 20—55 13

Между тем 

Казанский «Рубин» одолел на выезде «Балтику» (1:0) в матче 32-го тура 

Первой лиги и спустя год после вылета вернулся в элитный дивизион 

российского чемпионата. 

Сезон в Первой лиге «Рубин» начал при Леониде Слуцком, но надолго 

бывший наставник ЦСКА в Казани не задержался: в ноябре прошлого 

года он ушел в отставку. На тот момент команда шла на четвертом ме-

сте, отставая от лидирующей «Балтики» на четыре очка. Всего по ходу 

чемпионата клуб сменил трех тренеров: на место Слуцкого пришел 

Юрий Уткульбаев, а уже его в апреле сменил Рашид Рахимов. 

Именно при Рахимове «Рубин» совершил прорыв в последних турах и 

благодаря шести победам подряд выполнил главную задачу на сезон — 

вернулся в Премьер-лигу. 

А
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20
ТИТУЛОВ

теперь в коллекции Даниила 

Медведева. Шесть из них — 

на турнирах серии «Мастерс». 

Он стал лучшим российским 

игроком по этому показателю
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